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14.01 hrs.

(The Lok Sabha reassembled at One Minute past Fourteen of the Clock

(Mr. Deputy Speaker in the Chair)

 

 

 

Title: Discussion on the Supplementary Demands for Grants No. 2 and 16 in respect of Budget (Railways) for the year 2010-
11 (discussion concluded and Demands voted in full).

 
 

MR. DEPUTY-SPEAKER : Motion moved :

"That the respective supplementary sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order
Paper be granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, to defray the charges that will
come in course of payment during the year ending the 31st day of March, 2011, in respect of the heads of
Demands entered in the second column thereof against Demand Nos. 2 and 16."

 

�ी ह�रन पाठक (अहमदाबाद पूव�):  उपा�य� महोदय, रेलवे क� अनदुान� क� अनपूुरक मांग� 2010-11 के �वषय म� म� सं�ेप म� कुछ
बात� कहना चाहता हंू। इसके दो कारण ह� - द&द& क� त'बयत ठ)क नह&ं है और मेरा भी कल से थोड़ा गला खराब है।...(2यवधान)
आपने 498.15 करोड़ 5पये क� पूरक मांग रखी है। �पछल& बार भी मुझे ह& रेलवे बजट पर चचा9 :ारंभ करने का मौका <मला था।
मगर जैसी ि>थ?त आज बनी है, वैसी ह& ि>थ?त उस व@त भी रेल बजट पर बनी थी और पूरा रेल बजट 'बना चचा9 के पास हो गया
था। मेर& कुछ कAठनाई है, आप जानते ह�, म� जानता हंू Cक रेल मंDी कहना हम सबके <लए कAठन हो जाता है @य�Cक द&द& द&द& ह&
ह�। इस<लए पा<ल9याम�ट के :ोसीजर म� म� अगर कह&ं गलती कर दूं, सीधा द&द& कह दूं, तो आप मुझे �मा क�िजए।...(2यवधान) उनका
>वा>Fय ठ)क नह&ं है। म� भगवान से :ाथ9ना करता हंू Cक वे जGद& ठ)क हो जाए,ं @य�Cक पिHचम बंगाल उनक� राह देख रहा है।
मगर रेलवे का >वा>Fय जGद& ठ)क होना जIर& है।
आपने आठ करोड़ क� जनता क� JचKता लगातार अपना जीवन दांव पर लगाकर क� और करती ह�, बाक� सौ करोड़ जनता रह जाती
है। इतने सारे अनभुव� के बाद मुझे लगता है Cक रेल मंDालय एक ऐसा जीवKत मंDालय है िजसम� <सफ9  Nेन क� पटOरय� पर PडRबे
नह&ं दौड़ते, इंजन नह&ं दौड़ता, लोग� क� आSमाए ंजुड़ती ह�, भावनाए ंजुड़ती ह�, पOरवार, पOरवार जुड़ता है। हमारे कई सांसद अहमदाबाद
महानगर से आते ह�। मुTबई, अहमदाबाद, कोलकाता, ब�गलूI. हैदराबाद देशभर के काफ� लोग यहां बसे हुए ह�। वे अपने शहर जाते
रहते ह�। उनक� मां, बहन, बेट&, बहू राह देखती ह� Cक वे एक साल बाद कब आएगें। रेल का OरHता बहुत ह& संवेदनशील और Vदय से
जुड़ा हुआ है। रेल क� सु�वधाओं को अSयKत लोका<भमुख बनाकर सीधा जनता के साथ जोड़कर ठ)क करना चाAहए।
महोदय, जब म� अनदुान� क� मांग� का पहला ह& पKना देख रहा था, म� द&द& का �यान आकष9ण करना चाहंूगा, आज के अखबार
देXखए। आपने 498.15 करोड़ 5पये क� दो अनदुान मांग� रखी ह�। आपने 100 5पये कामनवेGथ गेTस को देने का क<मटम�ट Cकया है।
कामनवेGथ गेTस पर Cकतनी बड़ी राजनी?त, केवल राजनी?त ह& नह&ं, जो चीज हमारे सामने आ रह& है, वह है YZटाचार। पूरा
कामनवेGथ, पूरे AहKद>ुतान क� गOरमा को, AहKद>ुतान के गौरव को तबाह करने पर तुला है। इसको लेकर संसद दो Aदन� तक चल&
नह&ं। ऐसी ि>थ?त म� रेलवे का 100 करोड़ 5पये देना @या उJचत है? आज के AहKद>ुतान टाइTस म� <लखा है:

"Top PSUs Withdraw Games Sponsorship"

सारे पीएसयजू >पॉसर<शप से �वद\ॉ कर रहे ह�, लाख�-करोड़� 5पये, जब यहां से हमारे नेता, सदन के सभी नेतागण ने इस �वषय पर
:Hन खड़े Cकए Cक कामनवेGथ गेTस म� बहुत बड़ा घपला हो रहा है, पैसा डायवट9 Cकया जा रहा है, 100 करोड़ 5पये जैसी बड़ी रकम
आप रेलवे क� ओरे से देने जा रह& ह�, जबCक बाक� िजन लोग� का क<मटम�ट था, वे �वद\ॉ कर रहे ह�। एनट&पीसी ने 50 करोड़ 5पये
का क<मटम�ट Cकया था, अब वे कह रहे ह� Cक हम बाक� पैसा नह&ं द�गे। 20 करोड़ 5पये <मल गए, अब और नह&ं <मल�गे।
पीजीसीआईएल ने भी पैसा देने से मना Cकया। इसी<लए उKह�ने आपके ढंूढा। अखबार ने एडं म� <लखा है Cक आप उसक� Nैप म� आ
गए। उनको रोक द&िजए। रेलवे से_ट& के <लए आपने 10,000 या 50,000 5पये रखे ह�।...(2यवधान)



रेल मं�ी (कुमार� ममता बनज�): उपा�य� महोदय, माननीय सद>य ने सदन म� एक इTप�ट̀ट इHय ूरेज Cकया है, इस<लए मेरे <लए
सदन को जानकार& देना जIर& है Cक यह हमारा बजट का क<मटम�ट था। जब बजट म� हम लोग� ने इसको एनाउंस Cकया था, उस
समय यह डेवलपम�ट नह&ं था। वह बजट का एनाउंसम�ट था, इस<लए सaल&म�टर& बजट म� इसके <लए :ॉ�वजन रखना जIर& था।
लेCकन हम वह पैसा कैसे द�गे, द�गे या नह&ं द�गे, कौन सा तर&का अपनाएगें, we will decide about that. हमारा अकेला ऐसा Pडपाट9म�ट
है िजसने अभी तक पैसा नह&ं Aदया है। I can assure the hon. Member that we will do this only after looking at the credentials.

�ी ह�रन पाठक :  उKह�ने बाद म� <लखा, @य�Cक सारे लोग� ने कामनवेGथ गेTस को पैसा देने से मना कर Aदया, पैस� का <मसयजू
हो रहा है, YZटाचार हो रहा है। उKह�ने <लखा है:

"As part of a damage-control exercise, the organising committee had cancelled the contract with SMAM. Other
public sector sponsors of the event include Indian Railways, Central Bank of India and Air India."

 

तीन� से कैसे पैसा <लया। कम से कम आपने सदन को आHव>त Cकया है, इस पर जIर सोच�गे, म� समझता हंू Cक सोचना चाAहए।
कामनवेGथ गेTस पर और भी चचा9 बहस होने वाल& है, @य�Cक एक के बाद एक और घोटाले खुलते जा रहे ह�।
मेर& दसूर& :ाथ9ना यह है Cक भारत के सं�वधान के अनbुछेद 74 और 75 म� >पZट उGलेख है Cक काउं<सल ऑफ <म?न>टस9 का @या
कSत92य है। The 42nd amendment to the Constitution says:

"The Chief Executive of the Council of Ministers would be the Prime Minister."

म� कहना चाहता हंू Cक 13 फरवर&, 2009 को लालू :साद जी ने इस सदन म� रेल बजट रखा था। म� सदन का �यान आक�ष9त करना
चाहंूगा, उKह�ने कहा था, मेरे पांच साल के काय9काल म� 90,000 करोड़ 5पये म�ने रेलवे के पास surplus ह�। इस पर उनको द?ुनया भर
से ?नमDण <मले। �वHव :<सd सं>था आईआईएम अहमदाबाद म� उनका भाषण हुआ।
Cकतना बAढ़या उKह�ने संचालन Cकया, यह इस बात से पता चलता है। How could he manage to get surplus funds of 90,000
crore? चनुाव आए, वह& सरकार आई, अम�डम�ट 42 कहता है Cक सबसे ऊपर :धान मंDी ह�, मंDी बदलते रहते ह�, और सरकार क�
काय9शैल& नह&ं बदल&। तीन जुलाई को आदरणीय रेल मंDी ममता जी ने अपने रेल बजट भाषण म� कहा थी Cक आने वाले तीन मह&न�
म� वह Hवेत पD जार& कर�गी। उसम� रेल का ढांचा कैसा होना चाAहए, @या �वSतीय ि>थ?त है आAद बात� का िजg होगा। उसके बाद
उनका Hवेत पD आया। It said that the surplus funds that Railways had at that point in time on 3rd July, which, as she promised,
was 39,500 crore. यह 50,000 करोड़ 5पए का Aहसाब नह&ं <मल रहा है। एक ह& सरकार के दो मंDी, एक मंDी कहता है Cक 90,000
करोड़ 5पए का :ॉCफट और दसूरा मंDी कहता है कर&ब 39,500 करोड़ 5पए, तो यह जो कर&ब 50,000 करोड़ 5पए का गपै है, इसका
@या कारण है और हम यह जानना चाहते ह�। म� Cकसी पर आरोप नह&ं लगाना चाहता हंू। म� तो इतना ह& कह रहा हंू Cक एक ह&
सरकार के दो मं'Dय� के अलग-अलग बयान से कर&ब 50,000 करोड़ 5पए का फक9  @य� आ रहा है। इस<लए म� :धान मंDी जी से
�वSत मंDी जी से सदन म� ?नवेदन करना चाहंूगा Cक यह बात >पZट होनी चाAहए। मुझे रेल मंDी बहन ममता जी क� मंशा और
कामकाज पर पूरा भरोसा है, लेCकन सbचाई @या है और यह जो इतना बड़ा फाइन�<शयल गपै है, यह साफ होना चाAहए।
रेल मंDी जी ने जब इस साल का बजट रखा था तो उस समय पेNो<लयम :ोड@hस के दाम नह&ं बढ़े थे, बाद म� बढ़े थे। रेल बजट के
बाद जनरल बजट आया। उसके बाद पेNोल और डीजल के दाम बढ़ गए, िजससे रेलवे को 900 करोड़ 5पए पेNो<लयम :ोड@hस पर
वृ�d और Excise Duty से और माल भाड़ा पर Service Tax के कारण 6500 करोड़ 5पए आपको और jयादा देने पड़े। इस<लए
तीन-चार मह&ने पहले जो पेNो<लयम :ोड@hस के दाम� म� वृ�d हुई वह सब <मलाकर रेलवे को कुल 7400 करोड़ 5पए का घाटा हुआ।
आज आप दोबारा सaल&म�टर& Pडमांkस लेकर आई ह�, लेCकन इसम� कह&ं भी उसका उGलेख नह&ं है Cक वह घाटा कैसे पूरा कर�गी।
पहल& बार डीजल के दाम बढ़े । बाद म� दो 5पए 25 नए पैसे :?त ल&टर Cफर बढ़ा Aदए गए, इससे देश पर भी बोझ पड़ा और रेलवे
पर भी बोझ पड़ा। इतना बड़ा �वSतीय घाटा रेलवे को हो रहा है, तो मंDी जी बताए ंCक इनक� सार& योजनाए ंकैसे सफल ह�गी?
आपने अपने रेल बजट भाषण म� कहा था Cक 108505 Cकलोमीटर रेल लाइन इस देश म� ह�। उसम� से 1950 तक 53,596 Cकलोमीटर
रेल लाइन� 'बछाई गl और तब से 2008 तक या?न 58 वषm म� 53,596 Cकलोमीटर से 64,000 Cकलोमीटर रेल लाइन� बनाई गl। इसका
औसत ?नकाला जाए तो मालूम पड़ता है Cक हर साल कर&ब 180 Cकलोमीटर रेल लाइन 'बछाई गl और 10419 Cकलोमीटर रेल लाइन
58 साल� म� बनाई गl। आपने टागnट रखा है Cक 25,000 Cकलोमीटर रेल लाइन 'बछाने का, तो इस तरह से यह सारा बजट
अवा>त�वक बनता जा रहा है। अभी आपक� सरकार के चार वष9 और ह�, अगर 180 Cकलोमीटर :?तवष9 के Aहसाब से चल� तो आपका
टागnट इस अवJध म� पूरा होने वाला नह&ं है।...(2यवधान)

अगर हो जाएगा, तो खुशी क� बात है। द&द& कह द�गी Cक हो जाएगा, तो खुशी क� बात है। आपको तो खुश होना चाAहए, म� आपक�
ह& बात कर रह हंू।...(2यवधान)



उपा�य� महोदय :  कृपया आपस म� बातचीत मत क�िजए। आप आसन क� ओर देखकर बोल�।...(2यवधान)

�ी ह�रन पाठक :  मेर& सबसे दो>ती है, इस<लए यह सब चलता है। ...(2यवधान)म� 2यापार& नह&ं हंू, म� डील नह&ं करता हंू, Aदल� और
दो>ती का OरHता रखता हंू। इस<लए 2500 Cकलोमीटर :?तवष9 का टागnट असंभव है। एक दसूर& �वSतीय 2यव>था मेरे �यान म� आई,
उKह� तो म� कह नह&ं सकता, जो गलैर& म� बैठे ह�। आपने �पछले बजट के पेज 23, पैरा 97 म� टोटल इKकम जो आई, you were
expecting Rs. 94,765 crore as total receipts for 2010-11.

उपा�य� महोदय :  कृपया अपना भाषण अब समाaत कर�।

�ी ह�रन पाठक :  उपा�य� जी, दो घटें का समय मेर& पाटo का है। म� अपना भाषण 10 <मनट म� पूरा कर दूंगा, लेCकन जो ज5र&
बात� ह� वे तो यहां रखंू। बाक� अपनी मांग� म� टेबल पर रख दूंगा। �पछल& बार भी मुझे मौका नह&ं <मला, पूरा बजट ऐसे ह& चला गया
और ये �वSतीय 2यव>थाए ंह� िजनपर म� संसद का �यान आक�ष9त कराना चाहता हंू। मेरे Aहसाब से जो गल?तयां ह� या तो वे उKह�
सुधार�।...(2यवधान) म� बजट पर बोल रहा हंू। अपनी मांग� पर बोलना अलग बात होती है, �वषय पर बोलना बड़ी महSवपूण9 बात है। I
am talking about the Railway Budget. If that is not acceptable, then I am sorry. म� समझता हंू Cक मुझे वह& कहना चाAहए जो रेल
बजट से संबंJधत है। ये दरवाजा खोल दो, वो फाटक खोल दो, रेलवे 'pज बना दो, ये तो सभी बोल�गे।...(2यवधान) यह मेर& आXखर&
बात है जो �वSत से संबंध रखती है और हम सभी का कत92य है Cक �वSतीय बात� को हम देख�, कह&ं-न-कह&ं गलती हो जाती है। म�ने
�पछले बजट म� जो पढ़ा है, उसम� अगर मेर& गलती है तो म� मानने के <लए तैयार हंू। Rs. 94,765 crore was the total receipts, and
the total expenditure which you have shown in the Budget, at page 23, was Rs. 87,100 crore. So, the total difference of
surplus comes to Rs. 7,665 crore. Instead of that, you have written in your Budget Speech that the surplus would be Rs. 9.782
crore. Maybe, it is a small mistake, but this should be brought to the notice of the House. If it is correct, you may correct it. I
am quoting from page 23 of the Budget Speech. उसम� आपने 9782 करोड़ 5पया सरaलस बताया, जबCक दोन� आंकड़� को <मलाओ
तो वह 7665 बनता है। म� <सफ9  दो-चार बात� कह करके यह& कहना चाहंूगा Cक रेल म� सुधार क� आवHयकता है। आप पिHचम बंगाल
म� खूब आगे बढ़ो, मेर& यह ?नजी इbछा है, लेCकन पूरे तौर पर माननीय रेल मंDी का AदGल& म� रहना आवHयक है। मुझे �वHवास है
Cक वे ऐसा कर�गी। मेर& यह& :ाथ9ना है Cक पूरा समय देकर माननीय सांसद अपनी बात को रख�गे। आपने कहा है Cक मुझे अपना
भाषण समाaत करना है। गजुरात क� कुछ मांग� ह�।
म� सात बार सदन म� चनु कर आया हंू। आपके कहने से हमार& जीएम के साथ मीAटगं हो जाती है, लेCकन the Western Railway
GM did not bother to respond to my letter. मेरे साथ पहल& बार हुआ है। म� इतने साल� से सांसद हंू, मंDी रह चकुा हंू। म�ने रेल
मंDालय क� :शंसा करते हुए जीएम को कहा Cक मेरे �ेD क� कुछ सम>याए ंह�। गजुरात के साथ अKयाय हो रहा है। अभी तक उनका
ए@नोलेजम�ट नह&ं आया है। अब @या म� मुTबई जाऊं? @या हर सांसद को मुTबई जाना पड़ेगा? कम से कम वे उSतर दे सकते थे Cक
यह काम नह&ं हो सकता है।
�ी !व"मभाई अज�नभाई मादम (जामनगर): हम आपको >पोट9 करते ह� Cक अJधकार& हम� जवाब नह&ं देते ह�।
�ी ह�रन पाठक :  मेर& आपसे यह& :ाथ9ना है Cक द&द& आप अJधकाOरय� से कह� Cक सांसद� का सTमान रख�। हमने कंNे@ट नह&ं मांगा,
हमने ठेका नह&ं मांगा, न म�ने िजंदगी म� मांगा है और न िजंदगी म� मांगूगंा। 35 साल से म� चनुाव जीतता आया हंू, कभी नह&ं
मांगूगंा। म� अपने �ेD क� बात� रखंूगा और छोट&-छोट& बात� के <लए आपको परेशान नह&ं कर�गे, ई. अहमद साहब को भी परेशान नह&ं
कर�गे, लेCकन अJधकाOरय� को चाAहए Cक वे काम कर�। रेल का फाटक चौड़ा करना है। दघु9टनाए ंबढ़ती जा रह& ह�। सेम Nेक पर दोन�
गाPड़यां एक साथ आ जाती ह�। यह कोई मामूल& घटना नह&ं है। कह&ं न कह&ं चकू हो जाती है। से_ट& पर पूरा �यान देना चाAहए।
मेर& आपसे :ाथ9ना है Cक रेलवे को सबसे jयादा पैसा देने वाला अगर कोई जोन है, तो वे>टन9 जोन है। इसका हैड@वाट9र मुTबई म�
है। हम कब से लड़ाई लड़ रहे ह�, लेCकन मुTबई म� रहना अJधकाOरय� को बहुत अbछा लगता है, @य�Cक वह मोह माया क� नगर& है।
िजनका ?नवास >थान है, वे तो वह&ं रह�गे। 90 :?तशत से jयादा रेलवे क� लाइन� गजुरात से ?नकलती ह�। उनका हैड@वाट9र
अहमदाबाद म� होना चाAहए। यह हमार& बहुत पुरानी मांग है। इससे संचालन म� भी आपको फायदा होगा। अगर यह ?नण9य राजनी?तक
न हो, म� आपसे :ाथ9ना कIंगा Cक एक जोनल आCफस, @य�Cक वे>टन9 रेलवे म� आठ Pड�वजन आते ह�, एक जोनल आCफस
अहमदाबाद म� बनाया जाए। मेर& मांग यह& रहेगी Cक वे>टन9 रेलवे का हैड@वाट9र मुTबई से अहमदाबाद म� लाया जाए। इसके साथ
गजुरात क� जो दसूर& मांग� ह�, म� आपक� अनमु?त से टेबल पर रख कर अपनी बात समाaत करता हंू।
उपा�य� महोदय :  आपने अपनी बात कह द& है। आप भाषण ले नह&ं कर सकते ह�।

�ी ह�रन पाठक :  म� अपनी बात� जGद& से कह देता हंू और अगर आप अनमु?त द� तो म� सीधे रेल मंDी जी को मांग� :>तुत कर देता
हंू या जGद&-जGद& पढ़ देता हंू।
उपा�य� महोदय :  हाँ, आप मंDी जी को दे सकते ह�।

�ी ह�रन पाठक :  म� मंDी जी को मांग� दे देता हंू और उसक� कापी सदन म� ले कर देता हंू।



उपा�य� महोदय :  आप ले नह&ं कर सकते ह�।

�ी ह�रन पाठक :  म� अपनी मांग� जGद& से पढ़ देता हंू। About 90 per cent of the Railway Line of Western Railway are passing
through the State of Gujarat, but the Headquarters of Western Railway is at Mumbai. It is a long pending demand of the people
of Gujarat and also of myself that the Headquarters of Western Railway should be shifted to Ahmedabad. There was a survey
already conducted to lay third track between Ahmedabad and Mumbai but till date nothing has been done. I request you to
pursue this pending issue at the earliest. As it was announced in the last Budget that Ahmedabad, Baroda, Rajkot, Surat and
Bhavnagar were declared Multi-functional stations, nothing has been done.

Kindly allocate necessary funds for this. Ahmedabad was declared world class station in the last year's budget but till
date nothing has been done in this. Kindly pursue this matter immediately.

Kindly introduce new trains from Ahmedabad and Gandhinagar, Ahmedabad to Amritsar, Ahmedabad to Kolkata, Gandhinagar
to Mumbai. Kindly develop the following stations to reduce the passenger and freight load at Ahmedabad: Sabarmati Railway
Station, Degham Railway Station, and Maninagar Railway Station.

I am sending the list to the hon. Minister.

 

उपा�य� महोदय : जो माननीय सद>य अगर <लXखत भाषण देना चाह� तो सभा पटल पर रख सकते ह�।

�ी !वजय बहुगणुा ('टहर� गढ़वाल): उपा�य� महोदय, म� आपको धKयवाद देता हंू Cक आपने मुझे बोलने का अवसर Aदया। सारे देश
को भारतीय रेल सेवा पर गव9 है और हम सबको �वHवास है Cक डा. मनमोहन <सहं, :धान मंDी जी और रेल मंDी जी के कुशल
नेतृSव म� और रेल �वभाग के कम9चाOरय� क� काय9?नZठा से रेल �वभाग, भारतीय रेल देश के �वकास म� सTपूण9 योगदान देगी और
जो गांधी जी का सपना था Cक दगु9म �ेD रेल सेवाओं से जुड़�, वह सपना यपूीए 2 क� सरकार म� पूरा होगा, ऐसा हम सबको �वHवास
है।
हमार& रेल मंDी जी ने जब रेल बजट :>तुत Cकया तो अपने भाषण म� उKह�ने साफ साफ कहा था Cक हम रेल �वभाग को एक
कम<श9यल एनAटट& जैसे नह&ं, एक मुनाफा कमाने जैसे नह&ं बिGक सामािजक िजTमेदाOरय� को ?नभाते हुए राZN ?नमा9ण म� योग देने
वाल& एक सं>था बनाएगें। उKह�ने अपने भाषण म� यह भी कहा था Cक देश का �वकास तब ह& होगा जब बहुत दगु9म �ेD और अ?त
दगु9म �ेD रेल सेवाओं से जुड़ जाए ंताCक वहां के लोग राZN&य �वकास म� अपना योगदान दे सक�  और योगदान का लाभ पा सक� ।
हमार& रेल मंDी जी ने यह भी कहा था Cक साधन� क� कमी है। रेल �वभाग मुनाफे म� है। मुनाफा टै@स के पहले Cकतना है, टै@स के
बाद Cकतना है, यह �ववाद का :Hन नह&ं है। लेCकन रेल �वभाग मुनाफे म� है और 'बना Cकराया बढ़ाये, या'Dय� पर 'बना बोझ डाले
हुए, रेल �वभाग इस देश क� सेवा कर रहा है।
?नजी पंूजी का ?नवेश बहुत आवHयक है और हमार& रेल मंDी जी ने आHव>त Cकया था Cक ऐसे सरल ?नयम बनाएगंी Cक देश म�
पंूजी ?नवेश जो हमारा :ाइवेट सै@टर है, वह आगे आकर अपना योगदान दे। म� जो अनदुान क� पूरक मांग� 498 करोड़ 5पये का
:>ताव रखा गया है, उसका समथ9न करता हंू। हमारे राZN के <लए बड़े गव9क� बात है Cक कॉमन वैGथ गेTस AदGल& म� आयोिजत
Cकये जारहे ह�। हमार& यपूीए क� अ�य�ा rीमती सो?नया गांधी जी ने कहा Cक ये कॉमन वैGथ गेTस Cकसी एक दल के या Cकसी
�वशेष 2यि@त के नह&ं ह� बिGक ये पूरे राZN के सTमान का :Hन है। रेलवे ने सदैव खेल जगत म� अपना योगदान Aदया है। आज
देश के Xखलाड़ी जो राZN&य और अKतरा9ZN&य >तर के ह�, रेल ?नभाग उनको :ोSसाहन दे रहा है। इसल<लए हम� :सKनता होती है Cक
कॉमन वैGथ गेTस जो इस देश म� होने जारहे ह�, उसम� रेल �वभाग ने आगे आकर 100 करोड़ 5पये क� ल&ड पाट9नर<शप ल& है, इसका
हम समथ9न करते ह� और हम आशा करते ह� Cक जब भी इस तरह के खेल ह�गे, जब भी हमार& :?तZठा का सवाल खेल के जगत म�
आएगा, रेल सदैव क� भां?त अपना योगदान देतारहेगा। 398 करोड़ 5पये का अनपूुरक मांग, राZN&य पOरयोजनाओं के ?नमा9ण काय9 को
आगे बढ़ाने के <लए नयी सेवाए,ं नये उपकरण और सुर�आ के <लए :>ताव रखे गये ह�। इसम� 1200 वैगKस बनाने क� एक कोच
फै@टर& गोहाट& म� और एक वैगन वक9 शॉप बुधवा म� पूरा काम करने के <लए :>ता�वत है। rीनगर, बारामूला रेलवे माग9
AदGल&-अTबाला के बीच म� एक अ?तOर@त लूप लाइन और XखलाPड़य� के <लए हॉ>टल और इस तरह के जो अनेक अधरेू काम ह�,
इनको पूरा करने के <ल रेल मंDालय ने जो :>ताव रखा है, हम उसका समथ9न करते ह�। रेल मंDी जी से म� अनरुोध कIंगा Cक जो
रेल सुर�ा और रेल दघु9टना का :Hन है, वह एक बहुत Jचतंा का :Hन है। हमार& रेल लाइन� जो नकसल :भावी �ेD� से गजुर रह& ह�,
वहां पर इस वष9 िजसतरह के हादसे हुए ह�, उससे हम सब बहुत Jच?ंतत ह�।,
अब रेल सुर�ा के <लए एडवांस टे@नोलॉजी है Cक एक Nेन दसूर& Nेन से न टकराए। इसके <लए जो भी खच9 आए आप उसके <लए
एडीशनल sांट ल&िजए, <स@योOरट& और से_ट& को :ाथ<मकता द&िजए ताCक रेल �वभाग म� दघु9टनाओं पर अंकुश लगाया जा सके। म�
आपसे यह भी अनरुोध कIंगा Cक देश म� नAदय� म� जगह-जगह बाढ़ आ रह& है, भीषण बाOरश क� वजह से कई पुल� क� दशा �ीण
हो रह& है। म� रेल मंDी जी से अनरुोध करता हंू देश म� िजतने पुराने पुल ह� उनका सवn कराए।ं ऐसे पुल जो बहुत पुराने हो गए ह�, जो



हो रह& है। म� रेल मंDी जी से अनरुोध करता हंू देश म� िजतने पुराने पुल ह� उनका सवn कराए।ं ऐसे पुल जो बहुत पुराने हो गए ह�, जो
बाढ़ :भा�वत �ेD� म� ह�, भू>खलन :भा�वत �ेD� म� ह�, उनक� समी�ा कर�। आवHयक हो तो उनका सुधार कर�, ?नमा9ण कर� या नए
पुल� क� योजना बनाए ंनह&ं तो कभी भी गभंीर हादसे हो सकते ह�।
महोदय, उSतराखंड राjय धा<म9क tिZटकोण से बहुत महSवपूण9 है। ईHवर ने यहां :ाकृ?तक छटा ऐसी क� है Cक �वHव भर से याDी
और पय9टक आते ह�। AदGल& से देहरादनू का 240 Cकलोमीटर का सफर है और छः घटें लगते ह�। आप मुज_फरनगर से हOरvवार को
जोड़ने वाल& लूप लाइन पर काय9 जGद& करवा द�। उSतराखंड राjय का पूरा �वकास पय9टन और हाइ\ो पावर से जुड़ा है इस<लए आप
इसम� महSवपूण9 योगदान द�।
महोदय, AदGल& से देहरादनू एसी ए@स:ेस चलती है। इस Nेन क� बहुत ददु9शा है। चाहे एसी फ>ट9 @लास हो, टू टायर हो या wी टायर
हो, इसे देखने से ऐसा लगता है Cक जो बोJगयां कह&ं नह&ं लगती वे इसम� लगा द& जाती ह�। रेल मंDी जी, िजन रेल मागm से पय9टन
को बढ़ावा <मलता है, उसम� लगने वाले कोच क� दशा सुधार�। रेल या'Dय� को कांNे@टर या �वभाग vवारा भोजन :दान Cकया जा रहा
है, आप अगर जाकर Cकचन देख ल�, भोजन कर ल� तो आपको पता चलेगा Cक हमार& आशाए ंपूर& नह&ं हो रह& ह�। �वदेश याDी इसे
देखकर भोजन नह&ं खाते ह�। Nेन म� िजस :कार से भोजन क� स�व9स हो रह& है, इसम� बहुत सुधार क� आवHयकता है।
महोदय, रेल मंDी जी ने देहरादनू से कालसी, नई रेल लाइन :>ता�वत क� है, यह जनजा?त �ेD को जोड़ती है। म� इसे राजनी?तक
�पछड़ा �ेD तो नह&ं कहंूगा @य�Cक यहां से मुझे आप सब के बीच म� बोलने का मौका <मल रहा है। यह आJथ9क और सामािजक Iप
से �पछड़ा �ेD है। उSतराखंड राjय को �वशेष राjय का दजा9 :ाaत है, 90 :?तशत लोन गवन9म�ट ऑफ इंPडया उठाती है। अगर आप
उSतराखंड राjय से दसूरे राjय� के मानक क� तुलना कर�गी और नई रेलवे लाइन के <लए राjय से उTमीद कर�गी Cक यह राjय
अपना योगदान दे तो यह राjय नई रेल लाइन� से वंJचत हो जाएगा। देहरादनू से कालसी लाइन के <लए 490 करोड़ 5पए का खच9
होगा। आप इसे चरण� म� >वीकृत कर द� ताCक उSतराखंड, जो देवभू<म, वीर भू<म, xान भू<म है, को रेल लाइन का लाभ <मल सके।
आप बहुत जन�:य, जमीन से जुड़ी नेता ह�, हम� पूण9 आशा है Cक आप अ?त दगु9म �ेD, जनजा?त और अनसूुJचत जा?त �ेD� म� रेल
सेवाओं का लाभ पहंुचाएगी ताCक देश के �वकास म� इनका योगदान हो और उKह� भी लाभ <मल सके। इसके साथ आपने जो sांhस
मांगी ह�, म� उनका अनमुोदन और समथ9न करता हंू।

 

**SHRI RUDRAMADHAB RAY (KANDHAMAL): I am very much thankful to you for giving me this opportunity
to take part in the debate on Supplementary Demand − 2010-2011 on Railways.

The Honourable Minister Railway has put up a demand for Rs. 498.01 crores for sanction in Supplementary
demand for Railways during 2010-2011. Out of the above amount of 498.01 crores, a sum of Rs. 100.00
crore have been earmarked for Commonwealth Games − 2010. The rest of Rs. 398.01 crore is to meet the
additional requirement to progress execution of certain projects identified as National Projects and for taking
up certain "out of turn" works during 2010-11.

I am sorry to mention that out of 398.01 crore, only a sum of Rs. 2.00 lakhs have been allotted to East Coast
Railways as a token allotment to take up 2 works having no importance for public consumption. Orissa is
progressively emerging as mining, metals and manufacturing hub of the country. This State contributes in
excess of 6000 crores to the revenue of Indian Railways but by allotting a very negligible amount in the
supplementary Budget is a complete mockery to the people of Orissa.

The announcement made by the Hon'ble Minister for Railways in her 2010-2011 Budget speech gave us
satisfaction that due weightage has been given to Orissa although demand of the State Government was in
quite higher side. But the most important aspect is effective utilization of funds allotted to different projects by

end of 31st March, 2011. I am mentioning some instances how the Railway has shown very little progress in
achieving the target.

(a)            Khurda Road-Bolangir new line

A sum of Rs. 120 crore was allotted for 2010-2011 with announcement of Honourable Minister for Railways to complete 0-36 Km
by March 2011 and the train will resume up to Begunia. But till date the progress is so miserable that 70% of the work may not be
completed by March 2011. Further, I am sorry to mention that detail estimate from 36-112 km has not been sanctioned by the Railway
Board although it has been submitted since last 2 years.



(b)           Delang-Puri Doubling

The Hon'ble Minister was very much kind enough to sanction the above doubling work which was lying

incomplete since 2006-2007. Although the 1st phase works, Khurda Road to Delang was sanctioned in
the year 2003-2004. Madam, 6 months are going to pass but final location Survey has not been
completed by the East Coast Railway authorities. I am afraid if the work of the project will be started
after sanctioning the detailed estimates by March 2011.

Â© Phulbani-Berhampur (Survey)

This is a very important line which was sanctioned for survey in the year 2003-2004. Although PETS has been
submitted to the Railway Board, it is yet to be sanctioned.

(d) Sambalpur-Berhampur (Survey)

Although the Hon'ble Minister has made provision for survey, the P.E.T.S. has not been submitted by the East
Coast Railway to the Railway Board.

(e)            Talchar-Phulbani-Lanjigarh (Survey)

This is a very important line and the Hon'ble Minister has rightly made provision for surveys of this line, but as
far as my knowledge goes, the survey work is yet to be started.

(f)            Gunupur-Thiruvelly (Survey)

Although the Hon'ble Minister has made provision for survey work in 2010-2011, the survey work has not been
started. This rail line will pass through Naxal prone areas for which it needs to be given top priority.

While the Hon'ble Minister for Railways has given priority on socially. Describe Rail connectivity projects in the
current year's Budget; I expect that the wishes of the Hon'ble Minister is brought into action by effective
performance.

 

 

**SHRI GANESHRAO NAGORAO DUDHGAONKAR (PARBHANI): Thank you for giving me an opportunity to put some
suggestions about the Railway Supplementary Budget.

I am taking liberty to you for putting demand of people in my Lok Sabha Constituency, Parbhani. I am requesting you to consider the
following demands to include in your Railway development in my Lok Sabha Constituency, Parbhani:-

(1)      To make provision of double railway track in Parbhani to Mudkhed to save the time crossing as it is heavily loaded.

(2)      Purna Jn. − ample land is available to you at this Station. People are demanding a Locomotive Diesel Workshop at Purna
Jn. Station.

(3)      100 Coaches should be allocated to Nanded DRMS.

(4)      To make the provision of Block Station at Dhondi, Singnapur − this is in belt of Parbhani − Gangakhed Railway Station.

(5)      Coach Mid-life rehabilitation MLR Workshop at Purna.

(6)      To make the provision of Railway Over-Bridge at Manwat, Sallu, Gangakhed, Partur.

(7)      Parbhani is the hub of various religious temples. Most of the people visit following Temples:

(i)                    Aundha Nagnath (Shiva Temple)

(ii)                  Parli Railway Station − Shiva Temple

(iii)                Nemgiri-Jain Temple

(iv)                Narsinh Temple − Pokharni

(8)      Please set a Jumbo rack load station should be established at Purna Jn. And Parbhani, Land is available at both stations.

(9)      New Express train should be introduced:



(i)                    Nanded − Mumbai Superfast train

(ii)                  Nanded − Pune should be made regular

(iii)                Nanded to Secundrabad (Train-564) should be extended to Parbhani

(10)  To make provision of PRS at Jintur as early as possible.

(11)  To make the provision of maintenance facility at Parbhani Jn.

Please accept these demands of my area Marathwada and Lok Sabha Constituency, Parbhani.

 

 

 

 

*�ी ए.ट�. नाना पाट�ल (जलगांव):  म� आपका आभार& हंू Cक आपने मुझे इस महSवपूण9 Supplementary Demands for Grants on
Railways पर मेरे �ेD के या रेलवे संबंJधत कुछ मांगे रखने का अवसर :दान Cकया।

म� आपके मा�यम से माननीय रेल मंDी जी का �यान एक अ?त महSवपूण9 �वषय क� ओर Aदलाना चाहता हंू। ऐसे वह खुद इस �वषय
पर मन से काम करती थी, पर अभी @या नाराजगी है माननीय मंDी जी को Cक वे इस �वषय को नजरअंदाज कर रहे ह�। अ�य�
जी, म� >पोhस9 कोटा से नौकर& देने क� बात कर रहा हंू। मेरे पास ऐसे बहुत से आवेदन आये ह� और म�ने मंDी जी को पD� के vवारा
अवगत भी कराया है लेCकन इस �वषय पर कुछ भी नह&ं हो रहा है। अ�य� जी म� जब इन XखलाPड़य� को <मलता हंू तो मुझे आHचय9
होता है। @य�Cक एक Xखलाड़ी कोई भी खेल खेले उसके <लए उसम� अपना तन, मन और धन सब लगाकर केवल खेल पर �यान देकर
खेल खेलता है तो उसे हम लोग :ोSसाहन @य� नह&ं दे सकते ह�। जो देश के <लए खेलते ह�। इन XखलाPड़य� क� हालत देखी नह& जाती
@य�Cक उनके पास अब न तो पैसे ह� और न समय, केवल खेलते ह& रहे चूCंक अब इKह� अपना पOरवार भी बसाना होता है। ऐसी
ि>थ?त म� माननीय मंDी जी @य� हम लोग इKह� उसक� योyयता के मुता'बक नौकर& देकर उKह� सपzट करे और इसी कड़ी म� और एक
बात जो इससे भी जIर& है। अनकुTपा के आधार पर नौकर& देने का अ�य� जी हमारे देश म� jयादातर पढ़े-<लखे लोग हम दो हमारे
दो के <सdांत पर चल रहे ह� और ऐसे लोग सरकार& नौकर& या :ाइवेट नौकर& करते ह� और अचानक कोई ऐसी घटना हो जाती है
िजसम� उस आदमी क� जान चल& जाती है। वैसी ि>थ?त म� उनके घर पर उसक� पSनी और उसके छोटे-छोटे दो बbचे रह जाते ह�।
तब इन बbच� का और उस �वधवा पSनी का @या हाल होता है। ऐसी ि>थ?त को देखते हुए सरकार ने उKह� जो नौकर& देने का
:ावधान रखा है Cक जब सरकार& नौकर& क� भत{ रहेगी तब उन लोग� के <लए 5 :?तशत Oरजव9 रखा है। म� माननीय मंDी जी से
जानना चाहता हंू Cक @या इस 5 :?तशत से उन पOरवार� को नौकर& <मल रह& है? नह&ं? इसम� तो केवल बड़ी-बड़ी <सफाOरश� पर कुछ
लोग� को नौकर& <मलती है और िजKह� इस नौकर& क� सबसे jयादा जIरत होती है उKह� तो 'बGकुल ह& नह&ं <मलती। उन घर� क�
हालात ऐसे हो जाते ह� । कुछ लोग कह देते ह� अरे कोई Aद@कत नह&ं आपके प?त सरकार& नौकर थे इस<लए आपको सरकार कोई न
कोई नौकर& देगी, यह कहकर उKह� सांSवना देते ह� और चले जाते ह�। जब वह मAहला उस दखुः क� घड़ी को थोड़ा भूलकर नौकर& पाने
के <लए आवेदन भरने क� जो औपचाOरकताए ंहोती ह� उKह� Cकसी तरह पूरा करती है और नौकर& क� :ती�ा म� 6 मह&न� से एक साल
चला जाता है तब उKह� सरकार& द_तर म� जाकर ध@के खाने पड़ते ह�। उन पर Cकसी भी अJधकार& को तरस नह&ं आता और च@कर
काट-काटकर थक जाती है। @या हम लोग यह& संदेश दे रहे ह� देश को। म� माननीय रेल मंDी और सरकार को यह कहना चाहता हंू
Cक जब भी ऐसा होता है Cक jयादा से jयादा 1 साल के अKदर उस 2यि@त के पOरवार से एक को जो उसक� योyयता हो उसे नौकर&
<मलनी ह& चाAहए।
लोग� क� मांग के बाद भी उKह� पूरा कर पाने से रेलवे को करोड़� का नकुसान हो रहा है। जैसे 2009-10 म� कोच मुहेया कराने म� देर&
से 79 करोड़ का नकुसान हो रहा है। यह म� नह&ं कर रहा हंू यह तो कैग ने अपनी ताजा Oरपोट9 म� खुलासा Cकया है। (?नयDंक व
महालेखा पर&�क) और मेरे चनुाव �ेD जलगांव ह& ले ल&िजए हमने बार-बार मांग क� है Cफर भी कुछ नह&ं हो रहा है। माननीय
अ�य� जी, म� माननीय रेल मंDी जी से कुछ अनरुोध करना चाहता हंू Cक "गोवा ए@स:ेस " और "कना9टक ए@स:ेस " जो AदGल& से
जलगांव जाती है उKहे एक-एक फ>ट9 ए.सी. कोच और दो-दो सेके}ड ए.सी. कोच जोड़ा जाये @य�Cक यह दो ह& Nेन है जो उस Iट को
जोड़ती है और लोग� क� मांग है Cक कोचो को बढ़ाया जाए और म�ने माननीय रेल मंDी जी को, जब से जलगांव �ेD से सांसद बनकर
आया हंू, तब से मांग कर रहा हंू Cक जलगांव, चाल&सगांव, धरणगांव पर कई Nेन के ठहराव के �वषय पर बोलने का रहा हंू जैसे
गोवा ए@स:ेस है जलगांव पर उसका ठहराव नह&ं है। म� माननीय मंDी से अनरुोध करना चाहता हंू Cक वे हमारे कुछ छोट&-छोट& मांगे
ह� जो आसानी से पूरा Cकया जा सकता है और उससे राज>व ह& आयेगा @य�Cक जलगांव एक 2यापाOरक और शै�Xणक िजला है।
इस<लए म� माननीय मंDी से पुनः अनरुोध करता हंू Cक यह इन मांग� को तSकाल पूरा करे।
हम सभी लोग जानते ह� कई रेलगाPड़य� को <सगंल लाइन होने के कारण दसूर& Nेन� को पास कराने के दौरान घटं� Nेन खड़ी रहती है।
Nेने इससे अरब� का मुनाफा धु ंम� उड़ रहा है। डीजल के मा�यम से ऐसे Cकतनी Nेन� ह� जो घटं� खड़ी रहती है। इस बात को चीफ



Nेने इससे अरब� का मुनाफा धु ंम� उड़ रहा है। डीजल के मा�यम से ऐसे Cकतनी Nेन� ह� जो घटं� खड़ी रहती है। इस बात को चीफ
कंNोलर ने भी माना है Cक इससे रेलवे का बहुत पैसा खच9 हो रहा है। लेCकन उसका कहना है Cक डीजल खच9 होने क� बात तो सह& है
लेCकन रेलवे लाइन के दोहर&करण का ?नण9य रेलवे बोड9 >तर पर होता है। रेलवे लाइन कहां पर 'बछनी है इस तरह क� सभी
पॉ<ल<सयां रेलवे बोड9 बनाता है। माननीय मंDी जी म� जानना चाहता हंू Cक इस तरह खरब� 5पए रेलवे का खच9 हो रहा है तो इसे
रोकने के <लए सरकार @या कर रह& है और इसी कड़ी म� और एक घाटा जैसे हम सब लोग जानते ह� - हड़ताल के वजह से करोड़� का
चपत लगा। मुTबई म� दो Aदन क� इस हड़ताल म� मुTबई शहर ह& नह&ं बिGक पूरे देश को रोक रखा है ऐसे लग रहा था। ऐसी हड़ताल
भ�वZय म� न हो इसके <लए सरकार @या कर रह& है। @या यह हड़ता<लय� क� मांग� को मान <लया है और ऐसी घटना न हो इसके
<लए उKह� @या Aहदायत Aदया है। और जैसे न@सल :भा�वत इलाक� म� रेल से माल ढुलाई पर भी बुरा असर पड़ा है। इससे जो ल~य
रेलवे ने रखा था उसे पूरा नह&ं कर पा रह& है और इसक� वजह से रेलवे को भार& नकुसान हो रहा है तो माननीय मंDी जी ने इसके
<लए @या काय9 योजना बनायी है।
अमरावती ए@स:ैस गाड़ी म� 5 कोच अ?तOर@त जोड़े जाने चाAहए। इस गाड़ी म� <सफ9  12 ह& कोच ह� और अमरावती >टेशन छोटा होने
के कारण यह असु�वधाए ं हो रह& ह�। अतः मेर& मांग है Cक भुसावल >टेशन से इस गाड़ी म� 5 अ?तOर@त कोच जोड़े जाए ंऔर
अमरावती सूरत के बजाय इस गाड़ी को अहमदाबाद तक बढ़ाया जाये और इसी गाड़ी के <लए म� बार-बार मांग कर रहा हंू Cक
अमलनेर और धरणगांव म� ठहराव Aदया जाये उससे हमारे लोग� क� सु�वधाय� भी हो सकती है। भारत सरकार को काफ� अbछा राज>व
:ाaत हो सकता है। इस<लए म� माननीय रेल मंDी जी को �वनती करता हंू Cक मेरे �ेD म� रेलवे के बारे म� क� गई मांग को पूरा Cकया
जाए।
म� मंDी जी से �वनती करता हंू Cक मेरे जलगांव चनुाव �ेD म� पाचारो और चाल&सगांव दोन� क� बहुत बड़े शहर ह�। इन शहर� से बहुत
सार& गाPड़यां गजुरती है। मेर& मांग यहां पर नई गाड़ी चलाने क� नह&ं है परKतु जो गाPड़यां यहां से गजुरती है उनका ठहराव इन दोनो
>टेशन� पर Aदया जाये इससे �ेD के लोग� को काफ� सु�वधा होगी। म� उन गाPड़य� क� सूची नीचे दे रहा हंू -

1. सचखंड ए@स:ैस का जलगांव-चाल&सगांव म� ठहराव Aदया जाए।
2. गोवा ए@स:ैस का चाल&सगांव और जलगांव म� ठहराव Aदया जाए।
3. महानगर& ए@स:ैस का चाल&सगांव और पचौरा म� ठहराव Aदया जाए।
4. �वदभ9 ए@स:ैस जो नागपुर से चलती है उसका पचौरा म� ठहराव Aदया जाए।
माननीय मंDी जी, मेरे संसद&य �ेD म� बहुत पुरानी पचोरा-जामनेर रेल लाइन है। यह >माल गेज है िजसको pॉड गेज म� बदले जाने
क� आवHयकता है। इस रेल लाइन को pॉड गेज म� बदलकर इस गाड़ी को पचौरा-जामनेर होकर मु@तइनगर तक चलाया जाना चाAहए।
यह गाड़ी हमारे संसद&य �ेD के मजदरू/ि◌कसान� के <लए बहुत ह& महSवपूण9 है। आजाद& से लेकर आज तक Cकसी भी रेल मंDी ने
इस ओर �यान नह&ं Aदया है। मुझे आशा है Cक रेल मंDी महोदया इस ओर अपना �वशेष �यान देकर मजदरू/ि◌कसान� क� इस मांग
को शी� पूरा कर�गी।
म� मंDी जी से यह जानना चाहता हंू Cक जलगांव रेलवे >टेशन को मॉडल रेलवे >टेशन घो�षत Cकए हुए 8 वष9 घो�षत हो चकेु ह� Cकंतु
अभी तक इसका Cकसी :कार का मा>टर aलान नह& बना है। म� मंDी जी से मांग करता हंू Cक जलगांव >टेशन िजसे आपने मॉडल
>टेशन बनाने क� घोषणा क� है इसका मा>टर aलान तैयार कर उसके <लए आवHयक धनरा<श आवंAटत कर उसको तSकाल पूरा Cकया
जावे। �पछले 8 वषm म� इस पर कोई काम नह&ं हुआ है, इसके @या कारण है। @या केवल घोषणा कर वाह-वाह& लूटना ह& सरकार का
काम बन गया है। यAद सच म� काम करना चाहते ह� तो इसके <लए तSकाल धनरा<श उपलRध कर काय9 आरंभ कराया जाये।
जलगांव के लोग� क� एक बहुत पुरानी मांग है Cक मुTबई-भुसावल-मुTबई एक नई Nेन चलाई जाये। @य�Cक जैसे म�ने पहले ह& कहा है
जलगांव एक 2यापाOरक और शै�Xणक शहर है और यहां पर केले का बहुत बड़ा उvयोग है। अतः मेर& मांग है Cक जनता क�
भावनाओं को देखते हुए इस मांग को पूरा करते हुए तुरKत एक नई Nेन मुTबई-भुसावल-मुTबई चलायी जाये।
मेर& दसूर& मांग है Cक गोदावर& ए@स. जो मुTबई से मनमाड़ चलती है और रात म� मनमाड़ म� ह& खड़ी रहती है इसको मनमाड़ से
बढ़ाकर भुसावल तक Cकया जाये। इसको भुसावल तक बढ़ाने के <लए कोई अ?तOर@त रैक लगाने क� जIरत नह&ं है। इस<लए मेर& मांग
है Cक इस Nैन को भुसावल तक बढ़ाया जाए।
 
 
�ी शैले./ कुमार (कौशा1बी): महोदय, म� आपका आभार& हंू Cक आपने मुझे बोलने का मौका Aदया। माननीय रेल मंDी जी इस सदन
म� अनदुान क� अनपूुरक मांग लेकर आई ह�, जो लगभग 498 करोड़ के लगभग है, हम इसका पुरजोर समथ9न करते ह�।

जहां तक सम>याओं क� बात है, सम>याए ंबहुत ह� और सुझाव भी बहुत ह� और रेल �वभाग उन पर अमल भी करता है। म� अपने
�ेD क� सम>याओं और सुझाव� के बारे म� बताना चाहता हंू।



कौशाTबी और :तापगढ़ उSतर :देश म� मेरा ?नवा9चन �ेD है। एक बहुत ह& महSवपूण9 (गगंा गोमती ए@स:ेस, 'Dवेणी ए@स:ेस,
इंटर<सट& ए@स:ेस) Nेन इलाहाबाद से लखनऊ, लखनऊ से इलाहाबाद आती-जाती है। उसका ठहराव गढ़&, मा?नकपुर और
लालगोपालगजं >टेशन पर होना चाAहए। यह जनता क� Pडमांड है, हमार& Pडमांड नह&ं है। जब हम लोग �ेD म� जाते ह� तो जनता
Pडमांड करती है Cक इस काम को आप जाकर रेल मंDी जी से कराइये।
दसूर& बात म� कहना चाहता हंू Cक <सराथ,ू जो कौशाTबी जनपद म� पड़ता है। वहां धरना, :दश9न हुआ था। वहां एडीआरएम भी आये
और हम लोग� को सुना। उस धरने, :दश9न को हमने समाaत कराने का काम Cकया। उनक� केवल यह मांग थी Cक फाटक आधे,
पौने और एक घटें तक बंद रहता है। यह जGद& खुलना चाAहए। कभी-कभी हम लोग पौने-पौने, एक-एक घटें के <लए फंस जाते ह�
और काय9gम� म� भी नह&ं जा पाते ह�। <सराथ,ू भरवार&, कौशाTबी और मनौर& >टेशंस उSतर :देश म� पड़ते ह�, इनका सौKदय{करण
होना चाAहए।
इसके अलावा मुगलसराय से AदGल& तक अbछ)-अbछ) Nेन� चलती ह�, चूCंक यह मु�य रेल माग9 है। कौशाTबी नवसृिजत जनपद है,
इस<लए यहां भी अbछ)-अbछ) Nेन� का ठहराव हो, @य�Cक वहां से लगभग सौ Cकलोमीटर क� दरू& पर कानपुर िजला पड़ता है। जो
2यावसा?यक तौर पर इंडि>Nयल एOरया है और लोग वहां 2यवसाय के <लए जाते ह�। इससे रेलवे का राज>व भी बढ़ेगा।
महोदय, बहुत समय से Pडमांड भी है और पैसा भी पड़ा हुआ है। रोह& (भरबार&) पर उपOरगामी पुल क� मांग है। जो रोह& समपार है,
वह भरवार& रेलवे >टेशन के नजद&क है। �पछल& बार भी म�ने बोला था, लेCकन वह अभी तक नह&ं बन पाया है। म� चाहंूगा Cक मनौर&,
भरवार&, <सराथ ूऔर खागा ये ऐसे >टेशंस ह�, जहां घटंो NैCफक जाम रहता है। यहां रेलवे के उपOरगामी पुल बनने चाAहए। रेलवे
�वभाग चाहे तो पैदल पुल बना दे या बड़े पुल बना दे। राjय सरकार उसम� सहयोग करने के <लए तैयार है।
अभी एक बात आई Cक अJधकाOरय�, माननीय सासंद� और जन:?त?नJधय� के बीच समKवय और सTमान बहुत आवHयक है। यह
बात सSय है, म� अपने िजले म� डीआरएम से <मलने के <लए गया तो डीआरएम महोदय ने हमार& बात कम सुनी, बिGक उKह�ने कहा
Cक जनता आपके पास आती होगी, आपको तो खैर �याल रखना ह& रखना है। मेरा कहने का मतलब है Cक उKह�ने बड़ी बे5खी से
बात क�। म� <लXखत <शकायत करने वाला था। यहां रेलवे बोड9 के चेयरमैन मैTबस9 भी मौजूद ह�। यह बात सह& है Cक कोई भी पD
Aदया जाता है, उसका जवाब नह&ं <मलता। रेलवे के अJधकार& बड़ी बे5खी से बात करते ह�। इस<लए म� चाहंूगा Cक माननीय मंDी जी
इसे संxान म� ल� और अJधकार& इसे संxान म� ल� और जन:?त?नJधय� का सTमान करने क� आदत डाल�। हम� अJधकाOरय� के पास
जाने का शौक नह&ं है। जब �ेD क� जनता क� सम>या होती है, तब हम� बहुत मजबूर& म� जाना पड़ता है। इस<लए म� इस तरफ
आपका �यान आक�ष9त करना चाहंूगा।
एक महSवपूण9 बात और कहना चाहता हंू Cक हमारे यहां इलाहाबाद म� एन.सी.आर. है। आपके रेलवे �वभाग के चाहे डीआरएम ऑCफस
म� ह� या एनसीआर म� ह�. वहां तमाम कांNै@टस9 काम करते ह�। परंतु उनका अभी तक भुगतान नह&ं हो पाया है। यहां रेलवे बोड9 के
चेयरमैन भी बैठे ह�, मेर& फोन पर भी बात हुई है। उन बेचारे छोटे-छोटे ठेकेदार� का भुगतान न होने के कारण वे आगे काम नह&ं कर
पा रहे ह�। इस<लए म� चाहंूगा Cक एनसीआर और डीआरएम ऑCफस म� काम करने वाले जो कांNै@टस9 ह�, उनका तSकाल भुगतान
कराने क� 2यव>था कर�।
गाजूपुर क� एक सम>या है। औPडहार जं@शन से जौनपुर रेल माग9 एन.ई. रेलवे के लगभग 11 Cक.मी. पर अहलादपुर म� मानवय@ुत
या मानवरAहत रेलवे gा<सगं देने का कZट कर�।
अगला aवाइंट म� माननीय मंDी जी को <लखकर दूंगा, ताCक इस पर भी अमल हो सके।
इKह&ं बात� के साथ माननीय रेल मंDी जी जो रेलवे क� अनपूुरक मांग� लेकर आई ह�, उनका पुरजोर समथ9न करते हुए अपनी बात
समाaत करता हंू।

डॉ. बल�राम (लालगजं): उपा�य� महोदय, माननीय मंDी जी जो रेलवे क� अनदुान� क� पूरक मांग� लेकर सदन म� आई ह�। म� अपनी
पाटo क� तरफ से उनका भरपूर समथ9न करता हंू और साथ ह& म� आपके मा�यम से माननीय मंDी जी से कहना चाहता हंू Cक उSतर
:देश के पूवा�चल इलाके क� बहुत उपे�ा हुई है।
उपा�य� जी, म� आजमगढ़ जनपद से जीतकर आता हंू। वहां के लोग बड़े पैमाने पर देश के बड़े-बड़े महानगर� म� रहते ह� लेCकन
आजमगढ़ से AदGल&, कोलकाता, मुTबई जैसे महानगर� के <लये कोई ऐसी Nेन नह&ं है िजससे लोग आसानी से आ जा सक� । म� आपके
मा�यम से माननीया मंDी जी से कहना चाहंूगा Cक आज़मगढ़ से इन >थान� के <लये सीधी Nेन चलाई जाये।
उपा�य� जी, म� माननीया मंDी जी को बधाई और धKयवाद देना चाहता हंू Cक पूवा�चल के <लये एक Nेन शाल&मार ए@स:ेस
गोरखपुर-मऊ-वाराणसी होते हुये कोलकाता तक चलने वाल& है। हमार& मांग है Cक अगर इस Nेन को मऊ से डाइवट9 करके
आजमगढ़-शाहगजं-जौनपुर होते हुये वाराणसी से आजमगढ़ के <लये चलाया जाये तो दरू& jयादा नह&ं है। यह दरू& 100 Cकलोमीटर से
भी कम है। अगर इसी माग9 से Nेन चलेगी तो कई िजले जुड़ जाय�गे और आसानी से लोग आ जा सक� गे।
उपा�य� जी, माननीया मंDी जी ने आजमगढ़ >टेशन को आदश9 >टेशन बनाये जाने क� घोषणा क� है । >टेशन और aलेटफॉम9 बन



उपा�य� जी, माननीया मंDी जी ने आजमगढ़ >टेशन को आदश9 >टेशन बनाये जाने क� घोषणा क� है । >टेशन और aलेटफॉम9 बन
रहा है, OरटायOरंग Iम भी बन रहा है लेCकन जो Aटकट भवन बना हुआ है, उसम� दरार पड़ गई है जो Cकसी भी �ण Jगर सकता है।
वहां जो ?नमा9ण काय9 हो रहा है, वह घAटया Cक>म का हो रहा है, वह कभी भी टूट सकता है। यहां रेलवे के तमाम बड़े अJधकार& बैठे
हुये ह�, इस बात को संxान म� ल�, उसक� जांच कराकर उसक� गणुवSता म� सुधार करने का आदेश द�। हमने दसूर& तरफ दो aलेटफॉमm
क� मांग क� थी, एक aलेटफॉम9 तो बन गया है लेCकन दसूर& तरफ जो पटर& है, कभी-कभी दसूरे aलेटफॉम9 पर गाड़ी 5क जाती है,
ऊपOरगामी पुल न होने के कारण बहुत दरू& लांघकर आना-जाना पड़ता है। म� माननीया मDी जी से मांग करना चाहता हंू Cक दसूर&
तरफ भी aलेटफॉम9 दसूर& लाईन पर बनाया जाये और ऊपOरगामी पुल भी बनाया जाये ताCक वहां क� जनता को Aद@कत न हो।
उपा�य� महोदय, आज़मगढ़ से AदGल& के <लये कैCफयत ए@स:ेस गाड़ी चलती है िजससे हम भी कभी-कभी याDा करते ह�। यह गाड़ी
वहां से 4.30 बजे चलती है। यह समय ठ)क है लेCकन जब AदGल& से आजमगढ़ के <लये 7 बजे चलती है तो हम लोग वहां 11-12
बजे पहंुचते ह�। इस कारण हम समय का सदपुयोग नह&ं कर पाते ह�। इस<लये मेरा ?नवेदन है Cक AदGल& से कैCफयत ए@स:ेस के
समय म� पOरवत9न करके इसे भी 4 बजे साय ंचलाया जाये ताCक हम लोग समय पर पहंुच सक�  और Aदनभर अपना काम कर सक� ।
यह गाड़ी 13-14 घटें म� अपनी दरू& तय करती है लेCकन इस गाड़ी म� प�टर& कार नह&ं है. हमार& मांग है Cक इस गाड़ी म� प�टर& कार
क� 2यव>था क� जाये।
उपा�य� महोदय, आजमगढ़ से शाहगजं और अTबेडकरनगर तक दोहर& रेल लाइन 'बछानी चाAहये।
जब यह डबल लाइन हो जाएगी तो हम� थोड़ी सी सु�वधा <मल सकेगी।
उपा�य� महोदय, आपके मा�यम से हम मंDी जी से ?नवेदन करना चाह�गे Cक बाराबंक� से जफराबाद क� लगभग दो सौ Cकलोमीटर
क� दरू& है, जफराबाद के उधर और बाराबंक� के इधर डबल लाइन है, लेCकन जो दो सौ Cकलोमीटर क� दरू& है, वहां कोई डबल लाइन
नह&ं है। इस<लए हम आपके मा�यम से मांग कर�गे Cक उसे डबल लाइन बनाया जाए।
उपा�य� महोदय, अंत म� हम आपके मा�यम से माननीय मंDी जी से ?नवेदन कर�गे Cक आजमगढ़ म� रेल लाइन के पास एक ओवर
'pज बन रहा है, वहां डेढ़ साल से कुछ खTभे खड़े करके काम रोक Aदया गया है। इस<लए हम चाह�गे Cक उसम� अगर Cकसी भी तरह
क� कAठनाई है तो उसे अJधकाOरय� से समझ कर जGद& से पूरा कराने का कZट कर�।
उपा�य� महोदय, अंत म� म� पुन: इस अनपूुरक मांग का समथ9न करता हंू।

�ी 'दनेश च./ यादव (खग6ड़या):  उपा�य� महोदय, म� रेल क� अनपूुरक मांग पर बोलने के <लए खड़ा हुआ हंू। आज रेल बजट पर
चचा9 हो रह& है और एक सांसद के Iप म� अपने �ेD एवं राjय क� सम>या का उGलेख करना चाहता हँू । म� आपके मा�यम से
माननीय रेल मंDी जी से ?नवेदन भी करना चाहता हंू Cक 15वीं लोक सभा म� जब-जब रेल का बजट आया, चाहे समान हो या पूरक,
हम 'बहार राjय एवं संसद&य �ेD खगPड़या, मधेपुरा एवं सुपौल इलाके के �वकास के <लए िजतनी छोट& या बड़ी बात क� चचा9 क�,
हम� दखु एवं अफसोस है Cक उनम� से अJधक सम>या का ?नदान नह&ं हुआ।
उपा�य� महोदय, हम आपके मा�यम से कहना चाहते ह�, हम समझते ह� Cक एक सांसद क� जवाबदेह& होती है Cक वह अपने �ेD,
राjय और इलाके के बारे म� इस उTमीद के साथ अपनी बात को उठाना चाहते ह� Cक माननीय मंDी जी उन बात� पर जIर �याल
कर�गे, उनका कुछ न कुछ ?नदान जIर होगा। लेCकन आज के Aदन वह 2यव>था खSम होती जा रह& है ।
उपा�य� महोदय, हम आपके मा�यम से एक उदाहरण देना चाहते ह� Cक माननीय रेल मंDी जी ने इसी सदन म� पहले रेल बजट म�
घोषणा क� थी Cक सांसद� क� अनशंुसा पर उनके संसद&य �ेD म� एक-एक >टेशन पर पीआरएस सु�वधा द& जाएगी। हमने सुझाव
Aदया था, अपने संसद&य �ेD के पूव9 म�य रेलवे के मानसी-कAटहार रेल खंड के बीच महेशखुट >टेशन पर पीआरएस क� सु�वधा
Aदलाई जाए। इस संबंध म� हमने पD भी <लखा था। रेल एडवायज़र& कमेट& क� बैठक हुई थी उसम� भी हमने चचा9 क� थी, लेCकन दखु
है Cक आज तक उस >टेशन पर पीआरएस क� सु�वधा उपलRध नह&ं हुई। हमारे �ेD क� कई सम>याए ंह�। कोसी �ेD म� पहले बड़ी
रेल लाइन नह&ं थी, लेCकन जब से वहाँ बड़ी रेल लाईन बनी है तब से वहां गाड़ी क� भार& कमी है। हमने पहले भी रेल मंDी जी से
आsह Cकया था Cक सम>तीपुर से जो गाड़ी खगPड़या आती है, खगPड़या, जो िजला मु�यालय है, 364 डाउन सम>तीपुर, खगPड़या
पैस�जर, 11 बजे खगPड़या आती है और चार बजे खगPड़या से 363 अप बनकर सम>तीपुर जाती है। उसका रैक और इंजन खगPड़या म�
लगभग पाँच घटंा पड़ा रहता है। हमने आsह Cकया था Cक इस गाड़ी का �व>तार करके 50 Cकलोमीटर सहरसा तक इसे बढ़ाया जाए,
जो क<मHनर& मु�यालय है, लेCकन उसका भी आज तक कुछ नह&ं हुआ। वहां के याDी भार& कAठनाइ म� पड़ रहे ह�। मानसी एक मु�य
>टेशन है, उसे मॉडल >टेशन बनाया जाए। इनका आHवासन भी था Cक उसे कर�गे, लेCकन वह भी आज तक नह&ं हो सका।
उपा�य� महोदय, उस इलाके म� िजतनी योजनाए ंचल रह& ह�, वे सब अधरू& ह�। इस 15वीं लोक सभा म� जब भी हम रेल� क� कोई
मांग करते ह�, तो कोई नया रेल खंड नह&ं मांगते ह�, बिGक जो योजनाए ंपहले से ह& चल रह& ह�, िजनम� काम चल रहा था, वह काम
भी अब 5क गया है, इस<लए हम हमेशा माननीय रेल मंDी महोदया से मांग करते रहे ह� Cक जो योजनाए ंचल रह& ह�, पहले उKह� ह&
पूर& कर द&िजए। जैसे खगPड़या से कुसेसर >थान, माD 44 Cकलोमीटर का रेल खंड है। उस पर 162 करोड़ 5पए खच9 होने थे। अब
तक उस पर 68 करोड़ 5पए खच9 हो चकेु ह� और आगे उसका काम बKद है, वह आगे नह&ं हो रहा है। इसी :कार सकर& से हसनपुर
79 Cकलोमीटर रेल खंड है। उस पर कुल 175 करोड़ 5पए खच9 होने ह�। अब तक उस पर 128 करोड़ 5पए खच9 हो चकुा है । म�
समझता हंू Cक उसम� अब बहुत कम धनरा<श खच9 होगी, इस<लए पहले उसे पूरा Cकया जाए, लेCकन उसका भी काम 5का हुआ है, वह



समझता हंू Cक उसम� अब बहुत कम धनरा<श खच9 होगी, इस<लए पहले उसे पूरा Cकया जाए, लेCकन उसका भी काम 5का हुआ है, वह
नह&ं चल रहा है। एक रेल खंड, नेपाल क� सीमा से सटा हुआ, सकर&-लोकहा बजार-?नम9Gल&-सहरसा फॉ'ब9सगजं 206 Cकलोमीटर का रेल
खंड है। इस पर 355 करोड़ 5पए खच9 होने ह�, लेCकन इसम� अब तक माD 11 करोड़ 5पए खच9 हुआ है । रेलवे क� जो काय9-योजना
बनी है, उसके अनसुार 31 माच9, 2012 तक इस रेल खंड का काम पूरा करना है। उसी के बीच म� कोसी नद& पर रेल महासेतु भी
बनना है। उसक� लागत 341 करोड़ 5पए आएगी। उसके <लए माD 81 करोड़ 5पए Aदए गए ह�। उस पुल के ?नमा9ण क� जो ग?त है,
वह बहुत धीमी है। रेलवे ने उसे भी पूरा करने का ल~य 31 माच9, 2012 रखा है जब तक वह पुल नह&ं बनेगा, तब तक रेल का काम
�तु ग?त से नह&ं चलेगा। इस<लए माच9 2012 तक इसके चालू होने क� कGपना भी नह&ं क� जा सकती। उसी तरह
मानसी-सहरसा-दौरम-मधेपुरा-पुXण9या 143 Cक.मी. रेल खंड के ?नमा9ण पर 348 करोड़ 5. खच9 होना है अब तक उस पर 298 करोड़
5पए खच9 हुआ है िजसम� मधेपुरा तक ह& बड़ी रेल लाईन बन पायी है ।
महोदय, मधेपुरा म� sीन फ�Gड �वvयतु रेल इंजन �व?नमा9ण कारखाने क� योजना है। मुझे खुशी है Cक कुछ योजनाओं के बारे म�
माननीय रेल मंDी महोदया ने ?नण9य <लया है Cक उKह� हम पी.पी.पी. के मा�यम से चलाएगें। मंDी महोदया के बजट भाषण म� इस
बात का उGलेख था, लेCकन इस काम क� जो ग?त होनी चाAहए, वह नह&ं है। Cफर चाहे मधेपुरा का कारखाना हो या वGड9 @लास
>टेशन बनाने क� योजना हो िजसम� पटना का भी नाम है, बहुत Aदन� से सुन रहे ह� Cक वGड9 @लास >टेशन होगा, लोग देखना चाहते
ह� Cक वह Cकस :कार का >टेशन होगा, उनक� शुIआत नह&ं हुई है । इस :कार से म� कह सकता हंू Cक रेल पOरयजोनाओं को पूरा
करने क� जो ग?त होनी चाAहए वह 'बलकुल नह&ं है।
महोदय, पूव9 म�य रेलवे का सहरसा जं@शन काफ� महSवपूण9 जं@शन है। सम>तीपुर Pडवीजन म� सबसे अJधक आय सहरसा >टेशन से
होती है। वहां वॉ<शगं पीठ का ?नमा9ण होना है। बजट म� पूर& रा<श उसके ?नमा9ण हेतु दे द& गई है। माननीय रेल राjय मंDी जी के
इस बारे म� एक अतारांCकत :Hन के उSतर के अनसुार इसे �पछले �वSतीय वष9 म� पूरा होना था, लेCकन अभी तक पूरा नह&ं हुआ है।
उपा�य� महोदय :  कृपया समाaत क�िजए।

�ी 'दनेश च./ यादव :  महोदय, �पछले �वSतीय वष9 को बीते हुए, कई मह&ने हो गए, लेCकन अभी तक ?नमा9ण काय9 पूरा नह&ं हुआ
है।
महोदय, इसी :कार से एक समपार सं�या 31 है। सहरसा-पचग?छया समपार सं�या 31. उसके ?नमा9ण का काय9 अभी तक शुI ह&
नह&ं Cकया गया है। चकुती समपार सं�या 28 है। उसके <लए भी सार& धनरा<श दे द& गई है, लेCकन उसके ?नमा9ण का जो काय9
�पछले वष9 ह& पूरा होना था, वह ?नमा9ण काय9 अभी तक पूरा नह&ं हुआ है। इस<लए हम माननीय रेल मंDी जी से ?नवेदन करना
चाहते ह� Cक इन सभी रेल पOरयोजनाओं के कायm को तेज ग?त से कराया जाए।
महोदय, अKत म�, म� अपने �ेD क� सम>या क� ओर मंDी जी का �यान Aदलाते हुए ?नवेदन करना चाहता हंू Cक खगPड़या जं@शन
िजला मु�यालय म� है। कAटहार से गाड़ी चलती है और सीधे बरौनी म� आकर 5कती है। इस बीच जो दरू क� गाPड़यां ह�, उनका ठहराव
नह&ं है। जैसे 5631-5632, बीकानेर गवुाहाट& ए@स:ैस, 2501-2502, AदGल&-गवुाहाट& सTपक9  gािKत ए@स:ैस, 5715-5716 गर&बनवाज
ए@स:ैस आAद गाPड़य� का ठहराव खगPड़या >टेशन पर नह&ं है। इस<लए हम पुनः ?नवेदन करना चाहता हंू Cक इनका ठहराव वहां
Cकया जाए। इस बारे म� हमने पहले भी ?नवेदन Cकया था, बाद म� भी कर�गे और बार-बार ?नवेदन करते रह�गे, जब तक Cक इन
गाPड़य� का ठहराव खगPड़या >टेशन पर नह&ं हो जाता है। यह हमारे �ेD क� मु�य सम>या है। हम वहां से सांसद ह�। �ेD के लोग
जानना चाहते ह� Cक आप सांसद ह�, तो �ेD क� रेल क� सम>याओं के समाधान के <लए @या-@या काम करा रहे ह�। इस मम9 को
माननीय रेल मंDी महोदया को समझना चाAहए। इस<लए उ@त Nेन� का ठहराव खगPड़या म� देना चाAहए। खगPड़या >टेशन पर रोशनी
क� जो 2यव>था होनी चाAहए, वहां पूछताछ काया9लय क� 2यव>था ठ)क नह&ं है। अतः म� मांग करता हंू Cक वह 2यव>था भी ठ)क
:कार से होनी चाAहए। >टेशन पर हाईमा>क लाइट लगी हुई है, लेCकन उसम� बGब ह& नह&ं है। इस 2यव>था म� सुधार कर�।
सहरसा से पटना के बीच म� रा'D गाड़ी हो, यह आवHयकता रेल याDी महसूस करते ह�। सहरसा-सम>तीपुर के बीच चार बजे सं�या से
लेकर पांच बजे सुबह तक एक भी रा'D गाड़ी नह&ं चलती, वहां भी रा'D गाड़ी होनी चाAहए। हसनपुर रोड >टेशन पर गाड़ी सं�या 2523
और 2524 जलपाईगड़ुी सुपरफा>ट ए@स:ैस का ठहराव हो। आज तक हम लोग� क� बात नह& सुनी गयी, इस<लए रेल मंDी जा मुझे
उTमीद है Cक आप इस पर जIर �यान द�गी।
इस ?नवेदन के साथ हम अपनी बात खSम करते ह�।
 
 
 
*DR. KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI (AHMEDABAD WEST): Thank you, Sir, for giving me an opportunity to participate in the
discussion on the Supplementary Demands for Grants for expenditure of the Railways.

Sir, these demands are for an amount of Rs. 496.01 crore for various works in the country. I would like to draw your kind attention
regarding injustice to the State of Gujarat in every Budget and such demands also.



-                  Recently there was heavy rains in Gujarat and Ahmedabad also. There is demand to Railway tracks at several places. I
propose to allocation of money and urgent restoration of track at earliest.

-                  Ahmedabad, Kalapur Railway Station is having heavy traffic as well as it is situated in a congested area. Hence, I repeat my
demand to develop Sabarmati Railway Station as a major terminal Station from where many long route trains can be
operated.

-                  I also demand official stoppage at Sabarmati Railway Station including Rajdhani Swarn Jayanti Express. It will facilitate
many passengers of Ahmedabad city as well as Gandhinagar, the capital city of Gujarat.

-                  There are many other pending issues of Gujarat which can be sorted out.

-                  Sir, regarding allocation of Rs. 100 crores as being lead partner for Commonwealth Games, 2010 is good since it is a
national pride, but due scrutiny should be done because there are many allegations on CWG Administration.

I would like to draw the attention of the Railway Minister to consider balanced allocation and development throughout the country and
Gujarat also.

 

 

SHRI RAM CHANDRA DOME (BOLPUR): Mr. Deputy-Speaker, Sir, thank you.

I rise to take part in the discussion on Supplementary Demands for Grants for expenditure of the Central Government on
Railways for 2010-11. A demand of about Rs. 498.015 crore has been put forward in the Supplementary Budget.
Miscellaneous expenditure of Rs. 100 crore would be for the Commonwealth Games, 2010. About Rs. 398.015 crore has been
earmarked for some national projects and for certain out of turn works during 2010-11. Those are regarded as new services
and new instruments of services. I have some observations which I want to put forward here.

The prime concern of the Railways is the safety and security of the passengers. The CAG Report also recommended that the
safety related vacant posts should be filled up on priority. About 90,000 posts related to safety and security of passengers are
lying vacant. This should be taken care of on priority basis.

On the status of railway recruitment, I would like to say that about two lakh vacant posts in the general category and also in the
safety category have fallen vacant. These posts are lying vacant for long. But these posts are not being filled up. On the other
hand, new trains are being introduced. The posts of drivers, guards, gangmen, etc. are lying vacant. So, work stress is there.
That is an important human factor which causes railway accidents.

Special Recruitment Drive is a long-pending for the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes is a long pending
programme. What is its status? These days no recruitment is taking place. The victims are the Scheduled Castes and the
Scheduled Tribes. The posts meant for the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes, especially in "C" and "D" categories
are not being filled up for a long time. Many a time, these posts are converted to general category. So, these aspects should
be taken care of.

 

In this respect I want to say that in Niluwa, in our Eastern Railway, one Special Recruitment Drive was done in 1997 for posts
meant for the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes. About 285 posts were there. A panel was prepared. Thereafter,
there was a court case. The court case has been disposed of. But they are not giving them appointment. This should be taken
care of. Those people should be given immediate appointment.

Let me now come to the quality of food to the passengers. This aspect should be taken care of. IRCTC is responsible for
maintaining the quality of food supply in the Railway.

15.00 hrs.

But presently the right of the IRCTC has been snatched. A total of about 4,500 people are working in the IRCTC and their
employment fate is uncertain. So, this should be taken care of. These people should not be discarded....(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please conclude.

...(Interruptions)

DR. RAM CHANDRA DOME : Sir, recently in my State two accidents took place. ...(Interruptions)



MR. DEPUTY-SPEAKER: Please do not disturb him. Let him speak.

...(Interruptions)

DR. RAM CHANDRA DOME : What is this? â€¦ (Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Nothing will go on record.

(Interruptions) â€¦ *

DR. RAM CHANDRA DOME : Sir, I have not said any objectionable words. ...(Interruptions) But what is this? Sir, I want your
protection. ...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please conclude.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down.

...(Interruptions)

DR. RAM CHANDRA DOME : The CBI investigation is going on. ...(Interruptions) Already 13 people have been arrested. Who
are those people? â€¦ (Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please conclude. Please sit down.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please conclude.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down. Please conclude.

Nothing is going on record.

(Interruptions) â€¦ *

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down. I have called Shrimati J. Helen Davidson.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Nothing will go in record.

(Interruptions) â€¦*

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down. Please sit down.

Nothing is going on record.

(Interruptions) â€¦ *

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down. Please sit down. Shri Kalyan Banerjee, please sit down. You are a senior Member.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Nothing is going on record.

(Interruptions) â€¦ *



 

MR. DEPUTY SPEAKER: Hon. Members, please sit down.

...(Interruptions)

उपा�य� महोदय : Oरकाड9 म� कुछ नह&ं जा रहा है। आप बैठ जाइए।

(Interruptions) â€¦ *

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please sit down.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please conclude.

...(Interruptions)

उपा�य� महोदय : आप बैठ जाइए।

â€¦(2यवधान)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Hon. Members, please sit down. I am on my legs. Do not interrupt.

...(Interruptions)

MR. DEPUTY-SPEAKER: Please address the Chair.

...(Interruptions)

उपा�य� महोदय : आपक� कोई बात Oरकाड9 म� नह&ं जा रह& है।
(Interruptions) â€¦*

MR. DEPUTY-SPEAKER: Shrimati Helen Davidson, please speak.

...(Interruptions)

 

ओ�ी नारनभाई कछा6ड़या (अमरेल�)  : माननीय उपा�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय मंDी जी से जानना चाहता हँू Cक आज
पूरे देश म� और खासकर हमारे गजुरात म� और मेरे चनुाव �ेD अमरेल& म� आज अंsेज� के टाइम से जो मीटर गेज लगाये गये ह�,
वह& आज है । वहाँ आज भी pॉडगेज क� कोई सु�वधा नह&ं है । माननीय मंDी जी आपका �वभाग आगे क� कोई काय9वाह& करने वाला
या नह&ं ? मेरे �याल से Xखजर&त से अमरेला और अमरेला से जूनागढ़ �वभाग तक pॉडगेज को मंजूर& <मल गई है । अगर मंजूर& द&
गई है तो काम कब चालू होने वाला है । अगर मंजूर& नह&ं द& गई तो वह मंजूर& आप देने वाले ह� या नह&ं ? आज अगर म� बात कIं
तो हमारे �ेD अमरेल& को रेलवे क� कोई सु�वधा नह&ं है । हम� यAद कह&ं और जगह जाना है तो अहमदाबाद से ह& Nेन <मलता है और
दसूर& बात मेरे चनुाव �ेD गार&याघाट तालुका जो है वहां तो आज तक वहां लोग� ने रेलवे तो रेलवे, पटर& भी नह&ं देखी, तो आज हम
बोलते ह� Cक मेरा भारत महान तो कहां है भारत महान । आज हम राZN मंडल खेल� म� करोड़� 5पया लगा देते ह� लेCकन लोग� क�
सु�वधा शूKय है । हजार� गर&ब पOरवार और गर&ब मजदरू� को सु�वधा नह&ं <मल रह& और देश म� गर&ब� क� सं�या म� बढ़ोSतर& होती
जा रह& है ।
आज पूरे देश म� और खासकर गजुरात म� और मेरे चनुाव �ेD अमरेल& म� जो रेलवे gा<सगं है और उसका हाल जो आज है, ऐसा
कह&ं नह&ं होगा । रेलवे gा<सगं के आगे दोन� तरफ इतने बड़े गkढे पड़े ह� Cक वाहन चल नह&ं पाता और gा<सगं पर बार-बार वाहन
टकराने का खतरा होता है । पी.डRGय.ूडी. वाले बोलते ह� Cक रेलवे क� हद है Cक वह OरपेयOरंग का काम नह&ं करते और दसूर& बात
मेर& यह है Cक जबसे रेल क� पटर& डाल& गई है, उससे पहले Cकसान� को अपने खेत म� जाने के <लए रा>ता है और साथ ह& सड़क
लगी है, उसे बंद करने का ?नण9य <लया जाता है ।
म� माननीय मंDी जी से कहना चाहता हँू Cक जो वषm पुराना Cकसान� को अपने ह& खेत म� जाने का रा>ता बंद हो जाता है । इस साल
मेरे चनुाव �ेD म� Cकसान अपने खेत को 'बना बीज बोये ह& रह गये ह� । म�ने को<शश करके सड़का का रा>ता खुलवाया है । आज
देश के जल संसाधन� म� बढ़ोSतर& हुई है लेCकन हमारे वहां आज भी रेल� नह&ं ह� । जो है वह&ं क� वह&ं है और उसम� सुधार लाना
चाAहए । सड़क को बड़ा करना चाAहये और जहां जIरत है वहां आज भी अंडर'pज नह&ं ह� और ओवर'pज भी नह&ं ह� । उसम� सु�वधा
होनी चाAहए ।



 
 

* Speech was laid on the Table.

माननीय मंDी जी राZN मंडल खेल क� जIरत नह&ं है पर आम आदमी और गर&ब आदमी क� सु�वधा के बारे म� सोचना चाAहये ।
आपक� यपूीए सरकार के कांsेस के नेता ने कहा था Cक म� िजतना रा<श AदGल& से भेजता हँू लेCकन भारत के गांव म� रहने वाले
गर&ब मजदरू तक पहंुचते पहंुचते 15 :?तशत रह जाती है । तो मेरा कहना है Cक राZNमंडल का खेल तो AदGल& म� हो रहा है और
उसम� करोङ� 5पय� का खच9 Cकया और उसम� करोड़� YZटाचार म� चला गया Cफर भी मेरा भारत महान ।
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*�ी महे./:सहं पी. चौहाण (साबरकांठा)◌ः रेलवे हमारे देश के �वकास क� धरोहर है। वो देश के �वकास क� रेखा खींचती है। जहां-जहां
से रेल गजुरती है वहां-वहां �वकास उभरता है। 'बना रेल के �वकास अधरूा रहता है। जहां रेल का �वकास नह&ं हुआ वह&ं आज भी
अंधेरा है, 'बना रेल कोई उvयोग भी नह&ं आता।
आजाद& के 64 साल बाद रेल का िजतना �वकास होना चाAहए वो नह&ं हुआ है। आजाद& के पहले का रेलवे का �वकास और आजाद& के
बाद का �वकास देखे तो अंsेज� vवारा Cकया गया काम jयादा लगता है। ऐसा @य�? और साथ म� देश के सभी �ेD म� रेलवे का
�वकास समान Iप से होना चाAहए, ऐसा भी नह&ं हुआ है। जो-जो रेल मंDी आये ह� सबने अपने �ेD और अपने राjय को jयादा
महतव Aदया है, जबCक हमारे साबरकांठा जैसे कई �पछड़े �ेD� के साथ अKयाय हुआ है।
हमारा मत�ेD साबरकांठा जो गजुरात और राज>थान क� सीमा पर है, जो 'बछड़ा और �पछड़ा हुआ �ेD है। आAदवासी, द<लत,
ओ.बी.सी. एवं लघमुती बाहुGय वाला �ेD है। आजाद& के 64 साल बाद भी हमारे �ेD म� कोई �वकास नह&ं हुआ उसका कारण है रेलवे
vवारा अKयाय। केK� सरकार जो �पछड़े �ेD के �वकास हेतु बी.आर.जी.एफ. sांट देती है उसम� हमारे �ेD को समा�वZट Cकया गया है
इस पर से आपको पता लग सकता है Cक हम Cकतने बैकवड9 है। आजाद& के 64 साल बाद भी हमारे �ेD से AदGल& या बTबई जाने
का कोई सीधा रेल माग9 नह&ं ह�, हम� अहमदाबाद, मेहसाना या आबुरोड़ जाना पड़ता है जो काफ� दरू है।
जब संसद म� रेल बजट पेश होता है तो सभी सांसद अपने �ेD के सु�वधा हेतु मांग करने खड़े हो जाते ह�, हम� दो, हम� दो क� गहुार
सुनाई पड़ती है और लेवे मंDी भी देती हंू बाबा देती हंू, बैठ जाओ का आHवासन देती ह�। लेCकन आJथ9क मया9दा क� वजह से रेल मंDी
सभी क� इbछा पूर& नह&ं कर सकती। ?नराशा :ाaत होती है। मेरा न� सुझाव है Cक टोल टै@स के जOरए देश म� प@क� सड़क क�
सु�वधा का अbछा �वकास हुआ है। टोल टै@स देने पर भी अbछ) सु�वधा <मलने से लोग काफ� खुश ह�। लोग� के समय का बचाव एवं
अक>मात क� दघु9टनाओं म� कमी आयी है। उसी तरह बी.ओ.ट&. या पी.पी.पी. मोड पर या कोई अKय उपाय vवारा रेलवे का �वकास
Cकया जए। आपने रेल का Cकराया नह&ं बढ़ाया लेCकन सु�वधा भी नह&ं बढ़& जो लोग मांग रहे ह�। आज लोग� को सु�वधा क� जIरत
है। याDी उपकर लगाकर भी रेलवे माग9 का �वकास हो ये हमार& मांग है-

1. हमारे �ेD म� अहमदाबाद-AहTमतनगर-उदयपुर रेलवे माग9 का गेज पOरवत9न दो साल पहले मंजूर हो गया है। लेCकन बजट सपोटर&
न होने के कारण काम शुI नह&ं हुआ है। काम चालू करने का तSकाल :ावधान Cकया जाए।
2. शामलाजी-भोडासा >टेशन को जोड़ा जाए, जो <सफ9  22 Cक.मी. का अंतर है। उससे AदGल& से बTबई जाने का एक नया रेल माग9
<मलेगा जो 200 Cक.मी. का कम अंतर वाला है एवं राज>थान, गजुरात और महाराZN के लोग� के <लए बहुत उपयोगी सा'बत होगा।
रेलवे को अbछा राज>व <मलेगा।



3. AहTमतनगर-खेडp�मा रेलवे को अTबाजी आबुरोड़ तक बढ़ाया जाए एवं उसका गेज पOरवDन भी Cकया जाए।
4. अहमदाबाद-गांधीनगर pॉडगेज रेलवे माग9 उपलRध है। उसे :ां?तज >टेशन के साथ जोड़ा जाए िजससे अहमदाबाद-गांधीनगर से
साबरकांठा एवं राज>थान जाने के <लए कम अंतरवाला माग9 उपलRध होगा। गांधीनगर और :ांतीज के बीच <सफ9  25 से 30 Cक.मी. का
अंतर फासला है।
 
इसी मांग के साथ रेलवे अनुदान मांग का समथ9न करता हंू।

 

 

SHRIMATI J. HELEN DAVIDSON (KANYAKUMARI): Mr. Deputy-Speaker, Sir, I am very much grateful to you for giving me
an opportunity to speak on the discussion on the Supplementary Demands for Grants (Railways), 2010-11....(Interruptions)

Sir, I am also very much grateful to my leader Dr. Kalaignar M. Karunanidhi Avarkal for always pursuing the matters and the
needs of my State with the Union Government for the speedy implementation of the railway projects all over the State of Tamil
Nadu and also pursuing the matters to enhance the allocation of funds for various ongoing and pending projects of
railways....(Interruptions)

In this regard, I would like to say that I support the Government on this discussion on the Supplementary Demands for Grants
(Railways) and I have some points to raise in the greater interest of the people of our State and my constituency. I urge upon
the Government to allocate funds for the doubling of the railway line project between Madurai-Nagercoil and
Thiruvananthapuram-Kanyakumari in the forthcoming Budget.

Sir, you are aware that Kanyakumari, the southern-most point of India, is one of the most important tourist spots as well as
pilgrimage centres of our nation. More than twenty lakh tourists including foreigners from all over the world and India are
visiting Kanyakumari, which is being developed as one of the very important tourist destinations. But transportation has
become an inconvenience to the passengers because of not having proper development of the infrastructure facilities in the
railway stations of my Kanyakumari constituency, particularly not having the double-line between Thiruvananthapuram-
Kanyakuari and Madurai-Nagercoil sections.

The reconnaissance engineering-cum-traffic survey for doubling of track between Thiruvananthapuram Central and
Kanyakumari was sanctioned by the Railway Board. Accordingly, a survey was undertaken and the report was sent to the
Railway Board on 31.7.2009. It is reported by the Southern Railway that the Railway Board on 01.12.2009 had decided to
shelve this proposal for the present.

Hence, I would request the hon. Railway Minister to kindly consider this proposal for the speedy implementation of the railway
project of doubling the line between Thiruvananthapuram and Kanyakumari.

During the past years, the Indian Railways in different phases announced doubling between Chennai Egmore and Madurai.
But beyond Madurai, the fate of doubling is not known. Though the Southern Railway had endorsed and acknowledged that the
Chennai Egmore-Nagercoil stretch is the highest revenue earning sector of the Southern Railway, the Indian Railways has not
come out with any plan to make the Madurai-Nagercoil and Vanchi Maniyachi-Tutucorin stretches become double lines.
Moreover, these stretches are highly saturated single line sections with a line capacity of 103.8 per cent as on 2008-09. I,
therefore, request the hon. Minister to take necessary steps on war footing to make the Madurai-Nagercoil section a double
line.

Doubling with electrification is essential from Chengalput to Dindigul, Madurai to Kanyakumari, Vanchi Maniyachi to Tutucorin
to reduce traffic. A target of 800 kms. has been fixed for gauge conversion in 2010-11 including the following sections of Tamil
Nadu namely, Tirunelveli-Tenkasi of Quilon-Tiruchendur and Tenkasi-Virudhunagar, Mayiladuturai-Thiruvarur of Mayiladuturai-
Karaikudi and Dindigul-Palani of Dindigul-Pollachi-Palakkad. I request the Railway Ministry to take up the gauge conversion
work of Tiruvannamalai-Katpadi-Villupuram section also.

Sir, in 2008-09 Railway Budget, the Railway Ministry had announced a survey for a new broad gauge line connecting
Karaikudi and Kanyakumari via Ramanathapuram and Tutucorin along the East Coast. Subsequently the Ministry invited bids
for the survey. I, therefore, request that the project should be taken up immediately by providing sufficient funds for the same.

Then, the electrification work of Trivandrum-Kanyakumari section has been sanctioned at a cost of Rs. 5,238.80 lakh. I



request the Minister to speed up this work and complete it at the earliest.

The Bangalore-Nagercoil Express (6537/6538) announced in the 2010-11 Budget as a weekly train should be made as a daily
or tri-weekly Express with the timings of its arrival in Bangalore and Nagercoil by 10.30 a.m. in both directions to facilitate the
public of both Karnataka and Tamil Nadu.

Coimbatore Junction is the second highest revenue generating junction for the Southern Railway accounting to almost 50 per
cent of the Salem Division's income. There is a longstanding demand for introduction of a new train between Coimbatore and
Bangalore. So, I would request that the same may be introduced soon.

Then, sufficient funds should be allotted for the development of infrastructure facilities at Nagercoil Town, Kanyakumari and
Tutucorin Railway Stations.

Sir, all the unmanned Railway Crossings in our country should be manned, equipped and persons should be deployed in order
to avoid accidents. Many accidents had occurred at unmanned Railway Crossings in the past. So, if we deploy people at all
these unmanned Railway Crossings, we will be able to reduce accidents in future.

Sufficient RPF personnel should be deployed in all the Railway Stations in India where more than 1,000 passengers come and
go. Also, proper security should be given in all the trains in order to prevent criminal activities.

With these words, I conclude.

 

�ी देवजी एम. पटेल (जालौर)  :  उSतर पिHचम रेलवे, जालोर-<सरोह& िजले म� रेलवे सTबKधी सम>याए ं?नTन :कारः-

1. भीलड़ी-समदड़ी पैसेKजर रेल सेवा जGद& से जGद& शुI क� जाये, ताCक जालोर-<सरोह& िजले म� Yमण करने वाले पय9टक� के <लए
सु�वधा उपलRध हो सके, िजससे रेलवे �वभाग को sीZमकाल म� ह& करोड़� 5पये क� आय होगी । @य�Cक sीZमावकाश म� लोग
पय9टक >थल� का Yमण करने के <लए खुब सारे लोग ?नकलते ह� ।

2. राज>थान :देश के बाड़मेर, जैसलमेर, जालौर िजल� के लोग अपने 2यवसाय के <लए गुजरात, महाराZN, कना9टक, त<मलनाडु, बंगाल
इSयाAद :ांत� म� रहते ह� । इनका राज>थान आना-जाना रहता है परKतु इन :वा<सय� के <लए सीधी रेल सेवा नह&ं होने से कई
कAठनाईय� का सामना करना पड़ता है । इस<लए वत9मान म� जालोर एवं पालनपुर सीधी रेल सेवा से जोड़ा जाए ।

3. बाड़मेर-जैसलमेर-जालौर िजल� के भूगभ9 म� तेल, गैस एवं कोयले का अपार भंडार <मलने से पिHचमी राज>थान के उ@त िजल� म�
उvयोग धंध� एवं राZN&य-अKतरा9ZN&य 2यापार का भ�वZय उjजवल है, जैसलमेर से कांडला तक नई रेल लाईन 'बछाने से पिHचमी
राज>थान का अJधकांश भाग गुजरात के :मुख शहर एवं सौराZN �ेD रेल सेवा से जुड़ जाएगा ।

4. भीलड़ी रेलवे लाईन को <सरोह& वाया आबूरोड होते हुए जालोर को जोड़ा जाए । ताCक गुजरात के पय9टक एवं rdालु भ@त लोग� के <लए
सु�वधा उपलRध हो सके ।

5. सांचौर को रेलवे से जोड़ने के <लए जैसलमेर, बाड़मेर वाया गांधव, सांचौर, कांडला को जोड़ा जाए । िजससे पिHचमी राज>थान के
2यापार&, मजदरू एवं अKय पय9टक� के <लए आवागमन सु�वधाजनक रहेगा ।

6. :वा<सय� एवं पय9टक�, 2यापाOरय� क� सु�वधानुसार सांचौर म� रेलवे आर�ण केK� अ?नवाय9 Iप से खोला जाए, ताCक
बाड़मेर-जैसलमेर-जालौर िजल� के भूगभ9 म� तेल, गैस एवं कोयले का अपार भंडार <मलने से पिHचमी राज>थान के िजल� म� उvयोग
धंध� एवं राZN&य-अKतरा9ZN&य 2यापार करने के <लए आने वाले लोग� क� सु�वधाजनक रहे ।

7. भीनमाल म� रेलवे >टेशन के पास शहर क� आवा-गमन को देखते हुए रेलवे gॉ<सगं के <लए अ}डर sाउंड पु<लये का ?नमा9ण करवाना
जनAहतकार& रहेगा ।

 

*Speech was laid on the Table.

8. <सरोह& िजले म� �प}डवाड़ा व सIपगंज शहर म� लोग� के भार& आवा-गमन को देखते हुए रेलवे gॉ<सगं पर ओवर 'pज बनवाना अ?नवाय9
है । @य�Cक पूव9 म� भी रेलवे gॉ<सगं पर अनहोनी घटनाएं हो चुक� ह� । इस<लए उ@त शहर� के लोग� के आवागमन के सु�वधानुसार
रहेगा ।



 

अतः सदन के मा�यम से सरकार से अनुरोध है Cक उSतर पिHचम रेलवे को सुचाI Iप से �वक<सत करने के <लए �यानाकृZण करने का
कZट कर� ।
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SHRI C. SIVASAMI (TIRUPPUR): Sir, our Railway's play a major role in the development of the country. Almost every town in Tamil
Nadu in the southern part of the country is significant in one way or the other by virtue of its being either an industrial town or a pilgrim
town or a place of tourist importance. Every town in Tamil Nadu gets linked with other parts of India only by the Railways. Hence, there
is an imperative need to take up several new railway projects in Tamil Nadu. In the past it was announced that new railway lines will be
laid between Erode and Palani and between Erode and Mysore. But those schemes have not been taken up all these years. It is
rather paining and disappointing. Hence I urge upon the Railway Ministry to pay special attention to fulfill all its promises.

Tiruppur town in Tamil Nadu is famous for the knitting industry. Thousands of people come to this place on business from
several parts of the State and from different parts of the country, but Tiruppur Railway Station, which needs to be improved,
could not meet the needs of the passengers. Hence I urge upon the Railway Ministry to include Tiruppur Railway Station under
the Adarsh Programme to upgrade it to a World class station, as Tiruppur industrial town earns hundreds of crores of foreign
exchange. Two wheeler parking slot in Tiruppur Railway Station has not been entrusted with anyone on contract. Auction for
the same has not been done. I urge upon the Railway Ministry to take suitable action to stop certain people continuing by
circumventing the law. A new Computerized Advance Railway Reservation Centre may be operated in Tiruppur North Bus
Stand. The industrialists of Tiruppur town have also come forward to extend their cooperation to the Railways to make Tiruppur
Station a World class station. Hence I urge upon the Railway Ministry to facilitate a delegation led by the local MP to meet the
Board officials concerned in this regard.

------------------------------

* English translation of the Speech laid on the Table originally in Tamil

Tiruppur town is the capital of the newly carved out Tiruppur District. Thousands of traveling public find it difficult to go to major
towns for want of exclusive trains originating from Tiruppur. Hence I request the Railway Minister to introduce a new Express
Train between Chennai and Tiruppur. There is an apprehension in the minds of the local people that certain Railway officials in
collusion with private bus operators are shelving the plan to operate additional passenger train service between Salem and
Coimbatore. So, the Railways must initiate steps to run frequent train service between Salem and Coimbatore via Erode and
Tiruppur. You may also kindly introduce a new train between Tiruppur and Tiruchendur via Erode, Karur, Madurai and
Tirunelveli.

The operation of passenger train between Coimbatore and Mettupalayam is often stopped causing great inconvenience to the
general public. The people are greatly agitated about it. Hence immediate steps must be taken to operate this train service.
First Class Non-A/c compartment was available in Cheran Express Train running between Chennai and Coimbatore.
Considering the public demand, this compartment may be attached again. Urging upon the Railway authorities to arrange for
grievance redressal meetings for the rail users in Tiruppur, Uthukuli, Ingur and Perundurai that come under my constituency,
let me conclude.

*SHRI P. KUMAR (TIRUCHIRAPPALLI): On behalf of AIADMK Party and on behalf of my Constituency people, I put forth my views



on the Supplementary Demands for Grants for the Ministry of Railways for the year 2010-2011.

In my Trichirapalli Constituency, Sri Rangam is a famous and major pilgrim centre and has one of the largest temple complex in India.
It also attracts a mass of devotees and visitors from all over the world. To facilitate the people from in and outside the country, the
present status of the Railway Station is to be upgraded. The basic amenities provided at present in the Railway Station is not enough
to cater to the needs of pilgrims alighting at Sri Rangam. The basic amenities upgradation of present platform, proper drinking water
facility and toilet facilities should be provided with modern facilities. Pudukottai, a major District Headquarters in my Parliamentary
Constituency in Tamil Nadu is having more than 15 lakh population. This district is the most backward district in Tamil Nadu and
people of this district are traveling to adjacent districts for job opportunities. Their mode of travel is train. The present basic amenities
provided at Pudukottai Railway Station is not sufficient to meet their demands. I appeal through this House to announce Pudukottai
Railway Station as Adharsh Railway Station and to allocate funds in the current Budget itself.

Sri Rangam railway line divides the city into two parts. The moving traffic is facing very difficult to cross the railway line from
Singaperumal Koil Street to Government Boy's Higher Secondary School. There is a long pending demand for construction of ROB at
this Railway gage. The Government should come forward to allocate necessary finances for the construction of ROB at this Railway
gate. At present one ROB is sanctioned in between Aristo Hotel Rountana to Edamalaipati Pudur over bridge and Rs. 25.14 crore
financial allocation have already been set aside for the construction of ROB. Till now the tender for the construction is not finalized. I
request the Government to speed up the work and to complete at an early date.

In the National Highways (NH 210) in between Trichi and Pudukottai near Rasa Vayal level crossing is very traffic congested area and
needs Railway Over Bridget to ease the congestion. I request the Hon'ble Minister to consider my demand and necessary sanction
may be accorded for the said ROB in the current Budget itself. Likewise, the demand for construction of ROB in Manjathidal Railway
station at Trichirappali which is to be considered on priority basis.

'Rock Fort Express' which is called as 'Malai Kottai' Express in Tamil Nadu was originally plying between Trichirapalli-Chennai-
Trichirapalli (Train No. 6178/6177) for decades. People from Trichirapalli and nearby Pudukottai Districts are benefitted by this train.
Due to gauge conversion on the main line and lack of train connectivity from Thanjavur to Chennai, the train was first extended up to
Thanjavur in July, 2000 and later on to Kumbakonam in September, 2004. Now the gauge conversion have been completed on the
main line and Thanjavur and Chennai are connected by various trains. After restoration of train connectivity on main line, the Rock Fort
Express extended up to Kumbakonam is to be resumed from Trichirapalli to Chennai. Due to the extension of Rock Fort Express, the
people of Trichirapalli and Pudukottai are unable to get reservation. On behalf of people of my Parliament Constituency, I appeal to
the Government through this House to resume the operations of Rock Fort Express from Trichi-Chennai-Trichi.

 

NEW LINE:

There is a need for new railway line from Thanjavur to Puddukottai via Gandarvakottai. Gandarvakottai is one of the Assembly
segment and one among the Taluk Headquarters.

There is a long pending demand for the stoppage of Train No. 2635-2636 (Vaigai Express) at the famous pilgrim centre Sri Rangam.
Lot of pilgrims from northern parts of our country are use to come to Rameswaram in Tamil Nadu. Likewise lot of pilgrims are leaving
for Varanasi and Bhuvaneswar from south. The number of pilgrims from Pudukottai and adjacent places to Varanasi are on the
increase. There is a demand for stoppage of Train No. 4259-4260 and 8495-8496 passing through Pudukottai. I request the Ministry
of Railways to consider the demands of the people and do the needful at an early date.

NEW STOPPING:

All the express trains passing through Golden Rock railway station are not stopping resulting in huge inconvenience to the public who
are traveling from Golden Rock to some other places. I request the Hon'ble Railway Minister to order for a stoppage of all trains to
stop at Golden Rock.

In order to ease the passenger traffic from Trichirapalli, I request the Government for introduction of new trains from Trichi to
Kanyakumari, Trichi to Chennai, Trichi to Bangalore at nigh hours from Pudukottai to Chennai in day time.

The Railway Workshop at Golden Rock, Trichi may be upgraded as Railway Coach Manufacturing Factory as ICF, Perambur at
Chennai.

 

 

*SHRI K. SUGUMAR (POLLACHI): I would like to draw the attention of the Government through this august House regarding the
urgent need for the modernization of the Railway Junction in Coimbatore, one for the industrial city that handles thirty express trains
and ten passenger trains with the arrival and departure of about forty thousand passengers every day. But adequate passenger
amenities are not there. As the platforms are at a high rise area, passengers have to use a tunnel like underground sub-way and climb
up the stairs to reach the platforms. Great inconvenience is caused to the aged and incapacitated. So, there is an urgent need to
provide escalators there. In front of the Railway Station, due to heavy traffic, passengers are unable to reach the junction by crossing
the road. So, foot over bridge in front of the junction is very much needed. Washroom facilities are also insufficient. Hence, the toilets
in the stationed trains are used by the public making the Coimbatore Railway Junction a dirty junction. Only at 4 places, drinking water
facility has been provided for the entire junction. It is apprehended that this willful neglect may be to benefit the bottled-water sellers
there who sell at least five thousand bottles of water a day. It is also reported in the newspapers that supplied water is not processed
or treated properly and hygienically. This may give rise to sudden outburst of water-borne diseases on an epidemic scale as people



from several towns and cities across the country through this Railway Station. IRCTC canteens are not functioning properly. I request
you to allot these shops to private vendors in Chennai. Required number of retiring rooms are not there forcing the traveling public to
use platforms as open dormitory. Automatic platform ticket vending machines are to be installed. Hence, I urge upon the Government
to direct the Ministry of Railways to ensure the basic amenities in Coimbatore Railway Station.

 

 

SHRI ARJUN CHARAN SETHI (BHADRAK): Mr. Deputy Speaker, Sir, as I have a very short time at my disposal, I will confine
my observations to issues relating to my State and I would make few suggestions to the Government.

At the outset, I would like to bring to the notice of the hon. Minister that in the Budget Session, the Railways had projected
some amount for construction of certain new railway lines in the State of Orissa and the House voted those demands. But I am
sorry to mention here that the Railway Board has written a letter to the East Coast Zonal Railway.

I quote:

"The Railway Board has directed Rail Vikas Nigam Limited for bankability study for arranging finance from
private sources."

 

Sir, a sum of Rs.120 crore has been voted for Khurda-Bolangir rail link in the State of Orissa. The hon. House has voted for it.
I am sorry to say, how can the Railway Board prevail upon the decision of this House. The House has voted for this Demand
of Rs.120 crore for construction of Khurda-Bolangir rail link in Orissa and it seems the Railway Board thinks that it is superior
to this august House and they have written it.

Sir, I would like to impress upon the hon. Minister, Shri Muniappa, who is a very senior parliamentarian.  He knows the
difficulties of a State Government. It is also in the interest of the State where he comes from as far as Railways is concerned.
How can it happen?

The hon. Law Minister is present here, he is a very learned person and I must admire him. But this should be studied. How
can it be done on the instructions of the Railway Board? This is the paper I have got from a very reliable source. I would
request the hon. Minister to try to make an observation on this point while replying to the debate.

Another issue is with regard to construction of Haridaspur-Paradip new broad-gauge line in the State of Orissa. It connects
Cuttack-Paradip and Haridaspur-Paradip major ports. This is a line for Paradip Port to ease the congestion there in the port.

I would just like to quote another thing from the note which has been provided to me:

"The project being executed on PPP mode consisting of ten parties, Government of Orissa, Rail Vikas Nigam Ltd,
Paradip Port Trust, Rungta Mines Ltd., Essar Mining and Industries, Jindal Steel, Steel Authority of India, to
expedite the land acquisition and keeping the viability of the project, the State Government and the RBNL
Authority has decided to pay ex-gratia to the land losers for which a committee has been formed for finalization.
A reference on this survey has been made to Railway Board for payment of ex-gratia."

 

This decision has been pending for now but I am told that it has been pending for a period of one year. I would request the
hon. Minister to look into this to make the required payment of ex-gratia as recommended.

There are many new lines and I have many things to speak, but since the time at my disposal is very limited, I will not take
much time of the House. I would like to draw the attention of the hon. Railway Minister that we have been writing letters as
Members of Parliament but no reply is coming. That is also a problem for us.

Mr. Deputy-Speaker Sir, with God's blessings, with the blessings of my people and my Leader, I have been here for a long
time and I have never seen such a callous attitude on the part of the Ministers of Railway. I would request the hon. Minister to
give in writing if something is not feasible. If that is the reason, we should get a reply too.

Sir, when Mr. Nitish Kumar was the Railway Minister, Bhadrak Railway Station was declared a modern railway station in East
Coast Railways.

 



 

I have been writing so many letters on that subject. There was also a meeting in the presence of the hon. Chief Minister
of Orissa. But I am sorry that that decision has not yet been implemented. So, I would request Muniappa ji − you are very
good friend of mine; we have been here since 1971 − to please help me in this regard.

There are many other issues but I would not like to prolong my speech. With these words, I again thank you, and also support
the Supplementary Demands for Grants (Railways).

*SHRI S.S. RAMASUBBU (TIRUNELVELI): I express my views on Supplementary Budget of Railways. The Railway
Department is very important in giving employment opportunities and also conveyance for public.

The financial provisions for various works of railways are inevitable. Tamil Nadu is lagging behind in the development of railway
network in the country and adequate attention is not given to the State by the Railways.

Various Railway Works in gauge conversion, doubling, electrification and new lines pertaining to the State are running much
behind schedule due to inadequate fund allocation and cost escalation.

One of the important projects is doubling and electrification of Madurai to Tirunelveli, Tirunelveli  to Tuticorin and Tirunelveli to
Kanyakumari. Our Tirunelveli, Tuticorin and Madurai, Virudhunagar and Nagercoil area are accessing more potential for
revenue earnings to railway department.

A halting station at Kavalkinaru Station is badly needed by the people from that area. It is surveyed and it is announced that it
is having more potential to establish Station at Kavalkinaru which is situated southern most area of my constituency. The ISRO
at Kavalkinaru, Schools and Colleges, very big flower market, Koodankulam Atomic Energy Plant which are situated near this
railway station. So, I bring it to the attention of our honourable minister to speed up the work of railways station at Kavalkinaru
near Valloor.

In the Railway department, recruitment in various sections is going on. The rural unemployed people should be given more
opportunities to work in railways.

Gauge Conversion work from Tenhasi to Tirunelveli is progressing very slowly. It must be expedited by railway department.
Highway over bridge at Kulavanikarpuram and Thalcharnallur of Tirunelveli town is a long pending request of our people.

 

*Speech was laid on the Table

The Railway Station of Nanguneri is very badly maintained and managed. The link road to the station is dilapidated. There is
no provision for better toilet facilities - are more inconvenient for the public during night time. Computerization of issuing
tickets and other electronic facilities are also needed in the Nanguneri Station. The construction work of Panagudi and
Nanguneri Stations must be completed expeditiously.

The Bangalore and Nagercoil Express, Chendur Express plying through Tirunelveli, should be operated regularly or it may be
at least 5 days in a week.

 

 

15.22 hrs (Shri Arjun Charan Sethi in the Chair)

 

 

**�ी च/ंकांत खरेै (औरंगाबाद):  महोदय, रेलवे के अनदुान क� पूरक मांग� पर हो रह& चचा9 म� म� माननीय रेल मंDी जी का �यान
महाराZN राjय के मराठवाड़ा र&जन म� वषm से लिTबत मांग� क� ओर Aदलाना चाहता हंू। इस संबंध म� म�ने माननीय मंDी जी को 24
जून, 2010 को एक xापन Aदया था और मंDी जी ने हम� आHवासन भी Aदया था Cक हम इसे पूरा कर�गे। परKतु इस पूरक मांग� म�
हमार& कोई भी मांग शा<मल नह&ं है। पुनः म� अपनी मांग को मंDी जी के सम� रखता हंू, @य�Cक मराठवाड़ा �ेD रेलवे के मामले म�



हमार& कोई भी मांग शा<मल नह&ं है। पुनः म� अपनी मांग को मंDी जी के सम� रखता हंू, @य�Cक मराठवाड़ा �ेD रेलवे के मामले म�
सबसे �पछड़ा इलाका है और कोई भी इस ओर �यान नह&ं देता है। मेर& मांग है Cक -

1. रोटेगांव से जंुताTबा के बीच नई लाइन का सवn तंुत कराया जाना चाAहए। यह <सफ9  32 Cकलोमीटर क� नई लाइन है, जो मराठवाडा
पिHचम और महाराZN के अKय भाग� को जोड़ेगा।
2. जालना से खामगांव के बीच नई लाइन का सवn तंुत शुI Cकया जाना चाAहए।
3. शोलापुर-जलगांव का सवn जो शोलापुर-तुलजापुर-उसमानाबाद-बीड़-पैठन- शTभाजी नगर (औरंगाबाद)-<सGलोड़-अजंता-जलगांव से हो कर
गजुरती है। इसका काम तंुत खSम करने के <लए आवHयक ?नJध क� 2यव>था कर�। साथ ह& मेरा ?नवेदन है Cक इसका काम अब तक
शुI नह&ं हो पाया है, उसे शुI करने के <लए सTबंJधत अJधकार& को एक ?नदnश जार& कर�।
3. हमार& एक बहुत पुरानी मांग रह& है Cक पंुताTबा-मनमाड वाया शTभाजीनगर (औरंगाबाद) के सवn का काम शुI कराया जाए, लेCकन
अभी तक इस �वषय पर कोई सुनवाई नह&ं हुई है। कृपया इस लाइन के सवn का काम तंुत शुI कराया जाए।
4. <सकंदराबाद से अजमेर के बीच Nेन नTबर 0778-A सaताह म� एक बार चलती है, इसे रेलवे ने बंद करने क� घोषणा कर रखी है।
इसे बंद नह&ं Cकया जाए, @य�Cक यह बहुत ह& उपयोगी रेल सै@शन है और रेलवे इस लाइन पर घाटे म� नह&ं है।
5. नागपुर-मुTबई-नागपुर के बीच जो नदं&sाम ए@स:ेस चलती है, इसक� कैपे<सट& कम है और या'Dय� क� सं�या jयादा है। हमारा
?नवेदन है Cक इसम� तीन >ल&पर कोचेज और चार जनरल कोचेज तंुत लगवाए जाए ंताCक jयादा से jयादा याDी इस Nेन का
उपयोग कर सक� ।
6. वत9मान म� अकोला-मुTबई-अकोला के बीच कोई भी Nेन स�व9स नह&ं है। या'Dय� को आस-पास के �ेD म� जाना पड़ता है। मेरा
?नवेदन है Cक अकोला-मुTबई-अकोला के बीच एक Nेन स�व9स तंुत शुI क� जाए।
7. मेरे संसद&य �ेD शTभाजीनगर (औरंगाबाद) और मुTबई के बीच एक जनशताRद& ए@स:ेस (2071/2072) �पछले दो साल� से चल
रह& है। इस Nेन का एक >टोपेज लातूर और एक >टोपेज रोटेगांव म� होना बहुत जIर& है, @य�Cक यह मुTबई के <लए एक अbछ) Nेन
है और लातूर और रोटेगांव के लोग इससे वंJचत ह�। यहां तंुत इस Nेन का >टोपेज बनाया जाए। साथ ह& साथ इस Nेन क� कैपे<सट&
बढ़ाने के <लए कम से कम तीन कोचेज अवHय लगाना चाAहए। आशा है Cक माननीय मंDी जी इस काम को तंुत कर द�गी।
8. <सकंदराबाद-बीकानेर-<सकंदराबाद के बीच एक Nेन नTबर 7036 चलती है। इस Nेन का माग9 थोड़ा पOरव?त9त करके वाया
नांदेड-शTभाजीनगर (औरंगाबाद)-मनमाड चलाना चाAहए, ताCक नांदेड़ शTभाजीनगर (औरंगाबाद) और मनमाड़ के याDी भी इस Nेन क�
सु�वधा ले सक� । अभी यह Nेन <सकंदराबाद-अAदलाबाद-जलगांव के रा>ते चलती है।
9. पुरना-पटना-पुरना Nेन सं�या 7610 को �व>ताOरत करके मेरे संसद&य �ेD शTभाजीनगर (औरंगाबाद) तक करना चाAहए, ताCक यहां
के याDी भी इस Nेन क� सु�वधा ले सक� ।
10. Nेन सं�या 6593 जो नांदेड़-दादर-नांदेड़ चलती है, उसे सaताह म� तीन Aदन मेरे संसद&य �ेD शTभाजीनगर (औरंगाबाद) से शुI
करना चाAहए और सaताह म� चार Aदन नांदेड़ से शुI करना चाAहए ताCक दोन� >थान के लोग� को इस Nेन क� सु�वधा <मल सके।
11.रेलवे ने Nेन सं�या 0736 नांदेड़-दादर-नांदेड़ को बंद करने का ?नण9य <लया था। इसका @या कारण है, म� यह जानना चाहता हंू?
जबCक इस Nेन से काफ� लोग लाभां�वत हो रहे ह�। इस Nेन को Cकसी भी हालत म� बंद नह&ं होने देना चाAहए, यह म� माननीय मंDी
जी से ?नवेदन करता हंू। इसके बंद होने से उs आंदोलन भी हो सकता है।
वैसे तो मराठवाड़ा म� रेलवे क� अनJगनत सम>याए ंह�, परKतु म� माननीय मंDी जी से <सफ9  इतना ह& मांगे करता हंू। अंत म� म�
कहना चाहता हंू Cक नांदेड़ Pडवीजन को म�य रेलवे (मुTबई) से जोड़ा जाए।
 

**SHRI HARIBHAU JAWALE (RAVER): First of all, I want to express my sincere thanks to Hon'ble Sister Ku. Mamata ji for
considering my request to provide the infrastructure facilities for the development work of Goods Shed Loading-Unloading Bay at
Jalgaon Station, Central Railway, Maharashtra State. This development will resolve the major problems of the approach up to the rack
point and it will be easier for the helpers and the loaders-unloaders to handle the material at rack point. At the same time, I had
requested to provide the necessary roof-shed and the drinking water facilities with sufficient lighting arrangements in the night for the
porters and helpers workings at rack point for twenty four hours, as in the extreme weather conditions round the year at Jalgaon, these
helpers and porters have to carry out their work of loading-unloading.

I wanted to bring to the kind notice of Hon'ble Railway Minister that the trains running in the directions of Mumbai, Pune and
Ahmedabad from Howrah are running 8-10 hours late from their scheduled time for the last 40-50 days. Because of these late running
trains having stoppage at the stations like Nandura, facing lot of inconvenience and difficult situation for the daily travelers,
servicemen, businessmen and specially students from the different discipline on either directions of the route from Akola to Bhusawal
and vice versa. I request the Hon'ble Minister to please provide stoppage at Nandura (Buldhana District, Maharashtra) and Thane
Stations for the trains running in the directions from Nagpur to Mumbai and from Mumbai to Nagpur till the situation will be back on the



normal running for the trains from Howrah.

Railway authorities are not keen on providing the racks for transportation of fertilizers in time bound period resulting in huge losses to
the agriculture produce. This proves that the authority is only working on the Economic Viability and not considering the other aspect of
Social Responsibility. These two considerations have mentioned in the recent Railway Budget 2010-2011.

Once again I put forward my demands and request through Hon'ble august House to envisage the matter. The followings are some
important issues to be taken care of in due course of time and I am sure Hon'ble Madam will certainly help to resolve these issues.

1.               To attack one 3AC, Two-Sleeper and Two-General class coaches from Bhusawal to Amravati-Mumbai Express (2111-
2112). To provide stoppage at Nandura and Thane.

2.               To provide stoppage at Nanudra and Thane stations for the trains running from Nagpur and Amravati towards Mumbai and
back.

3.               Bhusawal-Mumbai Passenger (353-354) which was earlier running and closed the operation by the authority should be
immediately put in to operation.

4.               Please provide stoppage at stations for respective trains as specified below. Malkapur for Nagpur-Pune Superfast and
Gitanjali Express. Raver for Kamayani and Patna-Pune Express.

5.               To provide New Jan-Sadharan starting from Bhusawal during day time (starting at about 8.00 AM) for traveling of ladies
alone to Mumbai with children, the long standing demands of the civilians of Jalgaon District.

6.               To issue new licenses and registered coolies on the crowded stations as the number of coolies has reduced because some
senior coolies have been promoted in the Railway Service on Gang Man post in the last Budget 2008-2009.

7.               To provide the air conditioned cargo station at Savda and Raver (the largest growers and suppliers of Banana towns in
Jalgaon District of Maharashtra State in the country) for faster transportation of highly perishable and the cheapest fruit,
Banana.

8.               To improve Railway connectivity and infrastructure development, based on the two consideration as stated in the face of the
Budget, the conversion of Pachora-Jamner Narrow Gauge to Broad Gauge with extension up to Malkapur via Bodwad-
Nadgaon (the home town of our Honourable President of India, Smt. Pratibhatai Patil).

9.               To speed up the survey for the New Railway Line connectivity from Solapur to Jalgaon via Ajantha Caves, to promote the
tourist activity and save long running distance.

10.           As the local trains frequency increased for Mumbai, Pune to Lonavala local trains frequency should be increased as these
trains are passing through all the industrial belt, lot of daily travels specially for Mahila travels for working purpose.

11.           As the number of air conditioned wagons are going to be increased, as declared in the recent Railway Budget for
transportation of Fruits and Vegetables, the activity of building the new Wagons should be placed near area of Bhusawal
Divisional office in the State of Maharashtra, as ample of Governments Railway's own land is available in the vicinity of
Bhusawal.

12.           Also to consider the Helper-Vendor working for railway's canteen and serving the passengers since long, for Railway
service under Group IV category on the same basis as considered for Registered Coolie and for the Commission Vendors
in the year 2001.

13.           To avoid at all stations sale of food items which are banned and still regularly supplied and sold on the stations with the
blessings of the Railway authorities working for the concerned with RPF and GRP staff.

14.           To start New Rajdhani Express on the route New Delhi-Gwalior-Bhopal-Itarsi-Bhusawal-Manmad-Mumbai or Nanded.

 

*SHRI SUBHASH BAPURAO WANKHEDE (HINGOLI): Mr Deputy Speaker, Sir, I rise to speak on Supplementary Demands for
Grants in respect of Railways. Representatives of people from Maharashtra have demanded some railway lines for the State.
However, these railway lines are pending for several years. 27 projects pertaining to gauge conversion, doubling, new railway lines
are pending with the Railways for several years. Even though these projects have been pursued by MPs belonging to all parties, these
projects have not been taken up. Even funds have not been made available for these projects. All these projects which include new
railway lines are pending despite demand made by public representatives of Maharashtra.

Mr Deputy Speaker Sir, out of 27 projects, survey has been completed in respect of only 5 projects which include Parali-Vaijnath,
Nanded Vardha-Pusad, Shendva Pune-Nasik, Gadchiroti etc. Despite pursuing these projects by MPs, these projects have been
considered or any financial provision made for these projects by Hon. Railway Minister so far.

Sir, I would like to know for how long Maharashtra is going to be deprived from development on account of these projects.
Since independence Maharashtra has elected large number of representatives in this House. But the Central Government has
constantly neglected Maharashtra.

Deputy Speaker Sir, the Chief Minister of Maharashtra has written several letters to Railway Ministry on 8.2.2007, 16.11.2007,
6.2.2008, 1.4.2008, 2.12.2008. But I am sorry to say that Railway Ministry has not taken into account even requests made by



Maharashtra Government.

Sir, the public representatives and Maharashtra Government has requested from time to time to include Nanded division
in Central Railways. But the Central Government has neglected this demand.

__________________________________________________________________

*English translation of the Speech originally delivered in Marathi.

Sir, in States like Bihar, UP, West Bengal, number of trains are more than capacity of railway lines which is causing
accidents and loss of life. But in Maharashtra there is less number of railway lines. I would like to point this out with regret.

Sir, taking into account demand of various agitating action committees, Maharashtra Government has written letters on
23.11.2002, 4.2.2004, 27.1.2005 and on various occasions to Central Government, yet the Central Government has neglected
these demands.

Sir, Vardha railway line of 270 kms involving cost of Rs 3 crore is pending with the Government for a long time. Yet it
has not been considered favourably by the Government. Sir, similarly on Yeotmal land leveling project, no action has been
taken by the Government as yet.

Sir, Jalna, Khamgaon line is still pending. Shegaon, Malkapur-Chikhali railway line of 80 kms and Jalana Khamgaon-Shegaon
railway line of 160 kms are important projects to connect Shegaon. Yet these railway lines have not yet been completed. I
request Hon. Minister to complete these railway projects at the earliest.

Sir, Mahalaxmi Temple in Kolhapur is well known. It is an important town now well known because of Tejaswini Sawant. It
needs to be connected to Konkan Railway. I request you to take up this project costing 255 crores of rupees.

Sir, Nanded-Adilabad project involving cost of Rs 300 crore is under the consideration of Railway Board. How long this and
other projects of Maharashtra are going to be kept pending, I would like to know. There is no budgetary provision for these
projects.

In Nanded Division more than thousand posts are lying vacant in mechanical and other departments. These posts should be
filled up.

MR CHAIRMAN: Whatever you are saying is not going on record.

(Interruptions) â€¦ *

 

 

*SHRI MOHAN JENA (JAJPUR): I would like to ventilate my views on discussions and voting on Supplementary Demands for
Grants (Railways)- 2010-11.

The Railways plays a vital role in the development of a nation in comparison to the other sectors. The wheel of railways symbolizes
progress and development. It is also known as wheel of progress and change. It keeps the entire nation united. So, the role of railways
is national integration and communication is unparalleled.

Railway lines keeps a nation alive just as veins and arteries functions in human body. Deprivation of blood supply to any part of human
body would lead to paralysis. Similarly, if any part of the country is deprived of railway network, it will also lead to serious maladies.

Now, I want to focus on other aspects of our country. Ours is a democratic set up and our constitutional makers unanimously adopted
a federal structure for our country. Our country is federal in structure and unitary in spirit. So, according to this theory every member
state of this federal structure is a separate entity having distinct socio-economic problem. So, in a federal structure every member
state should get fair and equal treatment from the Centre. I would like to ask here, whether the Union Government after 63 years of
Independence, irrespective of party in power is implementing the true federal democratic spirit of our Constitution? It is time to pause
and review our past performance whether we have dispensed justice to every part of the country.

In the history of modern independent India, barring a decade or two, we have not witnessed a Railway Minister with a pan-Indian
perspective. Occupants of this coveted post have been driven more by parochial dreams. Such mindset would be a setback if we
want to project India in the global for a as a formidable nation. Thus, in a federal country like ours, our perspective should be equitable
growth graph for every state and region.

An ideal democratic Government should shun a metro-centric, pro-elite approach and should adopt an equitable approach to bring
development to the doorstep of each hamlet. When Delhi and Palli (any remove village) receive the same treatment from the Union
Government, then only a new vibrant India will emerge.



Against this backdrop, I would like to highlight the plight of Odisha, with regard to the railways. It is pertinent to mention here that during
the British regime we had got a railway line in coastal Odisha only because the imperialist Government wanted to connect the then
Calcutta with Madras. In independent India, Odisha has always been treated in a step-motherly way. After a long period of struggle, we
finally managed to get East Coast Railway Zone only in 2003 with its headquarter at Bhubaneswar. Unfortunately, however, this new
born baby zone is not getting any attention from the mother. Though this zone represents maximum geographical area of Odisha, it
gets negligible amount of allocation for its smooth functioning.

It is a matter of regret that before the presentation of Railway Budget of 2010-11, our Chief Minister Naveen Patnaik had demand Rs.
1805 crore for different railway projects in the State. But, we got only Rs. 835 crore as allocation. Many of our demands were ignored,
including the so-called electrification of railway lines.

In this context, I would like to highlight about some old railway projects which are lying in a state of neglect due to paucity of funds. One
of the important railway lines which was conceived three decades ago, is the Khurda-Bolangir railway line with a stretch of 289 kms.
which connects K-B-K area of the mainland. Unfortunately, the railways is not giving due importance to this project. Similarly, the
Angul-Sukhinda railway project got its approval in 1998-99 at the estimated cost of Rs. 450 crore. But it is yet to be completed. The
total stretch of this railway line is 98.76 kms.

Another railway project of my Constituency is the Haridaspur-Paradeep Port railway line covering a stretch of 82 kms. It is a port
based railway line which will facilitate the import and export of raw materials. But due to problem of land acquisition, the pace of work
is suffering. The railway authorities are reluctant to pay the prevailing market rate to the land owning farmers. Sir/Madam, as you are
aware, Puri is one of the most important pilgrimage centre of the country. Everyday, especially during the Rath Yatra season,
thousands of devotees flock to Puri. Hence, the doubling of railway line from Delanga to Puri is a long pending demand. It was
estimated by the railway authorities that the doubling cost would be Rs. 133 crore. But, it is yet to be completed. With regard to
doubling work of the Jharsuguda -Rengali (22 kms), Sambalpuri-Rengali (22.07 kms) and construction of a 3rd railway line from
Khurda to Barang (35 km) the pace of work is very slow due to improper monitoring and paucity of fund.

Sir, the people of Orissa are very happy when Mamata ji announced some new railway lines for the backward districts of Orissa. They
were (1) Gunupur-Therubali (2) Phulbani-Berhampur (3) Jeypore-Jharsuguda (4) Jeypore-Malkangiri (5) Puri-Konark.

However, not a penny has been allocated nor any survey work has been initiated for this purpose. Since this involves the backward
districts, immediately funds must be allocated for this purpose. Sir, Kalinga Nagar area is growing as a steel hub of Eastern India. It is
located in my Constituency Jajpur which is minerally rich area, along with the adjacent district Keonjhar. On the other hand Jajpur-
Keonjhar railway station is very important strategically which connect both the districts. Huge amount of revenue is collected from this
area by the railways. Hence, a separate Railway Division at Jajpur-Keonjhar Railway Station should be established. Paradeep Port-
Haridaspur Railway line and different National Highways also connected with this area.

With these words, I conclude.

 

*rी अजु9न राम मेघवाल (बीकानेर)◌ः रेल मंDालय क� अनुदान पूरक मांग� म� म� आपके मा�यम से ?नTन<लXखत सुझाव ले करना चाहता
हः◌ं-

 

1. रेल पटर& अनऑथोराईjड gा<सगं पर फाटक� क� सम>या मेरे संसद&य �ेD बीकानेर म� लगभग 25 जगह�
पर है, जहां 6 जगह �पछले कई Aदन� से लोग धरने पर भी बैठे हुए है। इसके <लए अनऑथोराईjड gा<सगं पर फाटक बनाने के
<लए रेलवे अपने मद से पैसा >वीकृत करे, रेलवे फाटक लागत मूGय म� कमी कर�। इसके अलावा महानरेगा योजना से भी रेल
फाटक� का ?नमा9ण करवाया जाये, इस योजना से जोड़ा जाये।

2. बीकानेर से AदGल& गेज पOरवत9न का काय9 शी�ता से पूरा Cकया जाये।
3. नई रेलगाड़ी चलाने हेतु रेल सवn म� अनूपगढ़-बीकानेर-वाया खाजूवाला का सवn Cकया जा चुका है। अतः शी�

अनपूगढ़-बीकानेर-वाया खाजूवाला नई रेल लाईन :ोजे@ट क� >वीकृ?त देकर काय9 :ारंभ Cकया जाये।

4. :Sयेक सांसद के साथ कTपे?नयन को रेल याDा नःशुGक होती है लेCकन जब सांसद vवारा हवाई याDा क� जा रह& हो या कTपे?नयन को
सांसद के ?नदnशानुसार कह&ं याDा करनी हो तो ऐसी ि>थ?त के <लए कTपे?नयन को अकेले याDा करने पर <ल<मटेड नःशुGक Aटकट
उपलRध कराने का म� सुझाव देता हंू।

 

*SHRI YASHBANT LAGURI (KEONJHAR): I would like to put forth some proposals for you kind notice and needful action.

The rail line from Banspani-Bimlagarh has already been declared for starting the works, but sorry that no action has yet been taken,
hence, the same work should be started immediately.

The Rupsa-Bangaiposi newly rail line should be improved from narrow gauge to broad gauge and the said line may please be
extended to Deojhar under Keonjhar district via Jashipur and Champua as such it will be commercially benefitted and the neglected
area of Keonjhar district along with Mayurbhanj will avail the opportunity for economical development through industrialization.



Tata-Badampahar rail line is one of the oldest rail line of Odisha. If it may be extended only 10-15 km to Rupsa-Bangaiposi-Deojhar, it
will be more profitable for Railway Department.

If the above demand may be fulfilled then the route namely Tata-Badampahar may be extended to any point of Keonjhar district of
mineral rich of iron zone and the coal zone of Dhenkanal and Talcher. All the coal mines of Odisha as well as the coal zone of M.P.
and Chhattishgarh line also become the easiest route for transportation to Haldia port and under construction of Dharma and Kirtnia
port.

I hope if the survey work is started for above lines, it will get a very good achievement and it will be profitable for the Railway
Department and for general public and aim and object of my Honourable Minister will reach at the goal. With these proposals, I
support the Supplementary speech of Honourable Minister and with much thanks.

 

*SHRI LAXMAN TUDU (MAYURBHANJ): I lay the following few lines to be taken up the matter as an urgent Supplementary
Demands for Grants.

(1)    That Budhamar-Chakulia in Jharkhand of 50 km (BG) line to be allocated with necessary funds in F.Y. 2010-11.

(2)  Tata Nagar-Badampahad (BG) line to be double tracked with an extension of new railway line to Kendyhar Guard via Karaniya.

(3)  Necessary funds may please be given for carrying out in laying new railway line from same Budhaman to Kharazpur in West
Bengal viz Gopiballavpur be carried out in FY 2010-11.

(4)  Public Reservation System (RPs) which was proposed at tribal dominated Raivanzur sub-division be worked out immediately
to cater one deprived clause.

(5)  Then Maharaja P.C. Bhanj Deo established Baripala Railway Station be strengthened and renovated with modern facilities.

(6)  Old Railway Engines which are now-a-days not up to use and scattered have either be preserved as 'sightseeing' for historical
reasons to be at Baripada Museum.

(7)  Budgetary provisions should be made for new survey work from Vdaila to Balasore via Nilagiri be made in this financial year.

With these above proposals to be taken up to this Railway (Supplementary) Budget, I support the Budget with heart.

�ी तूफ़ानी सरोज (मछल�शहर) : म� रेल मंDी महोदया का �यान पूरक बजट क� चचा9 म� ?नTनांCकत सम>याओं क� तरफ Aदलाना
चाहता हँू ।
 
1. Aदनांक 25-11-2009 को रलवे सलाहकार स<म?त क� बैठक म� मेरे vवारा औड़ीयार-जौनपूर मीटर गेज रेल लाइन pाड गेज म� कब
तक पOरव?त9त हो जायेगी पूछा गया था । जी.एम. गोरखपुर vवारा
बताया गया Cक माच9 2010 तक पूरा काय9 संपKन हो जायेगा अभी तक काय9 पूरा नह&ं हुआ ।

 
2. औड़ीयार-जौनपुर मीटरगेज pाडगेज म� पOरव?त9त शी� ह& हो जायेगा, जौनपुर जं0 से जौनपुर सीट& को जोड़ने के <लये
जौनपुर-जफराबाद रेल माग9 पर गोमती नद& पुल को gास करने के बाद बाइपास बनाकर जफराबाद लखनऊ (वाया सुGतानपुर) रेल को
बाइपास से जोड़ Aदया जाये तो गाजीपुर-ब<लया-छपरा-'बहार से लखनऊ जाने वाल& गाPड़य� को एक सीघा Iट पास हो जायेगा, लोग�
को वाराणसी घमूकर नह&ं जाना पड़ेगा, रेलवे का धन ?नरथ9क 2यय से बच जायेगा, या'Dय� के समय बचने के साथ-साथ रेल का भी
समय बचेगा । म� माननीय रेलमंDी जी का �यान आकृZट करना चहँूगा Cक सांसद� vवारा <लखे गये पD का जवाब समय पर नह&ं
Aदया जाता है । मेरे vवारा एन. आर. रेलवे जफराबाद जंघइ रेल माग9 पर कटवार बाजार म� हाGट क� मांग क� गयी थी, मांग >वीकृत
कर ल& गयी । जी0एम0 एन.आर. को 14-06-10 को काय9 संपKन कराने का पD भेज Aदया गया लेCकन हम� अभी तक कोइ जानकार&
नह&ं द& गयी म� �यान Aदलाना चाहँूगा Cक Aदनांक 25-11-2009 को रेलवे सलाहकार स<म?त क� बैठक म� तथा Aदनांक 2-12-2009 को
माननीय मंDी को पD <लख कर कटवार बाजार म� हाGट >टेशन बनाने क� माँग क� गयी थी । म� चाहँूगा Cक उ@त संदभ9 म� तSकाल
हम� पD vवारा अवगत कराने का कZट कर� ।
 

 

 

 



 

 

*Speech was laid on the Table.

 

*�ी जगद�श ठाकोर (पाटन)◌ः म� माननीय रेल मंDी जी रेल �वभाग क� पूरक माँगे ले के आये ह� म� उसका समथ9न करता हँू । माननीय रेल
मंDी ममता द&द& िजस लगन से काम कर रह& है उसका म� धKयवाद करता हँू । रेल �वभाग म� जमीन अJधsहण के मामले म� Cकसान के
प� म� है । वह खुद भी Cकसान क� गर&ब Cक लड़ाई लड़नी है ।

म� माननीय मंDी जी के रेल �वभाग के अJधकार& Cकस तरह से काम करते ह� । उस ओर आपका �यान आक�ष9त करना चाहता हँू ।

अहमदाबाद िजले के साणद रेलमाग9 के <लए न@शे बने लेCकन 'बGडस9 लोग� ने दबाव बनाया - रेल माग9 केKसल होकर जहां Cकसान क�
उपजाऊ जमीन थी नई रेल लाइन का Iट डाला गया ।

म� छोट&-छोट& बात� जो अJधकाOरय� के �यान म� लाया हँू । वह भी काम �व>तार का होना नह&ं है । AदGल& से मंुबई तक का यह रेलमाग9
काफ� हद म� समानंतर रेलमाग9 बन रहा है । लेCकन गुजरात के अमीरगढ़ से बड़ौदा तक यह रेलमाग9 समांतर नह&ं बन रहा है । और
Cकसान� क� उपजाऊ जमीन अJधsहण करके बनाया जा रहा है । उसका म� �वरोध करता हँू । वैिHवक औvयोJगक हOरफट9 म� हम भी
औvयोJगक �वकास करना चाहते ह� । Nंसपोटnशन म� तेजी लाने के <लए हम� और भी काम करने ह�गे ।

लेCकन हम सब �वकास के बदले म� जो Cकसान Cक जमीन कायम के <लए जा रह& है । Cकसान क� रोजी छ)न रह& है । उसका भी हम�
�यान रखना होगा ।

माननीय सभाप?त जी Cकसान हमारे देश के �वकास क� धरोहर ह� । Cकसान से हमार& तर@क� हुई है । हOरत gं?त का जनक Cकसान है ।

उस Cकसान क� जमीन अJधsहण करते समय हम� बहुत सावधानी बरतनी होगी जो उसे राजी करके एक साथ काम करे उसे उजाड़ कर हम
कोई �वकास नह&ं कर सकते म� सरकार से :ाथ9ना करता हँू ।

डी.एफ.सी. रेल :ोजे@ट योजना, उSतर भारत से पिHचम भारत तक अथा9त ्AदGल& के गुडगांव से मुTबई के जवाहर लाल नेहI बंदरगाह तक
कर&ब 1450 Cक.मी. लTबा रेल माग9 बनने वाला है। इनम� से गुजरात म� 650 Cक.मी. क� लTबाई का रेलमाग9 बनने जा रहा है। गुजरात म�
यह रेल :ोजे@ट के साथ-साथ पांच इंडि>Nयल पाक9  और 2 एस.आई.आर. बनने जा रहे ह�।

गुजरात के 1600 Cक.मी. लंबे दOरयाई माग9 पर आये हुए ऐ?तहा<सक बंदरगाह कांडला, मु�ा, �पपावाव, धौलेरा, दहेज, हजीरा, उमरगांव, रेल
प�ी से जुड़े ह� या जुड़ने वाले ह�। 150 Cक.मी. के इंडि>Nयल पाक9  बनने क� वजह से रेल :ोजे@ट व इंड>N&ज म� काफ� �वकास होने वाला
है। इसके Aहसाब से जमीन� के भाव भी काफ� बढ़ने वाले ह� इससे देश को और गुजरात राjय को काफ� फायदा होने वाला है।

मेरे मत�ेD पाटन के पालनपुर पड़गावे के 12 गांव�, पाटन के 16 गांव, <सdपुर के 12 गांव, मेहसाणा िजले के कई गांव क� जमीन इस रेल
:ोजे@ट म� जा रह& है। पहले रेल क� समानांतर लाइन पर ये :ोजे@ट बनने वाला था। अब सुनने म� आया है Cक यह रेल :ोजे@ट समानांतर
नह&ं होगा और अलग भू<म अJधsहण करके रेल :ोजे@ट बनने जा रहा है। मेरा आपके vवारा सरकार से अनुरोध है Cक यह रेल :ोजे@ट जो
बनने जा रहा है वह अभी जो रेल पटर& है उसके समानांतर बनाया जाए ताCक Cकसान� क� उपजाऊ जमीन बबा9द ना हो और बड़ी माDा म�
Cकसान� को नुकसान न हो।

Cकसान यू?नयन ने अपनी जमीन न जाए उसके <लए रेल �वभाग के अJधकाOरय� से काफ� मीAटंग क�। सांसद व पूव9 सांसद� ने भी माननीय
रेल मंDी जी से <मलकर भी ये बात� कई बार बताई लेCकन अभी तक इसका कोई समाधान नह&ं ?नकला।

आज जमीन के जो जंDी भाव ह� वह बहुत ह& कम है और माकn ट वेGयू जमीन क� jयादा है। जमीन अगर अJधsहण करनी ह& पड़ी तो
माकn ट वैGयू क� जंDी का एक ?नयम बनाकर इन Cकसान� क� जमीन ल& जाए ऐसा मेरा आपसे अनुरोध है।

िजस जमीन पर मकान ह�, टय़ूबवैल ह�, पाइपलाइन आAद <सचंाई क� सु�वधा है, झाड़, पौधे या बागवानी क� जमीन है उस जमीन का सवn
करके मुआवजे म� भी इन चीज� का समावेश होना चाAहए।

जमीन अगर 2010 म� अJधsहण होती है तो उसका मुआवजा भी Cकसान� को 2010 म� ह& <मलना चाAहए। पया9वरण और बाक� बचे हुए



Cकसान� को उसका नुकसान न हो उसका भी �यान रखा जाए। जो बाक� जमीन बची है उसम� बरसाती पानी क� ?नकासी क� 2यव>था, उसे
खेत� तक पहंुचाने क� 2यव>था का सह& �याल रखा जाए।

मेरे मत�ेD पाटन बनासकाठा, मैसाना से गुजरने वाल& रेल पटर& म� जो जमीन जा रह& है उससे पहले ओ.एन.जी.सी., नेशनल हाइवे,
जी.एस.पी.एल. और कई काम� के <लए Cकसान� के अपनी जमीन� द& ह�। ओ.एन.जी.सी. ने ठ)क मुआवजा Aदया है।

म� सरकार से अनुरोध करता हंू Cक मेरे मत�ेD पाटन, बनासकाठा और मैसाना के Cकसान� क� जमीन ये रेल :ोजे@ट म� अगर जाती है तो
उसका माकn ट वैGयू से मुआवजा देना चाAहए। Cकसान� का OरवेKयू Oरकॉड9 आज से ह& सह& करवाना चाAहए। जो Cकसान क� जमीन जाती है
उसके न@शे Cकसान को पहले से Aदए जाने चाAहए। यह सब करने के बाद अगर भू<म sहण होता है तो शायद Cकसान जमीन देने के <लए
राजी होगा। Cकसान से जबरन कम भाव म� जमीन लेने से वहां Cकसान भड़क उठेगा। ?नयम व कानून क� सम>या खड़ी होगी और Cकसान
आंदो<लत होकर सरकार के सामने खड़ा हो जाएगा। इसी<लए, मेरा आपके vवारा सरकार से अनुरोध है Cक माकn ट वैGयू दे Cक Cकसान क�
जमीन ल& जाए।

 

 

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : Please sit down.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please do not record.

(Interruptions) â€¦ *

MR. CHAIRMAN: It is not going on record now.

Now, I call Shrimathi Supriya Sule to speak.

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Mr. Chairman, Sir, I thank you for giving me this opportunity to speak.

Sir, I stand here on behalf of my Party in support of the Supplementary Demands put forward by the Railway Minister.

I would like to compliment the hon. Railway Minister for all that she has done for our State and also for our various States in
the country in her last Budget.

This Supplementary Demands for Grants (Railways) is for an additional requirement of Rs.731,30.60 lakh, which the Ministry
has asked for new services and projects, and we totally stand here in support of that.

The great projects which she has taken is manning of unmanned level crossings, which is a top priority, which, I think, is
totally complimentary to the Ministry, and also unreserved ticketing systems at various Post Offices.

I would personally like to thank the Railway Ministry for the doubling of Daund-Gulbarga railway line that they have done
specifically for my constituency; electrification of Pune-Guntakal railway line; and strengthening of the entire Golden
Quadrilateral, which is, Mumbai-Pune-Daund-Wadi-Guntakal-Chennai. I think, the electrification of that also is proposed in
this.

This include the salaries and allowances of the staff welfare, repairs, various ROBs, RUBs as well as the most advanced
technology which they have done, and when most of the Members of Parliament contact the Railway Minister, she is talking to
various General Managers. I think, the video conferencing facility which has been taken in by the Railway Ministry is really
going to save a lot of time.

As we go along all these accolades of the Railway Ministry, I would just like to flag a few points to the Railway Minister.

Sir, the largest number of people from Mumbai uses the railway services. About 1,10,00,000 people use the railway services
daily. Out of which, 70 lakh people from Mumbai use the railway services.

I think, it is time that the Railway is absolutely the lifeline of the Mumbai Railway systems. Yes, there are a lot of trains.  It



comes at a cost which is unbelievably cheap. We appreciate for the intervention and the thoughts of the common man which
the Railway Ministry does. But what we need to put is looking after the security of every traveller who takes the train everyday.
There are a lot of problems with platforms, sanitation, drinking water and security.

The biggest challenge with the Railways we have is the problem of Police. In Mumbai, always there seems to be a
communication gap between the Railway Police and the Home Department of Maharashtra. About 70 lakh travellers use this
lifeline everyday. Always there will be a problem of accidents. Sir, you will be surprised, and the entire House will be surprised
to know that about 4,500 people die every year in Mumbai suburban train accidents. That comes to about 10 to 14 people die
everyday in accidents. There could be a chance that these are even trespassers. I am not saying that these accidents are all
genuine accidents because of the Railways in the local trains in Mumbai. I think, it is quite alarming. I would like to make an
appeal to the Railway Ministry to find some solution to this problem. In the past, they have made interventions by putting some
sort of dividers so that people do not cross. I would appeal to the Railway Ministry to find a solution to this. And whoever's fault
it is, probably the people who come from various parts of this country and stay in Mumbai use this service do not know what
speed the entire service works. So, I would appeal to the Railway Ministry to put safety at the top priority, not just for Mumbai
but for the entire Railways. Also the entire infrastructure should be the top priority.

As my colleague from Orissa has said, a commitment was made that the Thane Railway Station would be developed at
the international standard. This was the commitment made by the Railway Minister in the Budget. I flag this point that the
survey, the cost and the design for this should be worked out as soon as possible.

One more point is about ROBs and RUBs. It is something that the Railway Ministry always talks about. I would appeal to
the Railway Ministry to stop all these level crossings, look at ROBs, and have a time-bound programme for all ROBs/RUBs so
that all these poor people all over the country will have this good infrastructure.

I represent Baramati. As my colleague, Shri Wankhade has said, all the Members from Maharashtra went to the
Railway Ministry, and they have been extremely good to us. So, I would appeal to the hon. Railway Minister to be always
supportive to Maharashtra, which contributes maximum revenue to the finances of the Railways.

With these words, I support the Demands for Grants (Railways).

MR. CHAIRMAN : Hon. Members, I am told that the hon. Railway Minister will give her reply at 1545 hours. So, I would request
the hon. Members to be very brief.

Also I would like to make a request to the hon. Members that those who want to lay their written speech, they can lay their
speech on the Table of the House.

Now, Shri O.S. Manian.

SHRI O.S. MANIAN (MAYILADUTHURAI): Mr. Chairman, Sir, I rise to participate in the discussion on the Supplementary
Demands for Grants on Railways presented by the Union Minister of Railways for the year 2010-11.

In Tamil Nadu, the length of the meter gauge is very high when comparing with other parts of the country.  I would appeal that
concerted action should be taken by the Railway Ministry to convert the entire meter gauge into broad gauge. Needless to say
that poor allocation for safety works will cost precious human lives. Accidents at unmanned level crossings have become a
regular affair. This puts the rail travel safety and road travel safety to great risk. I would appeal to the hon. Minister to increase
the allocation.

An announcement for modernization of the Railway Stations into the world-class and Adarsh level has been made in the
Budget. A minimum number of stations have been identified. Kumbakonam and Mayiladuthurai railway stations may be
included in the proposed list of Adarsh stations.

Chennai Egmore − Chennai Central linking project was inaugurated in the year 2003 by the then Minister of State for
Railways. There is increasing doubt in the minds of the people whether this scheme has been dropped. I categorically urge
the Minister to tell us whether this scheme has been dropped or not.

The main and chord line from Chennai to Kanyakumari via Trichy and Madurai should be made double line and the
electrification must be done.

East coast link between Kanyakumari and Chennai via Valliyur, Radhapuram, Kudankulam, Udangudi, Tiruchendur,
Tuticorin, Sayalkudi, Ramanathapuram, Pattukottai, Nagapattinam, Cuddalore, Pudducherry, Marakkanam, Mahabalipuram



and Thiruvanmiyur may be laid for pollution free quick travel.

Sir, there are five new lines which are under construction, namely, Salem-Karur, Tindivanam-Nagari, Athipattu-Puthur,
Erode-Palani and Tindivanam-Thiruvannamalai. I would request the hon. Railway Minister to allocate sufficient funds for
completion of these lines.

Similarly, Tirupathi-Madurai Express via Mayiladuthurai is being operated twice a week. It was being operated as daily
train when it was metre gauge. Now, the route has been converted into broad gauge. I would, therefore, request the hon.
Railway Minister to issue orders to operate the above train on daily basis as was being done in the past. The train is having
stoppages at Thanjavur and then at Chidambaram. But there are two more railway junctions in between Thanjavur and
Chidambaram, namely, Mayiladuthurai and Kumbakonam. A lot of pilgrims of all religions from those places are leaving for
Tirupathi. But they are finding it very difficult without proper facilities. I, on behalf of the people of my Constituency, would
request the hon. Minister to have stoppages of the above train at Kumbakonam and Mayiladuthurai.

Sir, there has been a long pending demand from the local people for early completion of Salem-Karur broad gauge line,
which is a lifeline of the people. Our party leader, Dr. Thambidurai had written a letter to the hon. Railway Minister in this
regard and she promised to look into it favourably. I take this opportunity to request her again to allocate more funds for this
project so that it is completed early.

The present rail line in between Tiruvarur and Karaikudi is metre gauge line. For converting it to broad gauge line, I
would request that funds should be allocated.

A new railway line should be ordered in between Madurai and Trichi via Viralimalai; and Karaikal to Mayiladuthurai via
Poraiyar. Steps should be taken to provide safety and security for the passengers.

Sir, many stations in the rural areas in the country lack basic amenities like drinking water, clean toilets and hygienic
refreshment stalls. Many stations have small platforms that do not accommodate all the coaches of trains. Many coaches of
trains are far away from the platforms causing great inconvenience to passengers while boarding and alighting. The platforms
in the railway stations at Mailaduthurai, Kumbakonam, Nagapattinam, Kanyakumari and Nagercoil are to be extended further. I
would request that funds may be allocated for the extension of all such platforms in the current Budget itself.

I would request the hon. Railway Minister to sanction a new railway line between Kumbakonam and Virudhachalam via
Jayankondam and Andimadam; and also a new line between Dindigul to Sabarimala may be constructed. I would request the
hon. Minister to kindly introduce a new train from New Delhi to Velankann, which is a great pilgrim centre where pilgrims from
all over the country irrespective of religion assemble. The new train was introduced from Chennai to Tiruchendur is presently
via Madurai and Mailaduthurai. It should be allowed to be operated in the same line without any change.

Thirisoolam Railway Station is situated opposite to Meenambakkam Airport at Chennai. People who are coming fro
several parts of Tamil Nadu have to alight at Tambaram to reach the Chennai Airport. They have to take auto rickshaws or taxis
to reach the airport. It creates a great problem for them. So, to facilitate those passengers, I would request the hon. Railway
Minister to order for stoppage of all express trains passing through Thirisoolam at Thirisoolam to enable them to reach the
airport.

The formation of new railway line in between Nagapattinam and Velankanni is completed. In view of the festival of

Velankanni, which starts from 29th August, 2010, I would request the hon. Railway Minister for early inauguration of the

railway line on or before 29th August, 2010.

MR CHAIRMAN : Hon. Member, please sit down. One hon. Member from your party has already spoken. We are allowing one
Member from each party. Please cooperate.

...(Interruptions)

 

 

*SHRIMATI BOTCHA JHANSI LAKSHMI (VIZIANAGARAM): I support Supplementary Demands for Grants − 2010-11. Railways
are doing wonderful job in carrying passengers and goods across the country. Railways are also extending financial support to the
Delhi Commonwealth Games, 2010. I thank the hon. Railway Minister for concentrating on doubling of lines, electrification and
undertaking survey of new lines. If works on these are completed in a time bound manner, then, it would help the people. Railways
would earn more revenue and thereby contribute to the growth of the GDP.



So far as my Vizianagaram Parliamentary Constituency is concerned, I have few points to bring to the notice of the hon. Railway
Minister for her favourable consideration.

The ROBs at Bheemasingi Railway KM 831/3 and Bobbili Rly LC.413/12 though sanctioned, the modified GAD is awaited from the
Railway authorities.

Similarly, the ROB at Pedamanapuram NH-43 though sanctioned, the work is yet to begin. I would request the Railway Minister to
announce the tentative date of completion.

I would request the Railway Minister to sanction the Food Over Bridges at VT Agraharam of Vizianagaram and at Cheepurupalli
Railway Station.

As a request for Railway sliding at market yard Vizianagaram is long pending, I request the Railway Minister to look into the matter
and expedite it.

I have also a request to the hon. Railway Minister to include Vizianagaram in the list of Railway Stations to construct multi0functional
complexes as it is a busy tri-junction, district headquarters, historical place, pilgrimage and tourist centres. Needless to say sufficient
land is also available for development. One more thing I would like to add here. There is sufficient land available with the Railways.
Vizianagaram is one of the most backward districts in the country. I would request the hon. Railway Minister to set up an ancillary unit
like locomotive shed as it would provide employment opportunities to the people.

Under public-private partnership, a cold storage facility was to be developed at Vizianagaram market yard. More than 20 acres of
land is available at Vizianagaram market yard near railway line. Please provide railway siding near market yard; and sanction cold
storage under public-private partnership mode.

You were kind enough to announce adarsh station in respect of Bobbili. I request the hon. Railway Minister to allocate sufficient funds
for the completion in a time bound manner.

A survey has been ordered for Vizianagaram to Palasa via Rajam. Bu the work is yet to begin. I request the Railways to set a time
frame for this.

Regarding electrification of the Vizianagaram to Raipur via Raigada route has been sanctioned. Though the work has started and now
I understand that the work has been suspended. I do not know the reasons. People are agitated. May I request the Railway Minister to
order resumption of the work and complete it at the earliest?

As you know, Madam, there are five to six jute mills in Vizianagaram district. They get orders to supply jute bags from various parts of
the country through Jute Corporation of India, Kolkata. Jute mills require limited rakes, but Railways say that the Jute mills have to take
the entire rates. I would request the Railway Minister to amend the rule and provide the Jute mills required rakes only. If they do not
supply orde5rs to the parties in time, they will not be able to get payment in time as they have to pay salaries to the workers. If there is
delay in payment of salaries to the workers, they get agitated. All these are inter-linked. I request the Railway Minister to agree to the
request of the jute mills.

I have another genuine request. This regarding conversion from Gangmen to Licensed Porters. Thousands of Licensed Porters were
promoted to Gangmen by an order from the Ministry. But some Gangmen are posted in remote areas and they are finding it difficult to
cope with the work. Some Gangmen want to revert back to Licensed Porters and come back to their original places. I request the hon.
Railway Minister to consider their request on priority.

The time taken by the Integral Coach Factories to manufacture wagons or coaches is very log in various parts of the country. The
Ministry has to look into this and speed up rolling out of wagons and coaches.

I would also request the hon. Railway Minister to take necessary steps to stop the following trains at various places in my
Parliamentary Constituency for the convenience of my constituents:

Stoppage of trains at Vizianagaram Railway Station

2841/2842 − Coromandal Express

2662/2664 − Howrah-Tirupati Superfast bi-weekly

Stoppage of trains at Cheepurupalli

Konark Express

Visakha Express at G. Sigadam (Srikakulam District)

Finally my demand is extension of trains. Extension of the Visakhapatnam-Nizamuddin, Nizamuddin-Vishakhapatnam No. 2807 and
2808 train up to Vizianagaram as several passengers from Vizianagaram are undergoing a lot of suffering to catch the said train at
Visakhapatnam Railway Station which is 50 Kms away from Vizianagaram.

I also request the Railway Minister to provide new trains, for example, Intercity Express from Visakhapatnam to Zbhubaneswar via
Parlakimundi (metre gauge line now converted to Broad gauge). Similarly, Intercity Express from Vizianagaram to Vijayawada may be
considered for the convenience of the people.

I would request the Railway Minister to clarify the points raised by me during her reply to the debate. Somehow, if she does not have
the time, she can send me written replies later on.



Collisions of Railway trains are happening regularly in our country. Some say it is man made. And many feel that the faulty or improper
functioning of the signaling system is the major reasons for trains' collisions. I request the Railway Minister to streamline the signal
system so as to avoid the loss of precious human lives and national property.

 

* SHRI A. SAMPATH (ATTINGAL): I may be permitted to lay this speech on the table of the House with regard to
Appropriation (Railways) No. 4 Bill, 2010.

The State of Kerala has been demanding for the establishment of a Peninsular Railway Zone as well as a coach repairing workshop
at Thiruvananthapuram, the capital of Kerala. Railway have vacant land at Kadakkavoor in Attingal for a coach repairing workshop.

We need more Kerala bound trains and more holiday specials. The demand for ROBs have not been given with due
importance. I demand again for the construction of an ROB at Chirayinkeezhu, near the famous Devi temple, also the birth
place of famous (late) Cine State Shri Prem Nazir, Railways should not compromise with safety of the people. All existing
vacancies should be filled up immediately and the work load of the hospitals, station masters etc. should be reduced. The
reports of the Railway Standing Committee is awaiting implementation.

All level crossing shall become manned and we must reach a point of zero accident prone. It is for the people and not for
bureaucracy.

I wonder why even after one year of the inception of XV Lok Sabha, the zonal and divisional level consultative committees
have not been reconstituted and met. No communication have come to M.P.s so far.

The catering standard should be ensured and the privatization is unnecessary and unwarranted. The Railway canteens can be
entrusted to the SHGs or "Kudmbarseri" at on experimental basis.

I hope the Railway Ministry will show a national prospective in the future and safety will be prime concern.

 

 

 

*�ी मधुसूदन यादव (राजनंदगांव)◌ः रेल बजट के अनुपूरक अनुदान मांग� पर संसद म� चचा9 चल रह& है। हाल ह& म� भारत के �व<भKन �ेD�
म� रेल दुघ9टनाएं हुई इससे रेल मंDालय ने कोई सीख नह&ं ल& है। अनुदान मांग� म� रेलवे क� सुर�ा व दुघ9टनाएं रोकने के <लए कोई �वशेष
:ावधान नह&ं रखे गए ह�।

रेल बजट आने के बाद छSतीसगढ़ क� जनता को घोर ?नराशा हुई थी। माननीय मंDी जी का छSतीसगढ़ के सांसद� के vवारा �यान आकृZट
कराया गया था। अनुपूरक अनुदान मांग म� भी छSतीसगढ़ क� घोर उपे�ा क� गई है। रेलवे के मा�यम से जो मेPडकल सु�वधाएं �पछले
बजट म� :>ता�वत क� गयी थी इसम� छSतीसगढ़ को छोड़ Aदया गया था, इसे शा<मल Cकया जाए।

छSतीसगढ़ के ड�गरगढ़ का धा<म9क महSव है। यहां पूव9 म� लोकोशैड था वत9मान म� यहां याDी गाPड़य� का रखरखाव क� सु�वधाओं का ?नमा9ण
Cकया जाये ताCक रेलवे क� यह नी?त िजसम� यह तय Cकया गया है Cक >टेशन� पर रैक के म�ट�स के <लए अJधकतम 8 घंटे का समय
?नधा9Oरत कर Nेन� के गंत2य बढ़ाया गया है।

मेर& मांग है Cक ड�गरगढ़ >टेशन पर याDी गाड़ी वॉ<शगं लाइन एवं म�ट�स क� सु�वधा >वीकृत क� जाये इससे दुग9 >टेशन पर दबाव कम होगा
और भ�वZय म� यहां से नई गाPड़यां चलाई जा सक� गी तथा वत9मान म� दुग9 से अJधक समय तक खड़ी रहने वाल& गाPड़य� को ड�गरगढ़ तक
चलाई जा सकती है िजससे एक :मुख िजला मु�यालय राजनांदगांव भी जुड़ सकेगा।

 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Mr. Chairman, Sir, while supporting the Supplementary Demands for Grants
(Railways), I would like to make certain points.

The South-Central Railway covers the entire Andhra Pradesh. There are 21 existing projects there. But what is going on? Of
these 21 projects, the total cost is Rs. 9000 crore.



9,000 करोड़ म� से केवल 670 करोड़ �पछले बजट म� Aदया गया था इस कारण :ोजे@ट को पूरा करने म� बहुत समय लगेगा। �पछले
बजट म� 14 नए :ोजे@hस Aदए गए थे, हमार& कां>ट&टंुसी, खTमाम म� 14 :ोजे@hस म� से 5 को :पोज Cकया है। I want to request
the hon. Railway Minister that Bhadrachalam to Kovvur is one of the important railway lines. यह खTमाम Pडि>N@ट के बैकवड9
एOरया म� है। Out of five railway lines, which were sanctioned in Khammam District, हम इमीPडएटल& भ�ाचलम-कौवूर रेल लाइन के
<लए मांग कर रहे ह�। हाउस म� हम तीन बार Oर@वे>ट कर चकेु ह�। It is because Khammam is the backward area and moreover,
it is one of the extremist affected areas out of the 33 districts identified. In that, Khammam is also there. Infrastructure
development is required there. I want to request this as a special case. First, it is a backward area. इस :ोजे@ट के बारे म�
�पछले 40 साल से बोल रहे ह�। इस :ोजे@ट को इमीPडएटल& <लया जाए। Already, the Andhra Pradesh Chief Minister has already
written a letter to the Railways that he will contribute 50 per cent of the contribution, and I want to request the Minister that
immediately

इसके बारे म� आं� :देश सरकार से मीAटगं करने क� जIरत है। <सगंरैनी कोलेOरस का कुछ कंN&Rयशून रेलवे लाइन के <लए Aदया है,
हमार& मांग है Cक काल करके साट9 आउट करके टेक अप Cकया जाए। इस के साथ आं� :देश क� िजतनी भी रेल लाइन स�@शन क�
गई ह�, इसके <लए फंkस एलोकेट होना चाAहए। Oरस�टल& रेल� के बहुत ए@सीड�ट हो रहे ह�, इसे कंNोल करने के <लए से_ट& >टैaस
इKg�ज करने क� जIरत है। इसके साथ म� कहना चाहता हंू Cक आAदलाबाद Pडि>N@ट म� भी कुछ :ोजे@hस ह�, उKह� भी कवर करने
क� हमार& Pडमांड है।

With these words, we are supporting the Supplementary Demands for Grants of the Railways.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : Please help me. Please help the Chair. There is no time. You can lay your speech here on the Table of the
House.

 

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please help the Chair. Please go back to your seat.

�ी रामAकशुन (च.दौल�):  म� अपना <लXखत भाषण वष9 2010-11 के रेलवे अनदुान के पूरक बजट म� देते हुए कहना चाहता हंू Cक
रेलवे का सबसे बड़ा रेल पOरचालन का >थान मुगल सराय मंडल है। परKतु खेद हे Cक इस पूरक बजट म� इस मंडल के �वकास के
<लए बजट&य :ावधान नह&ं Cकया गया है। यहां से देश के कोने-कोने म� रेलवे क� गाPड़यां आती जाती ह�, इनक� सं�या बहुत बड़ी है,
परKतु इनके �वकास का �यान नह&ं Aदया गया है। इस मुगल सराय >टेशन पर देश-�वदेश के याDी बड़ी माDा म� आते जाते ह�। यहां
बड़ी सं�या म� रेल मालगाPड़य� का पOरचालन होता है। इस अनदुान क� पूरक मांग के अवसर पर माननीय रेल मंDी जी से मांग करता
हंू Cक रेलवे क� एक Nैक मुगल सराय, ?छतमपुर, घरना, गोवOरया, चदंोसी के Cकसान� क� जमीन रेलवे Nैक बनाने के <लए ल& गई
परKतु आज तक यहां के Cकसान� को मुआवजा तथा नौकर& नह&ं Aदया गया है। मेर& रेल मंDी जी से मांग है Cक यहां के Cकसान� को
उनक� जमीन के बदले मुआवजा तथा नौकर& देने का काम करे। सैयदराजा रेलवे >टेशन के बाद रेलवे क� खाल& पड़ी जमीन पर एक
रेलवे कारखाना खोलने का आदेश देने क� कृपा कर�। जनपद मु�यालय पर मुगलसराय लाईन पर एक ऊपर& पुल का ?नमा9ण कराने
का काम कर�। राjय सरकार बार बार यह कहती है Cक म�ने :>ताव भेजा है पर रेलवे काम के <लए आदेश नह&ं दे रहा है। कृपया
बताय� Cक राjय ने कोई :>ताव भेजा है या नह&ं?
मुगलसराय रेलवे मंडल म� बड़ी सं�या म� रेल कम9चार& व अJधकार& रेलवे क� कालो?नय� म� रहते ह�। यहां पानी ?नकासी क� गभंीर
सम>या है। सफाई आAद नह&ं होती है। जज9र सड़क और ना<लयां ह�। पानी कालोनी म� भर जाता है। कोई अJधकार& �यान नह&ं देता
है। मानसरोवर तालाब पर :?तवष9 धा<म9क कायm हेतु हजार� लोग उपि>थत होते रहते ह�, इसका सुKदर&करण कराया जाये। मुगलसराय
>टेशन का सुKदर&करण कराया जाये तथा रेलवे के या'Dय� क� सु�वधा के <लए अ?तOर@त याDी �वrाम क� का ?नमा9ण कराया जाये
@य�Cक यहां पर सांसद, �वधायक आAद भी रहते ह�, या'Dय� को इनके रहने से परेशानी होती है।
 
 

* Speech was laid on the Table

मुगलसराय से मुगल सराय गया हावड़ा रेलवे लाइन पर एक लोकल Nेन चलाई जाये ताCक जनपद मु�यालय पर जनपद वा<सय� को
आने जाने क� सु�वधा <मल सके। वाराणसी से लखनऊ तक वIणा ए@स:ेस सवार& गाड़ी को मुगल सराय रेलवे >टेशन से चलाया
जाये। रेलवे मंडल मुगल सराय के अंतग9त कई मानव रAहत रेलवे gा<सगं पर रेलवे का आध?ुनक फाटक बनाया जाये िजनम� आये
Aदन हो रह& Nेन दघु9टनाओं को रोका जा सके। जान-माल क� �?त रोक� जा सके।



महोदय, हमारा �ेD बहुत ह& �पछड़ा है। यहां रेलवे लाइन के <लए Cकसान� क� बार बार जमीन� ल& जाती ह�। आज भी रेलवे लाइन के
<लए रेलवे काOरडोर योजना के <लए जमीन ल& जा रह& है। Cकसान� म� आgोश है। आंदोलन हो रहा है। कृपया Cकसान� क� जमीन न
ल& जाये, नह&ं तो <सगंरू नद& sाम बन जायेगा।
महोदय, अंत म� म� से रेल मंDी ममता द&द& से ?नवेदन कIंगा Cक मुगल सराय रेलवे मंडल के अंतग9त के �ेD के सTपूण9 �वकास हेतु
रेलवे के अJधकार& को आवHयक Aदशा ?नदnश देने का काम कर�। रेल दघु9टनाओं पर रोक लगाय�। जनता, या'Dय� के भय को खSम
कर�। लूट-?छनौती क� घटनाओं को रोक� । ज़हरखुरानी आAद पर रोक लगाई जाये।
 

*SHRI SUKHDEV SINGH (FATEHGARH SAHIB): I am thankful to you for giving me an opportunity to speak on the Supplementary
Demands for Grants on Railways. Sir, I want to inform the House, through you, under the dynamic leadership of Hon'ble Prime Minsiter
of India and Chairperson of UPA, India is going to become No. 1 country of the world. Sir, I want to inform the Hon'ble Railways
Minister, through you, regarding some long pending demands of the people of my constituency as follows.

1.               SIRHIND City is the historically importance city of the India. So, world class station construct at SIRHIND.

2.               All express and Superfast trains must be halted at SIRHIND junctions.

3.               My long pending demand regarding ROB at Sahnewal, Ludhiana.

4.               My long pending demand regarding ROB at DORAHA and AHMEDGARH.

5.               URB at Mandi Gobindgarh is very slowly so please request for speedy completion.

6.               Lastly, Hon'ble Speaker, I thank for giving opportunity to submit the speech and finally again I support the Supplementary
demands.

 

 

 

 

 

 

 

 

 
**SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD): I would like to express my views on the Supplementary Demands for Railway for the
year 2010-11. We have discussed Railway Budget in detail. This discussion is confined to the additional expenditure incurred by the
Railway after passing the Budget.

Railway is a biggest public undertaking in our country. There were about 18 lakh workers in the Railway. Now, the total strength is
reduced to 13 lakh. In the recent reply in the Lok Sabha it is stated that there are about 92 thousand vacancies in the Railway
Department. It really affects the safety and smooth functioning of Railway. So, Government should take immediate steps to fill these
vacancies.

Railway has decided to go for public-private participation in 16 sectors. I would like to request the Government that this move should
not endanger the public character of the Indian Railway because Indian Railway is the symbol of public support.

I would like to place before you some of the long pending demands of the State of Kerala:-

(1)                                Though Palakkad Coach Factory was announced in the Budget, the function is not yet started. Government of
Kerala has already given sufficient land. So, I request to take necessary steps to start the factory immediately.

(2)                                Kanhangad-Panathur-Kaniyoor Railway survey is announced in the Budget. But, no survey work is started in
Panathur Kaniyoor. So, please take immediate steps to start the survey.

(3)                                The many of the boggies coming to the State are old especially the long distance train. It is difficult for the
passengers to travel. So, new boggies should be allotted and more coaches should be included in the long
distance train.



(4)                                We have been demanding new stoppages for long distance trains at least in the district headquarters. Stoppages
should be given to Rajdhani and Sampark Kranti Express to the district headquarters. I request to give
stoppages to Rajdhani Express at Kasargod, Thalassery and Alleppey.

(5)                                We have been demanding the extension of Train No. 619, 622 Kozhikode-Kannur Passenger train to Mangalore
because there is no train in between 9 AM and 3 PM in this route. Steps may be taken by the Ministry.

(6)                                In the Monson season every year, it is difficult to travel through Konkan routes. There are cancellation of trains days
together in this route. There should be some alternative measures.

(7)                                The train accidents are increasing. There are number of incidents of theft and robbery in the trains. So, the steps
should be taken for the safety of the passengers and to fill up all the vacant posts and also deploy more police
personnel in the Railway stations and trains. Railway should take a time bound programme to give adequate

(8)                                The Rajdhani and Sampark Kranti Express should be made daily.

 

 

 

 

 

 

 

 

* SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): I would like to put forth my views, suggestions while participating in the discussion on
the Supplementary Demands for Railways for the year 2010-11.

At the outset, I would like to point out that many of the announcements made in this year's Railway Budget have not been
translated into action as yet.

While participating in the discussion on this year's Railway Budget, I expressed my thanks to the Railway Minister for
conceding to my request made in my letter addressed to her earlier. But the MEMU announced to be operated between Erode
and Coimbatore has not been introduced. Multi-purpose commercial complex that was announced has not been taken up. The
announcement regarding upgradation of Erode Railway Hospital has not been implemented. Erode Sastri Nagar Railway Over
Bridge works have also not started. All these announcements remain as mere announcements. I urge upon the Minister of
Railways to implement them at the earliest.

In the last Budget it was announced that the Railways will go in for establishing 50 Kendriya Vidyalayas in collaboration with
Human Resources Development Ministry. I made a request at that point of time that the Railway School functioning in Erode
must be converted to a Kendriya Vidyalaya.

In Erode Parliamentary Constituency, Namakkal Town and its surroundings have got 22 Engineering Colleges, 2 Medical
Colleges, 15 Para Medical Institutions, 32 Science and Arts Colleges and 18 Polytechnics. But we do not have adequate
number of feeder schools with CBSE syllabus. Hence it is necessary to establish at the earliest a Kendriya Vidyalaya in Erode
at the best of Railways. I request the hon. Railway Minister to give shape to this demand at least from the ensuing academic
year.

 

* English translation of the Speech laid on the Table originally in Tamil.

The newly announced but yet to be operated MEMU service from Katpadi to Salem must be extended upto Erode. You may
also extend upto Erode, 879/880, 883/884 Chennai-Salem Express Trains, 6344/6345 Amirtha Express running between
Thiruvananthapuram and Palakkad, 573/574 Bengaluru-Salem Passenger Train.



The platform extension work carried out in Kodumudi Station has led to the closure of the level crossing there. Hence I urge
upon the Minister to construct an Over Bridge there. About this, I have been writing to both the hon. Minister of Railways and
the Minister of State Shri Ahmed and I also took it up personally when Shri Ahmed came to Kodumudi Railway Station. The
public gathered there also gave a representation to the Minister in this regard. I have also been taking up this consecutively in
the last two years while participating in the discussion on the Railway Budget.

I request the Minister to provide a stoppage at Erode to the new train between Coimbatore and Tirupati. Mettupalayam-
Coimbatore Passenger Train which is being run on a trial basis must be made a regular train.

Villupuram-Katpadi gauge conversion work is almost over. But still train service has not been introduced. Hence I urge upon
the Railways to operate broad gauge trains in that section. Train No. 2867/2868 Howrah-Puducherry and the Bi-Weekly Train
between Madurai and Tirupati must have a stoppage at Tiruvannamalai. I request the Minister to look into this demand.

I welcome the move by the Railways to take back the responsibility of extending catering service in the running trains upon
itself taking it over from IRCTC. I appreciate the positive response from the Railways to the complaints made by the railway
passengers about the quality of food supplied to them in the running trains.

There are many complaints against the pick-up food which are also served late due to late running of trains. Same kind of food
cannot be served to passengers after collecting the food from Base Kitchens. Hence, I urge upon the Railways to cook and
serve food in the trains itself. Currently, there is a scarcity for Pantry Cars. I wish this grievance is redressed.

Recently, we learnt from the newspapers that sabotage works by way of removing the fish plates from railway tracks were
found in Tamil Nadu at least in two places. We do not know about the investigations and bringing to book the culprits behind
them. We do not know till now who were the miscreants behind it. We also do not know what action was taken against them.
There should be a transparent inquiry to bring to light the truth, explaining to the public what was behind such incidents. I
request, through this august House, the hon. Railway Minister to take necessary steps in this regard.

�ी रमाशंकर राजभर (सलेमपुर): महोदय, रेल मंDालय vवारा आवHयक खचm को देखते हुए अनदुान क� पूरक मांगे पेश क� गई है।
रेलवे 2यवसा?यक भारत के साथ साथ सामािजक भारत को भी अपना महSवपूण9 योगदान देती है। इस<लए इसे पास होना चाAहए
परKतु रेलवे vवारा उSतर :देश के बरेल& म� एक कोच फै@N& देकर बाक� �ेD� क� पूवzSतर रेलवे क� उपे�ा क� गई। पूव9, पिHचम,
द��ण का काफ� �याल Cकया गया एवं पूवzSतर रेलवे क� लखनऊ गोरखपुर बरौनी जो एक महSवपूण9 माग9 है, िजसम� माD 42
Cक0मी0 गोरखपुर छावनी से भटनी खंड को अनपूुरक बजट म� शा<मल Cकया गया है। इस खंड क� पटर&यां जी.एफ.एन. लाईन के नीचे
रेल फुट पर बुर& तरह जंक s>त हो गई ह�। कई >थान� पर इनक� मोटाई केवल 5 <म.मी. रह गई है, िजसके कारण पटOरय� म� दर�
के 31 मामले सामने आये जंग लगने से पटOरय� पर ग�ढे भी Aदखे ह�। पOरणामतः कई बार इस माग9 पर Nेन संचालन रोकना पड़ा
है। इस काय9 को 29.46.6 लाख Iपये क� अनमुा?नत लागत पर शुI करने का :>ताव है जबCक इस पूर& रेल खंड का काय9 बहुत
आवHयक है।
महोदय, खुले समपार िजन पर गेट लगाना ?नतांत आवHयक है, िजसके कारण आये Aदन भीषण दघु9टनाय� हो रह& ह�। Nेन� खुले
समपार� के वजह से कभी रेल मजदरू, आम जनता, Nै@टर Nाल&, Nक, छोट&-बड़ी गाPड़यां एवं रोलर से भी टकराने क� घटना हुई है।
रेल बजट म� पूरे देश म� 300 समपार� को बनाने का ल~य रखा गया जबCक समपार� का ?नमा9ण शत :?तशत होना चाAहए। पूवzSतर
रेलवे म� मेरे संसद&य �ेD के जनपद ब<लया से छपरा रेल माग9 म� ?छतौनी, गाय घाट, 'Dकालपुर, गोरखपुर भटनी, <सवान रेल माग9
पर नोनापार, बनकटा, इगरु& ढाला तथा भटनी वाराणसी रेल माग9 पर ?नगहुआ ढाला, औराइ, सतुहार&, गो�वKदपुर, ससय}ड कलां,
�वराज माल, अनआुपार चेरो चकरा, खडेसर आAद समपार� क� ?नमा9ण ?नतांत आवHयक है। भटनी वाराणसी रेल माग9 का दोहर&करण
व �वvयतु लाइन 'बछाने एवं बेwा रोड बकुलहा नवीन रेल माग9 आAद अ�वक<सत �ेD� के �वकास हेतु सवn भी कराये गये परKतु
अनपूुरक बजट म� इन पOरयोजनाओं को उपे��त करना दभुा9yयपूण9 है। राZNमंडल खेल� के संसाधन हेतु 100 करोड़ Iपय� का :ावधान
Cकया गयाहै। परKतु लाख� - करोड़� म� बनने वाले हमारे �ेD क� योजनाओं को अनपूुरक मांग म� शा<मल Cकया जाये ?त पूवzSतर रेलवे
के करोड़� के आय देने वाले >टेशन बेGथरा रोड, सलेमपुर तथा देवOरया सदर पर :?त�ालय नह&ं है, इसे भी अनपूुरक मांग म�
सिTम<लत करना चाAहए। साथ ह& रेलवे क� आय म� वृ�d के <लए महSवपूण9 >टेशन� पर कुछ Nेन� के ठहराव क� आवHयकता है। जन
सु�वधा एवं आय वृ�d को �यान म� रखते हुए पूवzSतर रेलवे के बेGथरा रोड >टेशन पर बापू धाम ए@स:ेस एवं रेवती >टेशन पर
 

* Speech was laid on the Table

<सयालदाह ए@स:ेस, स�ावना ए@स:ेस, सारनाथ ए@स:ेस तथा भाटपार >टेशन पर जनसेवा ए@स:ेस, गोदान ए@स:ेस, आ�पाल&
ए@स:ेस का ठहराव ?नतांत आवHयक है। डाउन <लbछवी ए@स:ेस का ठहराव लार रोड >टेशन पर होना चाAहए। याDी सु�वधाओं को
�यान म� रखते हुए Nेन� म� प�N& कार न होने से याDी जहरखुरानी के <शकार हो रहे ह�। इस<लए लTबी दरू& क� Nेन� जैसे - गोरखधाम



�यान म� रखते हुए Nेन� म� प�N& कार न होने से याDी जहरखुरानी के <शकार हो रहे ह�। इस<लए लTबी दरू& क� Nेन� जैसे गोरखधाम
ए@स:ेस एवं गोरखपुर-लोकमाKय ?तलक (दादर ए@स:ेस) म� प�N& कार हेतु अनपूुरक बजट म� 2यव>था Cकया जाये। जनपद देवOरया के
देवOरया ओवर 'pज व सलेमपुर ओवर'pज का ?नमा9ण अ�वलTब पूरा कराया जाये।
 

 
 

 

�ी जगदानदं :सहं (बBसर):  सभाप?त महोदय, म� सं�ेप म� अपनी बात कहंूगा। माननीय मंDी जी ने रेल मंDालय को ऊंचाई द& है। पूव9
रेल मंDी आदरणीय लालू :साद जी ने जहां रेल मंDालय को छोड़ा था, ममता जी इसे और आगे बढ़ा रह& ह�। म� इसके <लए माननीय
मंDी जी को बधाई देता हंू। म� दो-तीन बात� अपने �ेD के बारे म� कहना चाहता हंू। ब@सर, िजला मु�यालय का सबसे बड़ा >टेशन है।
म� यहां से आता हंू। उSतर :देश और 'बहार के लोग यह&ं से देश क� याDा करते ह�। यह घोषणा के अनसुार मॉडल >टेशन बनने
वाला है लेCकन इसक� र_तार धीमी है, काय9 नह&ं हो पा रहा है। हमारे इलाके म� मोह?नया, कुदरा और सासाराम तीन-चार ओवर 'pज
बन रहे ह�। इनक� र_तार बहुत धीमी है िजसके कारण लोग� को बहुत परेशानी हो रह& है। >टेट हाईवे ब@सर और भभुआ रोड पर
चौसा म� ओवर 'pज बनाने क� बात हुई थी लेCकन इसक� शु5आत नह&ं हो पा रह& है। भभुआ सदन के माननीय >पीकर का इलाका
है। लोग मोह?नया, भभुआ से 'बहार क� राजधानी पटना म� जाते ह�। सासाराम आरा क� लाइन तो बनी लेCकन इस पर मोह?नया से
गाड़ी का पOरचालन इस<लए नह&ं हो रहा है Cक मोह?नया म� गाड़ी के ठहराव क� 2यव>था नह&ं है जहां से इसे शुI Cकया जा सके। म�
माननीय रेल मंDी जी से आsह करना चाहता हंू Cक मोगासराय से गाड़ी चलाई जाए। यह गाड़ी मोह?नया, सासाराम, आरा होते हुए
पटना जानी चाAहए। 'बहार का यह ऐसा सुदरू इलाका है जो आज तक राजधानी से रेल vवारा नह&ं जुड़ पाया है। भभुआ, मोह?नया
और आरा रेल क� नई लाइन 'बछने वाल& है, माननीय >पीकर साAहबा का भी इलाका है, हमारा भी इलाका है और शाहाबाद �ेD का
बहुत ह& इंट&Oरयर इलाका है। म� माननीय मंDी जी से आsह करना चाहता हंू Cक इसे रेल लाइन क� तेजी से शु5आत कर पूरा Cकया
जाए। सासाराम से लेकर यदनुाथपुर क� एक सुदरू इलाके म� लाइन बनने वाल& है, उsवाद :भा�वत इलाका है। माननीय लालू :साद
जी ने इसक� शु5आत कराई थी Cक उsवाद :भावी इलाके म� शां?त हो, लोग� को रोजगार <मले और उvयोग-धधें खुल�।
म� माननीय रेल मंDी जी से आsह करना चाहता हंू Cक कम से कम से इस रेल लाइन क� भी शुIआत क� जाए। इसके अलावा हमारे
'बहार क� जो रेल पOरयोजनाए ंचल रह& ह�, 'बहार एक �पछड़ा इलाका है, �ेDीय �वषमता का <शकार है। रेल मंDालय वहां क� रेल
लाइन� और बड़े 'pजेज को, जो मेगा 'pजेज ह�, उKह� शी� पूरा करके 'बहार को आगे ले जाने म� सहयोग :दान करेगा।
इKह&ं शRद� के साथ म� अपनी बात समाaत करता हंू।

*DR. PRASANNA KUMAR PATASANI (BHUBANESWAR): I like to draw your kind attention in the context of environment, energy
and land use efficiency that the railway renaissance is on the horizon of worldwide that appears little awareness of the overwhelming
powers and potentials of railway system of BRIC countries. Railway in Brazil, Russia, India and China together command as much as
23% of the global rail network. 64% passenger traffic in terms of passenger kilometers and 56% of freight through put (tonne
kilometer). Three of the BRIC railways Russia, China and India are once largest networks in addition to sector such as agriculture,
energy, aircraft, engineers, outer space identified for cooperation among big countries. Railway promise a unique area of common
interest. Chinese Railway (CR) is numero uno among world railway in terms of productivity, technology and expansion. India Railway
(IR) though at present a large will perforce emerge as an highbred in infrastructure for the economy. Russian railway is busy getting
into a fast forward mode to develop comprehensive logistic service and Brazil railway network work for higher volume of freight.

During the past 50 years, a new middle class has given emerging market producing a silent revolution that of a wealth creation of new
aspirations. As American sociologist explains in a mind verse like radar picking up signals from far and near not like geographical
point of view, how these developments are sustained and promoted growing infrastructural to a considerable extent by respective
railway system rising expectations of industrial demand almost an exponential growth of railway freight. Prior to the dissolution of the
Soviet Union, the Soviet Railway was the world's most intensively operated freight system. Its monolithic organization gradually failed
out of line with the increasingly market driven Russian economy. Trans-Siberia railway along with its transitory rail networks, Russia's
passengers' service are the world's fifth largest (after China, India and Japan are larger than France and Germany).

I like to draw the kind attention of the Honourable Minister whether she is aware of the fact that the China Government has already
constructed the railway linking near to our Badrinath border and the Chinese Government also constructed beautiful roads linking to
Mansarovar. Once upon a time, it was under the Indian Government. You would like to promote the bilateral relationship between
country to country like China and Russia, I have nothing to comment but when the railway line is already touching the border whatever
the proper information with the Government. It should be intimated to the august house immediately.

With policies of operation of the private freight terminal and special freight trains that can place the Railway Minister is looking and
gaining 10% of freight and transportation market from the road operation of the next highways. Together the policies are expected to
substantially boost freight traffic on the railways. The policies come in the wake up the railway increasingly losing market share to road
operators in fact transporters. Repeated disruption in Naxal infested areas have affected the transportation of major commodities like
Coal and Iron Ore.



Areas identified for possible education through public-private participation include development of world class Railway Stations,
setting of for manufacture of locomotive coaches and special freight trains, investment in port and other connectivity works, private
freight terminals and automobiles and ancillary hubs, bottling plants for clean drinking water and upgradation of some railway stations
have not done. You have very boldly declared to upgrade fast world class stations to Bhubaneswar and Puri. So far, the works are not
in progress. Then what you did after sanctioning 120 crores only in favour of Bolangir, the only railway line linking to Western and
Eastern Orissa. It goes through the tribal, adivasi, harijan, girijan areas consisting of 10 major districts under KBK also. We need
about 1200 crores and you have sanctioned only 120 crores after my repeated requests. The sanctioned money is not properly
utilized and every year lapses. So, tell me truthfully how many years these projects would be taken for completion? How far you have
surveyed the railway link direct to Konark to promote the world heritage? For the great Car Festival people are visiting more than 20
lakhs to Puri − the largest world gathering, but the double line from Khurda to Puri has not been started yet. This double line
sanctioned money should be initiated for immediate expenditure.

What about your commitment to promote East Coast Zone. The land which comes under East Coast Zone should have started
immediately as per your commitment. I am grateful after my request you have sanctioned the over bridge of Beer Surendra Sai Nagar,
Satyanagar and Sahityanagar Overbridge, Pokhariput overbridge and Sitaram Kesari overbridge under Jatani constituency is highly
praiseworthy. Particularly under Sitaram Jhak there was water logging in rainy season traffic congestion was there, local people are
demanding since ling the money which is sanctioned for this purpose must be started on war footing. What about the development of
Mantheswar Railway Coaches and one railway school should be started immediately for education of the railway employees' children
and also the Jatani Railway School should have been renovated and more funds to be allotted.

I have been requesting to sanction good sum of amount to construct immediately railway hospitals under Bhubaneswar, Jatani,
Khurda and Mantheswar under East Coast Zone.

The total zone-wise funds allocated in the railway budget for laying new rail lines is not highly satisfactory. The total length of new rail
line laid under East Coast Zone during your period along with the amount of the lands allocated therefore scheme-wise is highly
neglected. Therefore, I earnestly request you to expedite the Khurda-Bolangir on priority basis without delay.

 

 

 

*SHRI B. MAHTAB (CUTTACK): Indian Railways is going through a difficult phase when it has to suspend plying of trains during
night time. Maoists are calling the shots in not only one State but many. Even I have heard people in Delhi saying it is risky to travel in
trains, now-a-days. What does this signify? Passenger trains are being attacked by landmines, deliberate attempts are being made to
uproot the rail-tracks so that accidents occur. These are external factors. These are to be met jointly by the Centre and respective
State Governments and with the support of a vigilant public.

But, what about the internal factors/ Railways has a poor safety record. The Indian Railways has failed to meet targets it had set for
itself in its corporate safety plan which started in 2003 and is supposed to end in 2013. This was revealed in C&AG Report tabled in
this House in July last year and I am informed that the Railways has not been able to file any action taken report on C&AG findings.
The Railways has not even met targets set for the first phase of the Plan. While Railway claims that it had completed 75% of the safety
related works indicated in the Plan by March 31, 2009, it still has not sent the ATR. Railways have failed to meet its own goals of
modernizing signaling equipment, including installation of anti-collision devices, maintenance of assets and filling up safety related
jobs. Railways was supposed to install modern signaling systems in all zone during 2003-08 but did not come close to achieving this
target. The target fixed in the Ten Year Plan adopted in 2003 has not been achieved. Rather safety related vacancies have mounted to
85,102. Railways have failed to show any improvement in its signaling and telecommunication system. Since April, 2007, the
Railways has been levying a special railway safety surcharge ranging between Rs. 2 and Rs. 100 per traveler. It was, in fact,
supposed to discontinue the surcharge. But, still one finds out from the audit till 2008 that though money has been spent, net result is
not encouraging.

Now, I come to the Maoist menace. Home Ministry has issued an alert in the wake of Maoist threat and the Railways has decided to
increase the security measures for its trains, particularly those that run through Naxal-affected States. Other than intensified patrolling
along tracks, the loco-drivers have been asked to observe speed restrictions and run trains at lower speed while passing through
Naxal infested areas. First it was Railway Minister, Ms. Mamata Banerjee, next it was West Bengal Chief Minister Budhadeb
Bhattacharjee and finally it was the Railway Board along with the indecisive Police DGs of Jharkhand, West Bengal and Orissa. One
by one they have all succumbed to a threat which the Prime Minister has already described as the biggest ever to internal security.
Maoist violence and the portents for rail passengers are ominous. The result is suspension of night-running of trains of the critical
Kharagpur-Adra section of South Eastern Railway causing untold hardship to passengers. The Railways, in deciding to suspend all
passenger train services at night in the route affected by Maoists across West Bengal, Jharkhand and Orissa have effectively
surrendered to the extremists' threats. This decision, in a way has created an impression of abdicating responsibility. This path of
least resistance can only embolden trouble-makers. A sizeable length of Indian Railways 64000 kms network runs through Maoists hit
areas. How long can even routine track inspections be neglected? What the railways are doing to fill up the vacancies? Stalled service
delivery cannot be a policy response to criminal acts. Perpetrators of violence aim at creating a climate of fear that immobilizes train
travel, the life-line of cross-country transportation, at great economic cost to the nation. To win against them, it is essential to get the
message across that the nation cannot be terrorized into submission. That means keeping essential services going while ensuring
better protection of their users. But the fact remains that every train cannot be escorted and every inch of the tracks cannot be
patrolled round the clock. Therefore, the Railways will have to think of long-term measures to instill a sense of security.

Therefore, I have certain suggestions to make. And they are relating to Railways Corporate Safety Plan. There is need to have a
target for replacement of over-aged locomotive, technological improvements on maintenance of track and bridges etc. I fail to



understand why the target fixed for conducting safety audits and drives by multi-disciplinary terms at zonal and Railway Board level
could not be achieved in many zones. Even Railways could not fully achieve the target of Phase-I in providing ballast, improvement
works at level crossings for road users' safety.

While the overall accident figures have come down over the years, a few type of accidents like level crossing accidents, collisions etc.
have increase in some. Though human error proved to be the major cause of many accidents and resultant loss of life, the Railways
have failed to provide improved facilities for the running staff, modernization and upgradation of training facilities.

It was said that 96 training centres have been identified for upgradation, only 20 training centres have been completed so far. What
has happened to the rest? Anti-Collision Device (ACD) was developed by Konkan Railway Corporation and was in service trial as a
pilot project on North-East Railway. Why is it not be used in full force in other zones? One is reminded of the serious accident that
occurred in West Bengal recently. The Vigilance Control Device (VCD) is there for eliminating unsafe situations when a drive has
become incapacitated or loses alertness. This has been on trial, I am told that why not install this device in all the trains be it diesel or
electric locomotive? Why do not you chalk out a plan which can be done in a phased manner.

Before concluding, Sir, I would like to draw the attention of this House relating to an alarming issue. Year after year, the Railways is
surrendering about 50 per cent or more of the funds allotted for road safety works. For 2003-04, the total grant was Rs. 433 cr. and
actual expenditure was Rs. 166.19 cr. Similar is the case in 2004-05 where the percentage saving was 50 per cent, in 05-06, 63 per
cent, 06-07 49 per cent, 07-08 49 per cent and 08-09 was 56.50 per cent. Surrender of funds shows that the Railways are not carrying
out all the works planned at level crossings where most of the accidents take place with maximum casualties.

Therefore, I demand that adequate and urgent steps taken for the safety and security of passengers who travel by trains. This should
be given top priority. With these words, I conclude.

 

 

*�ी माCणकराव होडDया गा!वत (न.दुरबार)◌ः वष9 2010-2011 के <लए रेल अनुदान� क� अनुपूरक मांग� का समथ9न करता हंू। इस पुि>तका
म� 498 करोड़ 5पए पूरक मांग� समाAहत ह�।

पिHचमी रेलवे म� उघना-जलगांव खंड म� 306 Cक.मी. लTबाई के रेल माग9 के दोहर&करण को 2008-09 के रेल बजट म� >वीकृ?त :दान क�
गई थी और इसके <लए 715 करोड़ 5पए क� धनरा<श के <लए मंजूर& द& गई थी। इस पOरयोजना के <लए वष9 2008-09 के दौरान 70 करोड़
5पए का बजट :ावधान Cकया गया था लेCकन रेलवे :शासन के इस पOरयोजना क� ओर �यान नह&ं देने क� वजह से यह पैसा खच9 नह&ं हो
पाया। महोदया, वष9 2009-10 के दौरान इस पOरयोजना के <लए 14 करोड़ 5पए क� धनरा<श का :ावधान Cकया गया था और इस वष9 के
बजट म� इसके <लए केवल 30 करोड़ 5पए का :ावधान Cकया गया है।

इस रेल माग9 के दोहर&करण से महाराZN तथा गुजरात के 6 संसद&य �ेD के ?नवा<सय� को लाभ पहंुचेगा िजनम� आAदवासी सं�या अJधकांश
है।

मेरा सरकार से अनुरोध है Cक रेलवे :शासन को ?नदnश Aदए जाए Cक इस महSवपूण9 पOरयोजना को jयादा से jयादा पैसा मुहैया कराकर
इसे जGद से जGद पूरा करने क� को<शश क� जाए। अभी इस पOरयोजना के अंतग9त 85 Cक.मी. के दोहर&करण का काम चल रहा है और
221 Cक.मी. के <लए र�डर जार& Cकए गए ह�। इसी<लए 30 करोड़ के बजट :ावधान को बढ़ाना अ?त आवHयक है, ताCक इस पOरयोजना का
काम तेजी से आगे बढ़ सके। ट�डर पास होते ह& इस पOरयोजना के <लए धनरा<श का :ावधान करने क� अ?त आवHयकता होगी अKयथा
धनरा<श के अभाव म� काम Iक जाने क� संभावना ना हो इसक� ओर �यान देना जIर& है।

म� एक और अSयंत महSवपूण9 �वषय क� ओर मंDी महोदय का �यान आक�ष9त करना चाहता हंू। मुTबई से कसारा तक लोकल Nेन� क�
सु�वधा उपलRध है। कसारा से कर&ब 12 Cक.मी. क� दरू& पर इगतपुर& >टेशन ि>थत है। यह 12 Cक.मी. का �ेD आAदवासी बाहुGय �ेD है
और आज तक लोकल Nेन� क� सु�वधा से वंJचत है। उनक� लTबे समय से यह जायज मांग रह& है Cक इन लोकल Nेन� को इगतपुर& >टेशन
तक बढ़ाया जाए ताCक कसारा और इगतपुर& के बीच रहने वाले लोग� को भी इसका फायदा <मल सके और इस �ेD को भी लोकल Nेन� के
साथ मुTबई से जोड़ा जा सके ताCक अKय लोग� के साथ यहां के छाD� को भी <श�ा के <लए मुTबई आने-जाने म� आसानी हो सके।

इन लोग� क� जायज मांग को �यान म� रखते हुए म�ने म�य रेल के महा:बंधक के साथ इस �वषय म� पD-2यवहार भी Cकया लेCकन उनसे
मुझे बड़ा ह& ?नराशाजनक जवाब <मला। उKह�ने अपने पD के vवारा मुझे सूJचत Cकया Cक कसारा इगतपुर& घाट खंड है जहां खड़ी ढाल 1

इन 37 है तथा लोकल PडRबे कसारा इगतपुर& जैसी खड़ी ढाल वाले खंड पर काय9 करने के <लए तकनीक� Iप से उपयु@त नह&ं है।

भारतीय रेल के क�कण जैसी कAठनाईय� वाले �ेD म� क�कण रेलवे चलाने जैसी चुनौ?तय� का सामना Cकया है। भारतीय रेल ने
जTमू-कHमीर को भी सुtढ़ रेल सेवा :दान क� है। जब हम इतनी कAठनाई भरे रा>त� पर रेल सेवा :दान कर सकते ह� तो इस तकनीक�
युग म� मुTबई से कसारा तक चलने वाल& लोकल Nेन� को <सफ9  12 Cक.मी. तक बढ़ाकर इगतपुर& तक नह&ं ले जा सकते ह�।



म� माननीय रेल मंDी जी से अनुरोध करता हंू Cक नई तकनीCकय� का उपयोग करके लोकल Nेन� के PडRबे बनाए जाए ताCक इन लोकल Nेन�
को इगतपुर& तक बढ़ाया जा सके ताCक 100 :?तशत �पछड़े जनजा?तय� के इस इलाके को भी फायदा <मल सके।

इसके अलावा मनमाड़-इंदौर 2हाया मालेगांव, धुले, <शरपुर नरडाणा यह 350 Cक.मी. लTबे रेल माग9 क� पOरयोजना का :>ताव महाराZN
सरकार ने रेल मंDालय को भेजा है। इस पOरयोजना म� कुल 823 करोड़ 5पए खच9 होने का अनुमान है िजसम� से 412 करोड़ 5पए महाराZN
सरकार ने 2यय करने का फैसला Cकया है। इस पOरयोजना से महाराZN एवं म�य :देश दोन� ह& राjय� को फायदा <मलेगा। यह लाईन भी
दोन� राjय� के �पछड़े इलाक� से गुजरेगी एवं इन इलाक� के �वकास म� बहुत सहायक होगी।

मेरा सरकार से अनुरोध है Cक इस पOरयोजना के :>ताव पर जGद से जGद ?नण9य ल� और इसे तेजी से पूण9 करने के <लए सहयोग :दान
कर�।

पुणे-ना<सक 265 Cक.मी. के रेल माग9 पOरयोजना का िजg 2009-10 के रेल बजट म� था। यह पOरयोजना एक महSवपूण9 पOरयोजना है और
काफ� साल� से इस रेल माग9 क� मांग क� जा रह& है। ना<सक शहर धीरे-धीरे �वक<सत हो रहा है। इसे पुणे के साथ जोड़ने से इसके �वकास
म� तेजी आएगी। यह रेल माग9 ना केवल ना<सक और पुणे के 2यापाOरय� और छाD� के <लए फायदेमंद होगा बिGक यह रेलवे के <लए भी
फायदेमंद ह& होगा। कृपया इस पOरयोजना को भी जGद& ह& शुI Cकया जाए।

बड़े रेलवे 'pज पर फुटपाथ बनाए जाएं। रेलवे हमारे देश क� बहुत बड़ी रेलया'Dय� को सु�वधा दे रह& है और रेल मंDी महोदया jयादा �यान
दे तो रेल या'Dय� के <लए अbछा होगा। पिHचम रेलवे आमनेर बोर& नद& दुघ9टनाएं, 5 बbच� क� जान� गई। इjजत पास Aदया, <सफ9  25 5पए
म�। गर&ब मजदरू को फायदा हुआ है। gा<सगं पर रेलवे गेट पर 24 घंटे गेटमैन रखने क� जIरत है। दुघ9टनाएं न ह�।

 

SHRI PRABODH PANDA (MIDNAPORE): Mr. Chairman, this is not a full Budget. This is only Supplementary Demands for
Grants. My first point is that during UPA-I it was revealed that the Railways was earning Rs.90,000 crore surplus. Railways
registered their success by earning Rs.90,000 crore surplus. But what has happened now is that this number has been
reduced to Rs.35,000 crore? What is the cause behind it?

Secondly, you are very much aware of the situation about the shortage of wagons and shortage of rakes. Due to the shortage
of rakes, transportation of coal is severely and greatly suffering. Not less than 12 thermal power stations are suffering due to
the shortage of coal. I wish to mention that during the presentation of two Railway Budgets, the hon. Railway Minister in each
Budget had proposed to procure 18,000 wagons. So, it was expected that by this measure 36,000 wagons have been placed
in two final series. But the situation is very dismal. Even they took over the wagon making sick industry, Burns Standard and
Braithwaite. But very handful orders of wagons have been made to the extent of 500 to 700. Not only that, it is revealed in the
Report that most wagon makers such as Tex Mecos, Titagarh Wagons and Besco are operating at less than half of their
capacities.

Thirdly, about the PPP, it is already said that the Railways have identified sixteen areas for PPP route. That is, solo-ana in
Bengali. This is an attempt for outsourcing without any discrimination. This is an attempt for privatization, diluting the basic
character of the Indian Railways.

My last point is that what is missing in this Supplementary Demands for Grants is safety aspect. More than Rs.498 crore is the
demand for the Railway safety. But only Rs.10,000 has been provided. It is very meager. I am not talking only about the
Jnaneswari Express or the accident at Sainthia. Everyday it has become a nightmare to the commuters who are traveling in
the Indian Railways.â€¦ (Interruptions)

What happened in Duranto Express? In Duranto Express, the engine ran away delinking the coaches at Ulberia. What
happened in Patna Rajdhani Express? There also the railway engine ran away leaving the coaches. Everyday accidents are
taking place across the country. Everyday in Indian Railways it is happening. The number of accidents is increasing. A lot of
mismanagement is occurring in the Indian Railways. It is a very important area. I think this cannot be ignored. I hope the
Ministry and the Minister herself will take proper initiatives so that they could bring down the number of accidents in the Indian
Railways.

With these words, I conclude.

 

 



 

*rी पKना लाल पु?नया (बाराबंक�)◌ः सीतापुर जनपद म� नेमीसारन तीथ9>थल है, जहां पर AहKदु>तान के कोने-कोने से लोग पहंुचते ह� और
यह माKयता है Cक पFृवी का म�य 'बKदु यह& प�वD >थल है। बाराबंक� से नेमीसारन जाने का कोई सीधा रा>ता नह&ं है। बहुत से लोग
अयो�या, देवा शर&फ और नेमीसारन एक साथ याDा करना चाहते ह�, लेCकन रेल लाईनप से ये >थान आपस म� जुड़े हुए नह&ं ह�। मेरा
सुझाव है Cक बाराबंक� से देवा होते हुए फतहपुर रेलवे >टेशन तक 25 Cकमी लTबी नई रेलवे लाईन का ?नमा9ण करा Aदया जाए तो
अयो�या, देवा शर&फ और फतहपूर होते हुए नेमीसारन सीधे रेल लाईन से जुड़ जाएंगे और करोड़� लोग� को सुगमता से तीन� >थान� के
दश9न करने का लाभ होगा। पूव9 म� भी यह मांग रखी गई है, लेCकन यहां के जन:?त?नJधय� के vवारा इसे आगे बढ़ाने का :यास न करने
के कारण :>ताव फाइल� म� बKद होकर रह गया। मेरा आपसे पुरजोर आsह है Cक इस रेल लाईन के ?नमा9ण क� घोषणा इसी वष9 क�
जाए।

ळ म� माननीय रेलमंDी जी का इस ओर भी �यान आक�ष9त करना चाहता हंू Cक बाराबंक� से देवा शर&फ क� दरू& माD 13 Cकमी है
लेCकन इस माग9 पर गोरखपुर Nंक लाईन तथा लखनऊ-बनारस Nंक लाईन बीच म� पड़ती है और घंट� रेलवे फाटक बKद होने के कारण
:ती�ा करनी पड़ती है। म�ने माननीय रेल मंDी जी को इन दोन� लाइन� के ऊपर ओवर'pज बनाने का सुझाव Aदया था, िजसे >वीकृ?त तो
:दान कर द& गई है, लेCकन राjय सरकर से इस सहम?त क� :ती�ा क� जा रह& है Cक रेलवे ओवर'pज बनने के बाद से नीचे के फाटक
को बKद कर Aदया जाएगा। मेरा माननीय रेल मंDी जी से अनुरोध है Cक वे शी�-अ?तशी� इस ओवर'pज पर काय9 :ारTभ कराएं।

म� आपके मा�यम से माननीय रेल मंDी जी का �याना Aदनांक 25 जनवर& 2009 को रायबरेल& जनपद, उSतर :देश ऊचांहार रेलवे फाटक
पर एक Nै@टर Nोल& से रेल दुघ9टना घAटत हुई, िजसम� 12 2यि@तय� क� मौत हुई, जो सभी मेरे लोक सभा �ेD बाराबंक� के ?नवासी थे।
Aदनांक 27 जनवर& 2009 को लालगंज रेलवे कोच फै@N& के <शलाKयास के अवसर पर तSकाल&न रेल मंDी जी के अ?तOर@त आदरणीय
rीमती सो?नया गांधी एवं rी राहुल गांधी इस आयोजना म� उपि>थत थे और इनक� उपि>थती म� तSकाल&न रेलमंDी rी लालू :साद यादव
जी ने :Sयेक मृतक पOरवार को 1-1 लाख 5पए का चेक Aदया गया था और यह भी घोषणा क� गई थी Cक :Sयेक मृतक पOरवार से 1-1

2यि@त को चतुथ9 rेणी म� नौकर& द& जाएगी। >पZट घोषणा के बावजूद आजतक Cकसी भी पOरवार को नौकर& उपलRध नह&ं करवाई गई है।
म�न� सदन के मा�यम से यह :Hन पूछा था, िजसके जवाब म� आपने यह तो >वीकार Cकया Cक नौकर& देने क� घोषणा क� गई थी लेCकन
तकनीक� बहाना बनाकर नौकर& देने से मना कर Aदया गया। मेरा आपसे �वशेष अनुरोध है Cक मानवीय tिZटकोण अपनाते हुए इन संतृaत
पOरवार के मृतक आJrत को चतुथ9 rेणी म� नौकर& देने क� घोषणा कर�। केK� सरकार क� सामूAहक िजTमेदार& है Cक सरकार के एक मंDी
vवारा कोई घोषणा क� जाती है, तो उसे पूरा करना सरकार का दा?यSव है। मेरा अनुरोध है Cक इस मामले म� शी�ता से दुखी पOरवार� को
नौकर& देकर उनके आंसू प�छने का काम कर�गे।

म� माननीय रेलमंDी जी को यह भी बताना चाहंूगा Cक वष9 2009 म� आई बाढ़ के कारण मेरे लोक सभा �ेD बाराबंक� म� ?नरKतर दसूरे वष9
घाघरा नद& पर एिGगन रेलवे 'pज के अपर>N&म म� बने चौका गाईड बंध एवं गणेशपुर >पर पूण9 Iप से �?तs>त हुए, िजसके कारण
2यापक �ेD म� जन-जीवन अ>त-2य>त हुआ, कुछ जन-जीवन क� हा?न हुई तथा रेलवे Nैक के पास भी कटान के कारण रेल संचालन म�
2यवधान क� आशंका पैदा हो गई थी। इस संबंध म� मेरे vवारा रेल मंDालय को कई बार पD <लखकर अवगत कराया जा चुका है। रेलवे के
अJधकाOरय� का कहना है Cक बांध सुर��त है लेCकन �पछले दो वष9 से केवल रेलवे के इKह&ं बांध� के कारण रामनगर Rलाक के पूरे �ेD म�
भीषण तबाह& होती है तथा इसका :भाव सूरतगंज व <सरोल& गौसपुर �ेD पर भी पड़ता है। रेलवे के vवारा इसे आवHयक गTभीरता से नह&ं
<लया जा रहा है। यAद इस :कार के महSवपूण9 :करण क� उपे�ा क� गई तो इसके पOरणाम दुखःद हो सकते है। यह अSयंत महSवपूण9
मामला है, िजसम� SवOरत काय9वाह& क� आवHयकता है, ताCक आने वाले मानसून म� पुनः बाढ़ जैसी ि>थ?त पैदा होने पर जन-जीवन व रेलवे
Nैक को कोई गTभीर हा?न न हो। इन बांध� को इतना मजबूत करने क� आवHकता है, ताCक भ�वZय म� कभी भी बाढ़ के समय भी इKह�
�?त न पहंुचे।

माननीय रेल मंDी जी आपने �पछले वष9 के रेल बजट म� यह घोषणा क� थी Cक :Sयेक सांसद अपने �ेD के एक रेलवे >टेशन को आदश9
rेणी क� सु�वधाएं उपलRध करा सक� गे और एक रेलवे >टेशन पर पीआरएस क� सु�वधा हेतु चयन करने का भी अJधकार होगा। म�ने आदश9
>टेशन के Iप म� बाराबंक� जं@शन तथा पीआरएस सु�वधा के <लए हैदरगढ़ रेलवे >टेशन का चयन कर भेजा था। मुझे खेद है Cक इस पर
कोई �वशेष काय9वाह& नह&ं हो सक� है। मेरा अनुरोध है Cक सTबंJधत अJधकाOरय� को ?नदn<शत कर� और इन सु�वधाओं के साथ बाराबंक�
रेलवे >टेशन पर बहुउ�ेशीय पOरसर क� भी >थापना क� जाए।

माननीय रेल मंDी जी आपसे बाराबंक� रेलवे >टेशन से गुजरने वाल& कैCफयत और गोरखधाम ए@स:ेस के ठहराव पर भी कई बार ?नवेदन
Cकया जा चुका है, पर आज Aदनांक तक उ@त ठहराव >वीकृत नह&ं Cकया गया है, जबCक �वभाग के अKदर इस पर सहमती है Cक उ@त
दोन� Nेन� का ठहराव बाराबंक� जं@शन पर हो जाए। अतः आपसे ?नवेदन है Cक संबंJधत अJधकाOरय� को आदेश जार& कर� और इसी के साथ
म� रेल मंDालय क� अनुपूरक मांग� का समथ9न करता हंू।

*�ी राधे मोहन :सहं (गाज़ीपुर)◌ः महोदय, मेरे संसद&य �ेD गाज़ीपुर के अJधसं�य लोग कोलकाता, धनबाद �ेD� म� रहते ह�। यहां म�
कोलकाता के <लए कोई भी Nेन नह&ं है। ब<लया से कोलकाता/ि◌सयालदाह Nेन को वाराणसी <सट& या मडुआडीह तक बढ़ाने का आपसे म�
अनुरोध कर रहा हंू। इससे गाजीपुर क� जनता को �वशेष लाभ लोगा साथ ह& साथ गाज़ीपुर से ब<लया से कोलकाता/ि◌सयालदाह Nेन को
लगभग 300 याDी :?तAदन <मल�गे। इससे रेलवे के राज>व म� बढ़ोSतर& होगी।



साथ ह& आपको अवगत कराना है Cक इससे रेलवे को कोई अ?तOर@त खच9 भी नह&ं वहन करना पड़ेगा।

आपसे अनुरोध है Cक ब<लया-हावड़ा Nेन को वाराणसी <सट&/मडुआडीह तक तSकाल :भाव से बढ़ाने का कZट कर�।

आपके संxान म� लाना है Cक वाराणसी से ब<लया इKटर <सट& Nेन (31 अप/32 डाउन) पूव9 म� मीटर गेज रहने पर संचा<लत होती थी। pाड
गेज बनने के बाद इसका संचालन बंद हो गया। यह Nेन वाराणसी से ब<लया वाय दुGलहपुर-मऊ होकर जाती थी। िजससे 4 जनपद के याDी
इस संबंध म� डीआरएम नॉथ9-ई>ट रेलवे व जीएम गोरखपुर vवारा एक :>ताव शासन म� लं'बत पड़ा है।

अतः आपसे अनुरोध है Cक पूवा�चल क� इस महSवपूण9 Nेन का संचालन यथाशी� :ारTभ कराने का कZट कर�।

*SHRI CHARLES DIAS (NOMINATED): I support all the Supplementary allocations for Railway Projects which the Hon'ble Minister
has listed for the year 2010-11. But, at the same time, I would like to bring to the attention of this august House that, there are a
number of projects which have found place in the Railway Budget for the year 2010-11 and before, for which there was no allocation of
funds shown in this Appropriation Bill. For example, the Renovation of Railway Stations at Thiruvananthapuram and Ernakulam and
also for the various doubling of Railway lines in Kerala.

The Renovation of Ernakulam Railway Junction Station was proposed 10 years ago. In the last Railway Budget, a Railway Hospital
also was proposed at Ernakulam. The Ernakulam Railway Junction lacks the basic facilities for a station in tune with the Commercial
Capital of Kerala and in consideration of the number of passengers.

The distance between Thiruvananthapuram and Ernakulam is 225 kms. But, now the trains take more than 5 hours to cover this
distance because of inordinate delay occurs as there is only one track available between these places.

Trains have to wait long time in outer tracks at Ernakulam Junction due to lack of platform. This can be easily rectified by completing
new platform for which there is space available. The proposed Coach factory at Palakkad and the taking over of Auto Cost Factory of
Allappuzha are the two other projects the Railway Minister has to take care of for implementation.

I would request the Hon'ble Minister to look into the matter and take necessary steps to allocate sufficient funds to complete the above
projects at an early date.

 

 

 

* DR. TARUN MANDAL (JAYNAGAR): First of all, I would like to extend my full support to it.  Hon. Minister of Railways and her
Ministry have taken up a number of developmental works extending to different corners of the country and I hope that the
additional budget would help to expedite the pending and ongoing works on various projects. Through her dynamic and pro-
people leadership and vision, within such a short time she has made a deep impact in the entire country which has been
highly acclaimed by the hon. Prime Minister also. At the same time, expectations of people and Members have raised to a
great extent.

In this connection, I would like to submit that due to extension of Lakshmikantapur-Sealdah line under Sealdah division of
Eastern Railways up to Namkhana, rush of commuters has increased manifold beyond the capacity of the few pairs of trains
available on that line. People of that region are facing extreme hardship as there is no alternative mode of conveyance. The
local trains should be of 12 bogies each and the number of trains should be at least double reducing the time gap between
trains and giving some real relief to the passengers.

The 12-bogie train should have two full ladies coaches for the facilities of women passengers in each train. Till the number of
local trains is raised, two pair of trains should ply immediately to give relief to the office time passengers from Sealdah to
Lakshmikantapur as an interim measure.

Extension of railway line from Canning to Gosaba through Basanti be expedited which has created new hope and enthusiasm
to the people of 'Aila' affected Sundarbans. Offering my sincere gratitude to the hon. Railway Minister,

 

* Speech was laid on the Table

I would like to draw her attention that the railway line be extended to Gatkhali of Gosaba and Jharkhali of Basanti to give benefit



to the poor and neglected people of this most neglected and backward area.

Augmentation of level crossing gates setting works have been in good pace which should include demands of my areas.
Making of an over-bridge and sideway road of 'Hotor' Station on Sealdah − Diamondharbour line are in dire need.

In some stations like Canning, Magrahat, Baruipur some hawkers, small traders are doing business and managing their
livelihood since long on railway land. Under development and expansion projects of railways, which are much needed, their
'bread and butter' businesses are at stake. I should request the hon. Minister, as she has declared already, no small traders,
business holders, hawkers, poor dwellers in Railway land will be shifted without proper compensation and alternate avenues for
their rehabilitation and resettlement, as has been done in other Divisions of Railways.

Finally, I would like to mention that the ways and means by which the hon. Railway Minister is trying to uplift Railways Catering
Services, cleanliness, safety, security of Railway Services, they deserve special mention and appreciation without raising 'a
single rupee' in Railway fare for the passengers. I hope, with cooperation of various State Governments and officers and
employees of Railways including the newer recruitees, the activities of Indian Railways will only prosper and progress in
coming days.

 

 

 

 
 

*SMT. PARAMJIT KAUR GULSHAN (FARIDKOT) :  Thank you, Chairman Sir, for allowing me to speak on the Supplementary
Demands for Grants, Railways, 2010-11. I rise to support these Demands for Grants on behalf of my party Shiromani Akali
Dal. All projects need money so that they can be implemented. However, the Ministry needs to be more efficient. I have
minutely read the booklet supplied by the Ministry. It is very unfortunate that there is no mention of Punjab, Haryana or
Himachal Pradesh in this booklet. Several projects of the railways are going on in these states too. Why is step-motherly
treatment meted out to these states? The people of Punjab also contribute towards filling the coffers of Railway Ministry? Why
then is injustice done to Punjab?

Sir, I have a long list of demands. But, there is paucity of time. Hence, I will be brief. I have written several letters to hon.
Railway Minister in connection with my demands. The Delhi-Ganganagar Inter-City train has only one AC coach. Generally,
there is a long Waiting List in this train that extends to 20 days. Passengers are packed like sardines in the compartments. For
the last more then 6 years, I have been requesting the Railway Ministry to attach another AC coach to this Inter-City train. This
will ease the problem of over-crowding. But, all my requests have fallen on deaf ears.

Sir, there is no direct train between Mogha and Delhi. Prior to independence, a train used to ply between Mogha and Delhi.
However, this long-pending demand of the people of area has been over-looked by the Government.

Sir, participating in the debate on the Railway Budget, I had raised the issue of providing safety and security to the women
passengers. They are specially vulnerable. The Railway Ministry has passed the buck on the states in a letter addressed to
me. This is nothing but shirking of one's responsibility.

 

 

*English translation of the Speech originally delivered in Punjabi.

Sir, thousands of posts of SCs and STs are lying vacant in the Railways. In 2008, 14,868 vacancies of SCs and STs existed in
the Railways. This backlog must be filled at the earliest.

Sir, hygiene and cleanliness are a casualty in the trains and on platforms. The Hon. Minister should visit the Old Delhi
Railway Station. The harsh reality of dirt, filth and garbage will dawn on the Hon. Minister if she pays a visit there.

Sir, a disturbing news published in the Dainik Jagaran newspaper of today drew my attention. The report mentions that the
Sachkhand Express is full of rats. These rodents have even bitten the hapless travellers. Such is the sorry state of affairs of



the Indian Railways.

MR. CHAIRMAN : Hon. Member, please conclude.

SMT. PARAMJIT KAUR GULSHAN : : Kindly grant me some more time.

MR. CHAIRMAN : Please help the Chair. Every Hon. Member must get a chance to speak.

SMT. PARAMJIT KAUR GULSHAN :Sir, the Railway Ministry stands thoroughly exposed as far as safety and security of
railways is concerned. A guard of the railways has said, "In my four years of service, I have never seen or heard such an act
of incompetence. This is not possible. One driver may fall asleep. But, both of them sleeping at the same time is something
unheard of."

Sir, a senior railway official has said, " The organization needs to improve in the handling of the current electrical and
mechanical systems."

Sir, railway accidents have become the order of the day. At unmanned railway crossings, precious lives are lost in the accidents. The
media has reported that in the last 14 months of the tenure of Hon. Railway Minister, there have been about 200 accidents. Over 400
hapless passengers have lost their lives in these accidents. Many newspapers have dubbed the Hon. Railway Minister as "Minister of
Accidents."

MR. CHAIRMAN : Please conclude. The Hon. Minister has to give the reply. Please wind up.

SMT. PARAMJIT KAUR GULSHAN :  The Railways should introduce state-of-the-art technology. There is a shortage of trained
drivers. Drivers should be recruited. The Government should take steps to ease the problems of passengersâ€¦.

MR. CHAIRMAN : Nothing else will go in the record now. Now, the Hon. Minister.

 

MR. CHAIRMAN This will not go on record.

(Interruptions) â€¦ *

MR. CHAIRMAN: Hon. Minister of Railways.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please sit down. Those who want to lay their speeches, they can lay them.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: No, there is no time. I would request the hon. Members to help the Chair.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: This is the decision taken by the Business Advisory Committee. Time is already exhausted. Please help the
Chair.

...(Interruptions)

*rी सतपाल महाराज (गढ़वाल)◌ः महोदया, सव9:थम तो म� आपको धKयवाद देना चाहता हंू Cक आपने मुझे इस सदन म� बोलने का
सुअवसर :दान Cकया। भारतीय रेल हमारे यहां जीवन का आधार है। लाख� लाख लोग� का भारतीय रेल :?तAदन उनके गंत2य तक पहंुचाती
है। आवHयक व>तुओं एवं अKय सामान� को भी भारतीय रेल आम 2यि@त तक स>ते दाम� एवं उJचत समय पर पहंुचाती है। म� रेल
मंDालय क� चार सौ अठानव� करोड़, एक लाख, पचास हजार 5पए क� पूरक मांग� का पुरजोर समथ9न करता हंू। रेलमंDी कुमार& ममता
बनज{ vवारा ऋ�षकेश-कण9:याग रेल लाइन के ?नमा9ण को बजट म� सिTम<लत करने पर म� एक बार पुनः उनका हाAद9क आभार 2य@त
करता हंू। म� माननीय मंDी जी क� सम>याओं को समझता हंू Cक छठे वेतन आयोग क� <सफाOरश� के तहत बढ़& हुए वेतन के एOरयर एवं
महंगाई भSते के भुगतान म� ह& काफ� 5पया खच9 हो गया परKतु मुझे Cफर भी आशा है Cक माननीय मंDी जी के नेतृSव म� भारतीय रेल
�वकास के नए आयाम तय करेगी और भारतीय रेल वHव पटल पर अपनी एक अलग ह& पहचान >था�पत करेगी।

म� कुछ अKय आवHयक :>ताव� क� ओर माननीय मंDी जी का �यान आक�ष9त करना चाहता हंू और आशा करता हंू Cक माननीय मंDी जी
इन पर अवHय �यान द�गी जो भ�वZय म� भारतीय रेलवे के अ�याय म� एक नया सूDपात कर�गे।



रेलवे NैCफक <स>टम क� जानकार& दने वाल& :णाल& म� सुधार क� काफ� संभावना है। इस :कार का एक केK�&यकृत <स>टम �वक<सत
करना चाAहए िजससे रेल के सह&ं >थान एवं समय क� जानकार& या'Dय� को �व<भKन मा�यम� जैसे एसएमएस, दरूभाष, इंटरनेट आAद के
जOरए समय से :ाaत हो सके।

म�ने पहले भी इस सदन को यह जानकार& द& थी Cक जब म� रेल मंDी था, तब हम लोग� ने बायलोिजकल टायलेhस का राZN Aहत म� Oरसच9
:ारTभ Cकया था। इन टायलेटस के रेल के साथ जुड़ जाने से Cकसी भी :कार क� गंदगी रेलवे >टेशन� पर नह&ं फैलेगी और गंदगी एक ट�क
के अंदर कंटेन हो जाएगी, िजसे वै@यूम के जOरए ?नकाला जा सकता है। यAद यह बायलोिजकल टायलेhस बन जाए तो रेलवे Nैक व
>टेशन� से गंदगी समाaत हो जाएगी और अंतरा9ZN&य �ेD म� भारत आगे बढ़ेगा।

आज �वHव के �व<भKन देश� म� रेल बहुत तेज र_तार से दौड़ रह& है। चीन म� ह& 350 Cकलोमीटर :?त घंटे क� र_तार से भी तेज रेल दौड़
रह& है। परKतु हमार& रेल अब भी इस �वHव>तर&य :?त>पधा9 म� बहुत पीछे है। हमारे देश म� भी Nेन� क� र_तार बढ़नी चाAहए। इस Aदशा
म� भी माननीय रेल मंDी जी को �यान देना होगा। इससे समय क� बचत तो होगी ह& साथ ह& दरू-दराज के इलाको म� Cकसी भी आपदा के
समय पहंुचने म� आसानी हो जाएगी तथा अंतरा9ZN&य >तर पर भारतीय रेलवे का वच9>व बढ़ेगा।

देहरादनू से लखनऊ तक एक सीधी Nेन चलाई जानी चाAहए तथा लखनऊ तक जानेवाल& Nेन� म� फ>ट9 एसी कोच भी लगवाएं जाएं।

िजम काबnट नेशनल पाक9  का रामनगर :वेश vवार है। वहां :?तवष9 लाख� पय9टक आते ह� अतः रामनगर से देहरादनू तक भी सीधा रेल
संपक9  होना चाAहए।

मुTबई से देहरादनू, ऋ�षकेश और कोटvवार तक सीधी सुपर फा>ट Nेन चलाई जानी चाAहए। उSतराखंड क� मनोहार& छटाओं को देखने के
<लए पूरे भारत से ह& नह&ं अ�पतु �वHव के �व<भKन देश� से बड़ी सं�या म� पय9टक� का आवागमन रहता है।

:थम एवं िvवतीय rेणी एसी कोच, दनू ए@स:ेस (3010) म� जो देहरादनू-हावड़ा तक चलती है, म� लगवाएं जाएं।

:थम rेणी एसी कोच ए@स:ेस (4114) म� जो देहरादनू से इलाहाबाद तक जाती है म� लगवाया जाए।

:थम एवं िvवतीय rेणी एसी कोच Nेन नं0 5013 म� AदGल& से रामनगर के बीच लगवाए जाएं िजससे राZN&य राजधानी �ेD से गढ़वाल एवं
कुमाऊं जाने वाले बहुसं�यक या'Dय� को लाभ होगा।

देहरादनू से कानपुर तक एक सीधी Nेन भी चलाई जानी चाAहए तथा कानपुर जाने वाल& Nेन� क� ग?त बढ़ाई जानी चाAहए और फ>ट9 एसी
कोच क� सु�वधा उनम� देनी चाAहए।

गोहाट& से हOरvवार के <लए भी एक सीधी Nेन चलाई जानी चाAहए। उSतराखंड से बहुत लोग फौज म� है। बाड9र पर तैनाती क� वजह से छु�ी
पर आते-जाते समय उKह� बहुत परेशा?नय� का सामना करना पड़ता है। :<सd कामा�या देवी का मंAदर भी गोहाट& म� है। उSतराखंड देवभू<म
है िजसम� बहुत तीथ9 है। गोहाट& से हOरvवार तक Nेन चलने से तीथ9या'Dय� को सु�वधा होगी।

कोटvवार के <लए दोहर& रेल लाइन होनी चाAहए। हOरvवार से देहरादनू तक भी डबल Nेक बनाया जाना चाAहए।

कोटvवार ऋ�षकेश एवं रामनगर म� माल यातायात ट<म9नल बनने चाAहए। 2यापार क� tिZट से ये तीन� ह& उSतराखंड के :मुख शहर है।

आईआरसीट&सी एवं उSतराखंड सरकार के म�य टूOरjम पैकेज होना चाAहए।

पय9टक एवं दरूदराज के �ेD� क� जनता क� सु�वधा के <लए उSतराखंड म� jयादा आर�ण केK� खोलने क� आवHयकता है @य�Cक बहुत बड़ी
सं�या म� पूरे वष9 ह& पय9टक� का आवागमन बना रहता है।

देहरादनू से ओखा (गुजरात) तक केवल र�ववार को चलने वाल& Nेन उSतरांचल ए@स:ेस (9566) को :?तAदन Cकया जाना चाAहए। इससे
गुजरात आने-जाने वाले या'Dय� को बहुत लाभ होगा। साथ ह& रेलवे क� आय म� भी व�ृd होगी।

नजीबाबाद जं@शन रेल माग9 उSतराखंड का मु�य vवार है। जहां से उSतराखंड व उSतर :देश के भारतीय सेना म� काय9रत हजार� सै?नक,
2यापार& एवं अKय लोग :?तAदन रेल vवारा याDा करते है। 2331-2332 AहमJगर& ए@स:ेस, 5653-5654 अमरनाथ ए@स:ेस, 5651-5652,
लोAहत ए@स:ेस, 2327-2328 उपासना ए@स:ेस एवं 5097-5098 जTमू-बरौनी ए@स:ेस गाPड़य� का नजीबाबाद जं@शन जैसे मु�य माग9 पर
>टापेज न होने से या'Dय� को असु�वधाओं का सामना करना पड़ता है। इस<लए नजीबाबाद जं@शन म� इन गाPड़य� का भी >टापेज बनाया
जाए।

इसी के साथ म� अपनी बात समाaत करता हंू और अनुदान मांग� का पूण9 Iप से समथ9न करता हंू, म� कहना चाहता हंू Cक?

कमाल तुम हो, हम भी कमाल कर द�गे, वफा क� हम भी कायम <मसाल कर द�गे। हम अहले मेला तुTह� दो>ती म�, चमन के फूल नह&ं Aदल
?नकाल कर द�गे। हमारे पास नह&ं कुछ भी <सफ9  दुआ के <सवा दुआ देकर ह& हम तुTह� मालामाल कर द�गे। म� एक बार Cफर माननीय रेल
मंDी जी को धKयवाद देना चाहता हंू, िजKह�ने जनभावनाओं क� कदम करत� हुए ऋ�षकेश-कण9:याग तक रेल लाइन के ?नमा9ण को बजट म�
सिTम<लत Cकया।



*DR. MIRZA MEHBOOB BEG (ANANTNAG): Discussion and voting on Supplementary Demands for Grants (Railways) for
2010-11. I want to bring following issues to the notice of Railway Ministry facing the state of J&K.

1. Kashmir Valley's Railway connection to Jammu and rest of the country needs priority attention. Besides a special train
should run to Amarnath cave as lakhs & lakhs of yatris visit the caves every year.

2. Far-flung districts in the State like Kupwara, Kishtwar, Doda, Poonch and Rajouri should be connected through railways.

3. The Larjarah Janagarh Railway Line should be completed at the earliest.

4. Khordha-Balangir Railway Line should be expedited.

5. The Survey work of Kanatabanji-Kharivar-Junaragrh-Navrangpur-Malakngiri-Bhadrachalan be completed at the earliest and
the same should be included in the next year budget.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

*SHRI K.C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA) : First of all I take this opportunity to admire the honourable Rail Minister, Ku. Mamata
Banerjee for her gracious initiative to empower the Indian Railways forever. Within the short span, this Government has started many
efforts to bring railway more passengers friendly and provide much importance for safety of travelers all over India long with much
pace to electrification of more lines. Also, this Government targets to introduce 121 new trains this year. All are aware that, the
Government has keen interest to bring new routes as Railway is largely depended by a number of common men in our country.

Safety is above on all other priorities of Railway. The present scenario is more than 17,000 trains running every day bearing an
average of 18 million passengers. More than the fear about anti-collision, the unmanned level cross gates are rising threats to the
public. In this context, I wish to appreciate our Rail Minister, for her efforts to make 4000 level crossings to manned in the current year
and to complete all level crosses manned by 2014. Unmanned level crosses are rises severe threats to the public life. Recently in my
Constituency six people died in various level cross accidents and out of these two people were belonged to Germany and they came
to Kerala for the cause of tourism. More than fifty percentages of the total level crosses in the country are still remains are unmanned.
Our honourable Railway Minister has hard work to make it manually operated with in a stipulated time. Madam, during this, 62
accidents are happened at various level crosses and also near to 75 percentage of railway accidents are happening at level crosses.
In the Southern Railway, 123 gates are unmanned and out of this number 45 are belonging to my Constituency, Alappuzha. Major area
of coastal railway in Kerala is going through Alappuzha district and many accidents are happened in this district in different years. In
May, 1996, 38 persons were killed at Cheppad in Alappuzha district in same incidents at an unmanned level cross. I urge to the
Ministry to give high priority to appoint gate keepers at all these railway gates immediately to ensure proper security.

As I had said earlier, this Government has dedicated to construct more tracks across the country. Our Rail Minister had announced
more projects in this regard in this last annual Budget. As per her vision the Railway targeted to add 100 new route kilometers in each
year. But the pace of announced doubling processes is going in a sluggish manner. It should be solved. I am grateful to the



announcement of Kumbalam-Aroor doubling of coastal rail line in my Constituency but some other works are delayed for years. So,
my humble suggestion is that, shape an efficient monitoring mechanism for the speedy completion of such pending works also to
meet the needs of doubling works.

The professional management of railways is also appreciated for its new initiatives with a long term vision. Now, everybody should be
appreciative of our Rail Minister for her efforts to join hands with private entrepreneurs in development projects. Madam Mamataji has
also announced a target of 100 days to clear every proposal for new initiatives under public-private partnership thus railway will
become more investment friendly. In this background, Railway propose to complete 93 Multi-Functional Complexes and Multi-Level
Parking complexes and to develop 94 stations as Adarsh stations. Also the Ministry proposes to introduce many new industrial
segments in coming years. In this scenario, I would like to express my apprehensions on Rail Ministry's stand about a big project in
Kerala which has been pending with the Government for final approval for the last two years. I expect all concerned officials, who are
here right now already got, what I am going to say. Yes Madam, it is about the Kerala's dream project Rail Component Factory, which
is proposed to set up as a joint venture between Indian Railway and Auto cast, one of Kerala's major public sector undertakings. In the
Rail Budget of 2007, an amount of 85 crores was sanctioned and an MOU was signed on 28 June 2008 between the Railways and
the Autocast for the said project. It was the last step done by the officials of this project. Thereafter, I and many responsible others had
made many representations for recommence the project, but all are became worthless. Now, I am forced to urge that, the Rail Ministry
have to disclose the exact motive for the unjustifiable delay about this project. Why the authorities had delayed this project, as an
elected Member of Parliament from the vicinity, I have the right to know its reasons or the drama have been going there behind the
delay in this project. The proposed location is apt for any such industry, as it has a land of 45 acres between National Highway and
Rail line. So, I request to all the concerned officials have to resolve the undue delay of project without lost of even a second.

Passenger train travelers in Kerala are also suffering from unrepaired and ancient coaches. Most of the routes are demanding more
passenger trains. Between Ernakulam and Kollam junction, a large number of passengers including women are severely facing many
issues for traveling through coastal line. Lack of sufficient coaches caused to uncontrolled rush and many of them travelled in jam-
packed trains and this will raise fear of their lives. New compartments and timely maintenance and repair of coaches are highly
needed. Also the coastal railway line is found excluded from MEMU services. In fact it was a major lapse of related authorities, as this
area is needed more travel facilities as coastal people have been suffering hardships for infrastructure and a large number of daily
passengers are using this line. So, the MEMU trains also award to this route from the very first stage.

As Vision 2020 envisages Indian Railway should be provided efficient and affordable services along with customer focused and
environmentally sustainable integrated transportation facilities.

 

 

*rी गणेश <सहं (सतना)◌ः भारत क� संJचत ?नJध से रेल मंDालय ने जो अनुपूरक 2यय हेतु जो रा<श क� मांग क� है म� उसका समथ9न
करते हुए कहना चाहता हंू Cक सदन म� माननीय सद>य� vवारा लगातार जो मांग� या सु�वधाएं Aदए जाते ह� उस पर @या रेलवे अमल करता
है। यAद करता होता तो चौदहवीं लोक सभा से लेकर अब तक म�ने जो अपने :देश एवं लोक सभा �ेD क� रेल संबंधी समी�ाओं के ?नदान
हेतु जो मामले उठाए ह� वह सार& सम>याएं यथावत ह�। यAद यह <सफ9  मामले ह& Oरकाड9 कराए जाते ह� तो अब Cकस मंच पर <शकायत� का
समाधान होगा, सुrी ममता जी क� रेल पिHचम बंगाल म� तो ठ)क चल रह& है। 27 वष9 पुरानी वामपंथी सरकार को ममता जी धराशायी
करने म� सफल हो जाएंगी जैसा लग रहा है परKतु भारतीय रेल लगातार अवन?त क� ओर जा रह& है। सदन म� जो माननीय मंDी जी ने
:Hन� के उSतर के जो व@त2य Aदए उसे भी पूरा नह&ं करा पायीं। बजट भाषण म� जो घोषणाएं क� गl, उKह� चुपचाप वापस ले <लया गया।

उदाहरण के <लए मेरे लोक सभा �ेD सतना से लेकर जबलपुर से इलाहाबाद के बीच गर&ब रथ को बढ़ाया जाएगा लेCकन मुझे जानकार&
<मल& है Cक उस घोषणा को वापस ले <लया गया है। उसीतरह र&वा AदGल& एवं महाकॉशल ए@स:ेस म� :थम क rेणी के PडRबे लगाने के
<लए सदन म� रेल मंDी जी ने वायदा Cकया था वह आज तक नह&ं हो पाया।

सतना के लोग� ने �वगत माच9-अ:ैल म� 15 Aदन� तक एक आKदोलन चलाया। रेल बोड9 को तSकाल&न अ�य� ने एक बैठक भी बुलाया था
तथा 42 सूDीय मांग� को पूरा करने के <लए आHवासन Aदया था लेCकन आज तक कुछ नह&ं हुआ।

सतना, र&वा, मैहर, मा?नकपुर, JचDकूट रेलवे >टेशन अSयंत उपे��त ह�। सतना, र&वा, मैहर पिHचम म�य रेलवे के अंतग9त आते ह� तथा
JचDकूट कवz धाम तथा मा?नकपुर उSतर रेलवे म� आता है। दोन� रेल मंडल� क� भार& उपे�ा हो रह& है।

हमार& मांग थी Cक बेरब<ल रोजकोट ए@स:ेस को जबलपुर से सतना तक बढ़ाया जाए। सतना-र&वा से बTबई के <लए नई Nेन चलाई जाए।
रेवांचल ए@स:ेस को इKदौर तक बढ़ाया जाए। र&वा-AदGल& का जैतवारा कामयनी ए@स:ेस का जैतवारा-सारनाथ ए@स:ेस का मझगांव रेलवे
>टेशन म� तथा इKटर<सट& ए@स:ेस का बगहाई एवं जुकेह& म� >टापेज Aदया जाए। ल<लतपुर <सगंरौल& रेल लाइन का काय9 तेजी से कराया
जाए। सतना से अप एवं डाउन Aदशा म� जाने वाल& सभी याDी गाPड़य� म� सभी rेXणय� के आर�ण कोटे सिTम<लत Cकए जाए।

AदGल& से खजुराहो के बीच शताRद& ए@स:ेस चलाई जाए। भोपाल से सतना के <लए नई सतना याDी गाड़ी चलाई जाए। सतना एवं मैहर
रेलवे >टेशन को �वHव>तर&य रेलवे >टेशन बनाया जाए। 42 सूDीय मांग का जो xापन Aदया गया था उसे शत-:?तशत पूरा कराया जाए।
जबलपुर हजरत ?नजामु�ीन के बीच चलने वाल& महाकौशल ए@स:ेस को समय पर चलाया जाए। वेडरोल म� सुधार Cकया जाए। पुराने PडRबे
बदले जाएं। गाड़ी क� साफ सफाई का �यान Aदया जाए।



र&वा-नई AदGल& के बीच चलने वाल& गाड़ी म� पुराने PडRबे बदले जाएं। एसी :थम rेणी का PडRबा लगाया जाए। वेडरोल तथा सफाई आAद क�
2यव>था करते हुए AदGल& से र&वा जाने का समय रा'D 9 बजे Cकया जाए।

सरकार ने लगभग 1900 म� रेलवे को अपने अJधकार म� <लया था और तब रेलवे शासन क� एक �वSतीय संरचना बन गई थी। जो बजट
तSकाल&न �वधानसभा म� :>तुत Cकया जाता था। उसम� रेलवे बजट भी शा<मल होता था। इसे 1924 म� अलग Cकया गया। 1924 से
�वधानसभा म� दो बजट पेश Cकए गए, सामाKय बजट और रेल बजट। संभवतः उस समय उसका कारण यह था Cक रेल बजट पूण9 बजट
का 70 :?तशत बनता था और चंूCक उस 70 :?तशत क� :धानता होती थी, अतः बाक� बजट क� अनदेखी क� जाती थी। इस<लए, एक
स<म?त, रेल अ<भसमय स<म?त बनाई गई और :?त वष9 वह स<म?त उस अंशदान का ?नण9य करेगी। जो रेलवे सामाKय राज>व म� देगा।
मूल तFय� क� :ासंJगता के 'बना रेल बजट का अलग से होना आज भी जार& है। अब रेल बजट 70 :?तशत नह&ं ह�, यह केवल 15 :?तशत
है और यह �वसंग?त सभाओं म� पेश Cकए जा रहे पूण9 बजट और उनक� चचा9 के <लए Aदए जा रहे समान समय म� है। सारा काय9
अ:ासांJगक है @य�Cक यह सामाKय बजट का ह& एक भाग है।

:Sयेक रेल मंDी :>ताव� क� एक लTबी सूची बनाता है। :Sयेक वष9 आवंटन Cकया जाता है लेCकन पOरयोजनाएं Cकसी ने Cकसी >तर पर
लं'बत पड़ी ह�। पOरयोजना क� घोषणा क� जाती है लेCकन धन नह&ं होता है। कम से कम 125 लं'बत पOरयोजनाएं ह� िजनम� वत9मान बजट
vवारा एक और सूची जोड़ द& जाएगी। :Sयेक वष9 कुछ धन Aदया जा रहा है। उKह� िजंदा रखा जा रहा है। अतः यAद बजट म� लगातार
खोखले वादे Cकए जाने ह� तो रेल बजट को अनुम?त नह&ं द& जानी चाAहए।

नःसंदेह भारतीय रेलवे क� ि>थ?त म� उGलेखनीय सुधार हुआ है लेCकन इसका rेय पूव9 :धान मंDी rी अटल 'बहार& वाजपेयी तथा तSकाल&न
रेल मंDी rी नी?तश कुमार को Aदया जाना चाAहए। उKह�ने माल PडRब� क� वापसी समय सात Aदन से घटाकर साढ़े चार Aदन कर Aदया। 15
से 16 माल PडRब� क� सं�या म� व�ृd करके 25 से 26 कर Aदया। तीसरे, अJधकाJधक सामान क� ढुलाई क� जाने लगी जो Cक rी अटल
'बहार& वाजपेयी vवारा >पेशल रेलवे से_ट& फ}ड के Iप म� आवंAटत 17,000 करोड़ 5पए के कारण संभव हो सकता।

इस 17,000 करोड़ 5पए के पहल& बार हुए आवंटन के कारण ह& रेल पटOरय� का नवीनीकरण संभव हो पाया। पटOरय� का नवीनीकरण होने
के कारण ह& अJधकाJधक माल ढुलाई संभव हो सक�। 2004 म� जब हमार& सरकार पदमु@त हुई तो उस समय पOरचालनाSमक अनुपात 92

:?तशत था। इन सब बात� के अ?तOर@त हमने 2002 म� ट@कररोधी उपकरण लगाने क� शुIआत क� लेCकन गत वषm के दौरान इस मु�े को
कोई :ाथ<मकता नह&ं द& गई। पुनः �पछले बजट म� माननीय मंDी महोदया ने कहा Cक वह ट@कररोधी उपकरण� को लगाने का काय9 कर�गी।

रेलवे एक अXखल भारतीय पOरवहन :णाल& है। लेCकन इस Aदशा म� हमार& कोई राZN&य सोच नह&ं है। रेल मंDी पूरे देश का रेल मंDी होता है
इस<लए माननीय मंDी से मेरा ?नवेदन है Cक वह अKय राjय� के साथ भेदभाव न कर�।

जबलपुर-मुTबई गर&ब रथ 2187/2188 को जबलपुर से बढ़ाकर इलाहाबाद से चलाए जाने क� घोषणा रेल बजट म� क� गई थी। अभी तक
इस पर अमल नह&ं Cकया गया है। यAद इस योजना म� कोई बदलाव Cकया गया है तो इसक� जानकार& सदन को @य� नह&ं द& गई।

पय9टन क� tिZट से भारत म� म�य :देश का :मुख >थान है। इसके मा�यम से रेल मंDालय को :?तवष9 करोड़� 5पए क� आमदनी होती है।
@या रेल �वभाग ने इस tिZट से गाPड़य� के ठहराव का कोई मापद}ड तय Cकया है।

ल<लतपुर-<सगंरौल& और महोबा-खजुराहो रेल लाइन को 1997-98 म� शा<मल Cकया था परKतु अभी तक इस पर पूर& तरह सुचा5 Iप से काय9
:ारTभ नह&ं हो सका है।

र&वा-सतना, मा?नकपुर-झांसी रेल लाइन का दोहर&करण क� अSयंत आवHयकता है। इस पर कई बार रेल अJधकाOरय� से चचा9 भी हुई, परKतु
अभी तक कोई ?नण9य नह&ं <लया गया।

पिHचम म�य रेलवे के जबलपुर म}डल के मझगांव >टेशन के सारनाथ जैतवारा >टेशन म� र&वा नई AदGल& एवं कामायनी ए@स:ेस तथा
बगहाई म� इ}टर <सट& उचेहरा म� जनता ए@स:ेस के ठहरावा क� मांगे लTबे समय से हो रह& है। रेलवे बोड9 के अJधकाOरय� से चचा9 म� तय
भी हुआ था मगर इस पर कोई सुनवाई अभी तक नह&ं हुई।

�वरावल सोमनाथ ए@स:ेस को तSकाल&न रेल मंDी माननीय नी?तश कुमार ने सतना >टेशन से चलाए जाने क� घोषणा जाने क� घोषणा
साव9ज?नक मंच से क� थी। इस घोषणा को अमल म� लाने के संबंध म� रेल मंDालय यह कहता रहा है Cक गाPड़य� से संचालन के <लए
अनु�ण करने क� 2यव>था सतना >टेशन पर नह&ं है। अतः उ@त गाड़ी सतना से पOरचालन करने क� tिZट से 2यावहाOरक नह&ं है। ऐसा
कहकर उ@त घोषणा को अमल म� लाने के बहाने @य� बनाए जा रहे ह�?

JचDकूट और मैहर दोन� ह& जगह पय9टन और धा<म9क >थल है। दोन� >टेशन� के बीच नई गाPड़य� के पOरचालन क� मांग लTबे समय से क�
जा रह& है। परKतु रेल मंDालय कोई न कोई बहाना बनाकर इसे टाल देता है। नवरा'D Sयौहार� आAद म� तो जनता का आना जाना और बढ़
जाता है। अतः दोन� क� >टेशन� के बीच नई गाPड़य� के पOरचालन के <लए आवHयक कदम तंुत उठाए जाने चाAहए।
 

 

 



 

सुश�ी ममता बनज� के काय�काल म� ह� ई प�मुख रेल दुघ�टनाएं

2009  कF Gमुख रेल दघु�टनाएं
21 अ@तूबर, 2009 मथुरा (उ.:.) गोवा ए@स:ेस व

मेवाड़ ए@स:ेस
21 लोग मारे गए और
कई घायल हुए।

2010  कF Gमुख रेल दघु�टनाएं
2 जनवर&, 2010 इटावा (उ.:.) <लbछवी ए@स:ेस व

मगध ए@स:ेस
10 लोग घायल

2 जनवर&, 2010 पनक� (कानपुर) गोरखधाम ए@स:ेस व
:यागराज ए@स:ेस

5 लोग मारे गए और
40 घायल

16 जनवर&, 2010 टंूडला (आगरा के
पास)

का<लKद& ए@स:ेस व
rम शि@त ए@स:ेस

3 लोग मारे गए और
दज9न भर से jयादा
घायल

28 मई, 2010 पिHचम बंगाल xानेHवर& ए@स:ेस लगभग 90 लोग मारे
गए

19 जुलाई, 2010 स�Jथया प. बंगाल उSतर बंगा ए@स:ेस
व वनांचल ए@स:ेस

63 लोग मारे व 165

लोग घायल हुए
 

कई रेलवे gा<सगं ऐसे ह� जहां अभी तक फाटक नह&ं लगाया गया है। या कोई चौक�दार या गाड9 क� 2यव>था नह&ं है। िजसक� वजह से पटर&
पार करने वाल& गाड़ी आAद का ए@सीड�ट हो जाता है।

अभी हाल ह& म� बाराबंक� िजले म� सुGतानपुर हOरहर नाथ ए@स:ेस से ऐसी ह& एक दुघ9टना ने दो लोग� क� मृSयु हो गई और 4 अKय
घायल हो गए। इस दुघ9टना के बाद रेल यातायात लगभग 2 घंटे तक बाJधत रहा।

ऐसे ह& 4 जून को एक <मनी बस क� रेलवे gा<सगं पार करते समय रेल ने ट@कर मार द& िजससे 5 लोग मारे गए।

* �ी वीरे./ कुमार (ट�कमगढ़):  महोदय, रेलवे क� अनपूुरक मांग� पर चचा9 हो रह& है। इसम� उन �ेD� को :ाथ<मकता देनी चाAहए
िजन संसद&य �ेD� म� रेलवे लाइन पहंुची ह& नह&ं है। म�य :देश के बंुदेलखंड के ट&कमगढ़, छतरपुर एवं पKन िजले ऐसे ह& �ेD ह�
जहां रेलवे लाइन नह&ं है। ये सभी िजले सामािजक, आJथ9क एवं शै�Xणक tिZट से �पछड़ रहे ह�। ल<लतपुर-<सगंरोल& रेलवे लाइन के
शी� पूण9 होकर :ारंभ होने से यहां का �वकास होगा, उvयोग खुल�गे, रोजगार के नए अवसर� का सृजन होगा। अतः
ल<लतपुर-<सगंरोल& रेल लाइन के <लए अनपूुरक बजट म� jयादा आवंटन करना चाAहए। हरपालपुर म� फुट ओवर'pज तथा रेलवे ओवर
'pज बनाना चाAहए। ?नवाड़ी >टेशन पर तुलसी ए@स:ेस का ठहराव होना चाAहए।
 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

*SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): With the arrival of Madam Mamata ji, there is no doubt that Kerala has benefitted with
more facilities and trains. No doubt expectations from the railways by any state are immense. Yet, I take this opportunity to thank the
Minister on behalf of the entire people of Kerala who had given such facilities in her short period in the Ministry.

However, as told above, I too have some grievance which needs immediate attention of the Hon'ble Minister for early implementation.

During the last Railway Budget, the station was included in the list of stations for International World Class standard. But till now,
nothing has come up. If there is any financial crunch, this project should be taken up under BOY. I would also like to seek from the
Hon'ble Minister, through you, Sir, when the project will materialize? There is an ever lasting demand for the Guruvayur
−Kuttipuram/Thirunnavaya line. The coming of this line would help huge segment of pilgrims visiting the temple town of Guruvayur from
across the country. Having been delayed for many years, with number of surveys conducted, I would like to know, through you, Sir,
when this project is likely to materialize.

With expansion of the Calicut city, Bepore, the oldest por tin the country has been included in the Calicut city periphery. A line from
Calicut Station to this port has now become essential and what is the status of this line. Calicut is one of the oldest city in the country
and Malabar line had one of the first railway line in the country. But, today, the sector is neglected.

More additional trains are expected from Calicut in the future. With large number of people now working Kerala from Bengal, Assam
and Orissa, I would like to suggest that a new direct train from Calicut to Kolkata should be explored. I have also been demanding a
Pit line at West-hill (suburb of Calicut) where there is sufficient land lying idle keeping in view the requirement for maintenance of
coaches. This needs more importance as the Railway under your command has recently introduced the Jan Shatabdi Train between
Calicut and Trivandrum.

I also take this opportunity to request the consideration of the cut trip of the Amrita Express between Palghat and Calicut as the entire
rake is lying idle at Palghat for over 16 hours daily by introducing an Intercity Express between these two stations.

Recently, in a reply to a question, the Hon'ble MOS (Railways) has mentioned that only 3 Kms of line is left for doubling on the Malabar
region. However, this doubling will not serve any purpose until the Konkan Railway is also doubled. The Shoranur-Mangalore line is
expected to be electrified by 2015. I hope this will be completed within the specified timeframe.

Recently, the Government of Karnataka has fully blocked the NH 212 connecting Calicut with Karnataka. This has adversely affected
the public movement of at least 50,000 people. The only alternative left is the better rail connectivity. It is in this regard that I have been
requesting the railway authorities for the extension of Train No. 6517 which is terminating at Kannur to be extended to Calicut. The
increase in frequency of Train No. 6528/27 has still not been effected so far.

Then there is an ever lasting demand for the Guruvayur-Kuttipuram/Thirunnavaya line. The coming of this line would help huge segment
of pilgrims visiting the temple town of Guruvayur.

I also urge the Hon'ble Railway Minister, through you, Sir, that these projects for the Malabar region should be got implemented
immediately.

Similarly, we have been hearing of frequent railway accidents including those at Level Crossings. I understand this is because of hug
backlog, of unfilled posts in the Railways at different levels. It is also to be seen that due to this backlog, the existing staff has put into
additional hours of working resulting in adverse operations of the railways. I take this opportunity to see that all these posts are filled
up immediately.

However, I would like to state that I strongly support the Bill.



* �ी मध ुकोड़ा (:सहंभूम):  भारतीय रेल भारत क� जीवन रेखा है। मुझे माननीया रेल मंDी जी के उस बजट भाषण याद करता हँू,
िजसम� उKह�ने कह& थी Cक भारतीय रेल केवल 2यावसा?यक tिZटकोण के आधार पर न होकर मानवीय जन सु�वधा को jयादा महSव
देने के समथ9क हँू। म� रेल मंDी जी से झारखंड क� रेल 2यव>था के संबंध म� कहना चाहंूगा Cक झारखंड म� चgघरपुर रेल :मंडल,
िजससे भारतीय रेल को सालाना हजार� करोड़ Iपये माल वहन और याDी भाड़ा से राज>व क� आमदनी होती है। परKतु आज
चgघरपुर रेल :मंडल �ेD क� आम जनता रेल सु�वधा से वंJचत है। इस �ेD के लोग� को दो वषm से कोई रेल याDी गाड़ी नह&ं द&
गयी है। कई वषm से इस �ेD के लोग मांग कर रहे ह�। म� खड़कपुर से बड़'बल तक एमओय/ूडीएमय ूरेल याDी गाड़ी चलाने क� मांग
करता हंू। खड़कपुर से राउरकेला तक एमओय/ूडीएमय ू रेल याDी गाड़ी चालू क� जाये। AदGल&-टाटा-चाईबासा-@य�झर तक एक नयी
ए@स:ेस रेल याDी गाड़ी चलायी जाये। AदGल& ?नजामु�ीन उSकल ए@स:ेस को AदGल&-भुवनेHवर वाया टाटानगर के >थान पर
AदGल&-भुवनेHवर, चाईबासा-@य�झर भुवनेHवर से चलाया जाये। हबड़ा-टाटानगर-चाईबासा, बड़ाजायदा, बड�वल तक रा'D सेवा हेतु एक
ए@स:ेस गाड़ी चलायी जाये। �पछले Aदन� उsवाद& घटना के बाद से हबड़ा-मुTबई तथा हबड़ा-भुवनेHवर, हबड़ा-नई AदGल& माग9 क� रा'D
सेवा जो बंद क� गयी है तथा समय पOरवत9न Cकया गया है, उसे पुनः पूव9 क� तरह बहाल Cकया जाये। िजनम� से द0पू0 रेलवे मंडल
क� ?नTन<लXखत रेल याDी सेवा के समय म� पOरवत9न Cकया गया है। गाड़ी न0ं 3906 हबड़ा-हबा पहले का :>थान समय रा'D 11 बजे
उsवाद क� घटना के बाद सुबह 4.20, गाड़ी न0ं 2102 हबड़ा-कुला9 पहले का :>थान समय 10.55 रा'D, उsवाद क� घटना के बाद
4.25 सुबह, गाड़ी न0ं 2810 हबड़ा-मुTबई, पहले का :>थान समय 8.15 रा'D उsवाद क� घटना के बाद सुबह 5.30 बजे, गाड़ी न0ं
2834 हबड़ा-अहमदाबाद ए@स:ेस, पहले का :>थान समय 11.45 रा'D, उsवाद क� घटना के बाद खडुकपुर म� रात को Iककर
खड़कपुर से सुबह 5 बजे खुलती है।

मेर& मांग है Cक नई रेलगाड़ी सेवा एवं रेलगाड़ी के पOरव?त9त समय को पूव9 समय के अनसुार करकर रेल सेवा चालू क� जाये।
 

 

* Speech was laid on the Table

*rी सुरेK� <सहं नागर (गौतम बुd नगर)◌ः उSतर :देश के बुलKदशहर िजला मु�यालय को राजधानी AदGल& से रेलवे से सीधा जोड़ने हेतु
अब तक कोई कदम नह&ं उठाए गए ह�। �वगत काफ� समय से बुलKदशहर को राजधानी AदGल& जोड़ने क� मांग क� जा रह& है, लेCकन अभी
तक >थानीय लोग� क� मांग को >वीकार नह&ं Cकया गया है।

मेरा सरकार से अनुरोध है या तो बुलKदशहर को AदGल& से रेल vवारा सीधे जोड़ा जाए अथवा AदGल&-हावड़ा रेलवे लाईन पर ि>थत चोला
रेलवे >टेशन को उbचीकृत करते हुए इस >टेशन का नाम "चोला-बुलKदशहर " Cकया जाए और यहां पर सभी ए@स:ेस रेलगाPड़य� का ठहराव
Aदया जाए।

उSतर :देश राjय के गौतमबुd नगर िजले के अKतग9त नोएडा व sेटर नोएडा राजधानी AदGल& के ?नकट ह� और यहां पर �वगत वषm म�
जनसं�या म� काफ� व�ृd हुई है। लेCकन वहां क� आबाद& को देखते हुए रेलवे आर�ण केK� क� >थापना नह&ं क� गई है। वत9मान म� नोएडा
म� केवल एक रेलवे आर�ण केK� है, जो आबाद& को देखते हुए न के बराबर है। नोएडा व sेटर नोएडा क� जनसं�या को देखते हुए वहां पर
कम से कम दो-दो रेलवे आर�ण केK� >था�पत Cकए जाएं।

गौतमबुd नगर िजले के अKतग9त दादर& व दनकौर रेलवे >टेशन नोएडा व sेटर नोएडा के ?नकटवत{ >टेशन ह�। यहां पर शताRद& ए@स:ेस
सAहत अKय सभी ए@स:ेस रेलगाPड़य� के ठहराव नह&ं Aदए गए ह�। इन >टेशन� पर शताRद& व सभी महSवपूण9 रेलगाPड़य� के ठहराव Aदए
जाएं।

गौतमबुd नगर संसद&य �ेD के अKतग9त खुजा9 जं@शन पर पुर& ए@स:ेस (2815-2816), नीलांचल ए@स:ेस (2875-2876), नॉथ9 ई>ट
ए@स:ेस (2505-2506), आ�पाल& ए@स:ेस (5707-5708), >वतंDता सेनानी ए@स:ेस (2561-2562), पूवा9 ए@स:ेस (2303-2304/2381-
2382), AदGल&-आजमगढ़ ए@स:ेस (2525-2526), मगध ए@स:ेस (2401-2402) रेलगाPड़य� सAहत सभी ए@स:ेस रेलगाPड़य� का ठहराव Aदए
जाएं।

खुजा9 जं@शन पर रेलगाड़ी नं0 4055 अप व 4056 डाउन p�मपुD मेल और 4723 अप व 2424 डाउन का<लदं& ए@स:ेस का रेलवे आर�ण
बहान Cकए जाने एवं Nेन एट ए yलांस म� खुजा9 जं@शन का नाम शा<मल Cकए जाने हेतु आवHयक काय9वाह& क� जाए।

AदGल& से खुजा9 के बीच एक नई ईएमयू रेलगाड़ी :ाaत Cकए जाने और मAहलाओं के <लए आर��त PडRब� म� सुर�ा हेतु आरपीएफ क�
सु�वधा :दान क� जाए। यह �ेD राZN&य राजधानी �ेD के अंतग9त आता है तथा यहां से AदGल& के <लए एक बड़ी सं�या म� या'Dय� का
आवागमन होता है। इस<लए या'Dय� के Aहत को देखते हुए AदGल& से खुजा9 के बीच एक नई ईएमयू रेलगाड़ी शी� चलायी जाए।



*�ी आशेक कुमार रावत (:मस�रख)◌ः उSतर :देश राjय के <मसOरख संसंद&य �ेD के अंतग9त नै<मषार}य एक बहुत ह& :<सd धा<म9क
>थल है। इस �ेD म� �वHव :<सd चg तीथ9 दधीच कंुड, पा}डव Cकला, हनुमानगढ़&, सुदश9न चg, मां ल<लता देवी मंAदर (शि@त पीठ) जैसे
अKय बहुत से धा<म9क >थल ह�। चार� धाम क� याDा तब तक पूण9 नह&ं मानी जाती जब तक चg तीथ9 म� >नान न कर�। साथ ह& धा<म9क
rdालु 84 कोस क� पOरgमा भी करते ह�। जो हो<लका दहन के Aदन पूर& होती है और उसके बाद होल& खेल& जाती है। इस पOरgमा म�
लाख� rdालु भाग लेते ह�। यहां पर देश के ह& नह&ं बिGक �वHव के अKय देश� से भी बड़ी सं�या म� rdालुओं का आना-जान लगा रहता है।
इन धा<म9क >थल� का महSव पुराण� म� भी वXण9त है इस<लए नै<मषार}य तीथ9 �ेD को तीथ9 रेल से जोड़ा जाए।

मेरे संसद&य �ेD <मसOरख, जनपद सीतापुर (उSतर :देश) के अKतग9त मकनपुर, जो कानपुर नगर िजलाKतग9त आता है, म� मदारशाह क�
�वHव :<सd मजार है। यहां पर देश के ह& नह&ं बिGक �वHव के अKय देश� से भी बड़ी सं�या म� rdालुओं का आजान-जाना लगा रहता है।
यह �वHव :<सd मजार है और 596 वष9 पुरानी है। यहां पर :?तAदन कई हजार लोग देश-�वदेश से दश9नाथ9 आते ह�। यहां पर मई माह म�उ
स9 लगता है, िजसम� कई लाख लोग सTम<ल?त होते ह� तथा जनवर&-फरवर& के मह&ने म� एक माह के <लए मेला लगता है। यह एक �वHव
:<सd मजार है। �वHव :<सd इस धा<म9क >थल का भी तीथ9 रेलवे से जोड़ा जाए।

म� आपके मा�यम से आपको अवगत कराना चाहंूगा Cक उSतर :देश राjय के अKतग9त हरदोई, सीतापुर, नीमसार व स}डीला रेलवे >टेशन,
बालामऊ जं@शन अ?त �पछड़े हुए �ेD� म� आते ह�। इन रेलवे >टेशन� के उKनयन क� आवHयकता है। यहां पर या'Dय� के आराम, सु�वधाओं,
आस-पास के पOरवेश म� सौKदय9 म� व�ृd करने के <लए आवHयक काय9वाह& क� जाए।

मेरे संसद&य �ेD <मसOरख के जनपद हरदोई एवं सीतापुर (उSतर :देश) म� बड़ी सं�या म� जो 'बना चौक�दार वाले समपार ह� तथा जहां 'बना
चौक�दार के समपार होने के कारण आए Aदन दुघ9टना क� आशंका बनी रहती है, वहां सभी 'बना चौक�दार वाले समपार� पर वर&यता के
आधार पर चौक�दार ?नयु@त Cकए जाएं।

मेरे �ेD म� रेलवे क� काफ� सरaलस भू<म उपलRध है तथा मेरे संसद&य �ेD के अKतग9त केK�&य �वvयालय नह&ं है तथा >वा>Fय सेवाओं का
भी भार& अभाव है। मेरे �ेD के स}डीला एवं बालामऊ जं@शन जनपद हरदोई म� रेलवे क� सरaलस भू<म पर अ>पताल व केK�&य �वvयालय
क� >थापना क� जाए।

मेरे संसद&य �ेD के अKतग9त हरदोई अथवा सीतापुर म� नवीनतम उKनत लोको पायलट :<श�ण केK�, उKनत रेल पथ :<श�ण केK�
अथवा बहु �वभागीय :<श�ण केK� खोला जाए।

:मJ�ख संसद�य �े� के अ.तग�त सवार� 6डKबा कारखाना, लोको कारखाना अथवा डीजल
मDट�पल यूNनट कारखाने कF Oथापना कF जाए।

:मJ�ख संसद�य �े� के अ.तग�त AकसानQ के सुNनिSचत भ!वTय के :लए Aकसान !वजन
प�रयोजना के अ.तग�त एक GशीNतत कंटेनर कारखाना Oथा!पत Aकया जाए।

मेर� जानकार� के अनुसार लखनऊ-हरदोई, ईएमयू लोकल Oवीकृत हो चुकF है लेAकन अब तक
इसको Gार1भ नह�ं Aकया गया है, िजसके प�रणामOवXप �े� के लोगQ को काफF असु!वधा का
सामना करना पड़ रहा है। हरदोई मेरे संसद�य �े� के अ.तग�त आता है। मेरे �े� के लोग
उपयु�Bत ईएमयू को चलवाए जाने हेतु Nनरंतर अनुरोध कर रहे हZ। मेरे �े� कF जनता कF मांग
को �यान म[ रखते हुए लखनऊ-हरदोई ट�एलसी को अ!वल1ब Gार1भ Aकया जाए।

सीतापुर-लखनऊ \ोडगेज रेलवे लाईन का 2005  म[ सव]�ण हो चुका है, जो अभी तक लं^बत
है। सीतापुर मेरे संसद�य �े� का जनपद मु_यालय है। अब तक इस रेलवे लाईन का Nनमा�ण
न होने के कारण �े� के लोगQ को काफF असु!वधा का सामना करना पड़ रहा है। इस रेलवे
लाईन का Nनमा�ण काय� शी` Gार1भ Aकया जाए।

आ^बदा एBसGेस रेलगाड़ी कानपुर-बालामऊ-नीमसार वाया शाहजहांपुर से 'दDल� चलती थी। इस
रेलगाड़ी को बंद कर 'दया गया है, िजसके प�रणामOवXप �े� के लोगQ को काफF असु!वधा का
सामना करना पड़ रहा है। �े� कF जनता उपयु�Bत रेलगाड़ी को चलाए जाने हेतु Nनर.तर मांग
कर रह� है, लेAकन अभी तक उनकF मांग को Oवीकार नह�ं Aकया गया है। इस रेलगाड़ी को



कर रह� है, लेAकन अभी तक उनकF मांग को Oवीकार नह�ं Aकया गया है। इस रेलगाड़ी को
पुनः Gार1भ Aकया जाए।

या^�यQ कF सु!वधा के :लए लखनऊ से बालामऊ होते हुए हरदोई तक एक लोकल ईएमयू
रेलगाड़ी शी` चलायी जाए।

मZ अपे�ा करता हंू Aक मेरे aवारा उठाए गए मुbQ पर आवSयक काय�वाह� कF जाएगी। मZ
आपका आभार cयBत करता हंू Aक मुझे आपने बोलने का अवसर Gदान Aकया।

ओ�ी कमल Aकशोर कमांडो (बहराइच):  म� आदरणीय ममता जी का आभार 2य@त करता हंू, िजKह�ने जनAहत म� रेलप� म� सुधार के
<लए अनेक काय9gम शुI Cकये ह�। माननीया रेल मंDी जी ने मेरे संसद&य �ेD बहराइच जो Cक अSयतं �पछड़ा व गर&ब इलाका है। इस
इलाके म� ग�डा, बहराइच, नानपारा, 'ब?छया, मैलानी-सीतापुर रेल माग9 के आमान पOरवत9न को >वीकृ?त द& तथा :थम चरण म� ग�डा
से बहराइच तक 60 Cक0मी0 आमान पOरवत9न के <लए धन >वीकृत Cकया। मेरा आपसे अनरुोध है Cक ग�डा से बहराइच तक आमान
पOरवत9न के <लए अवशेष धन देकर काय9 को शी� पूरा कराया जाये तथा बहराइच से नानपारा होते हुए नेपालगजं रोड तक रेल माग9
के आमान पOरवत9न के <लए धन अवमु@त Cकया जाये, िजससे भारत-नेपाल का सीधा जुड़ाव बड़ी लाइन से हो। पय9टक� का
आना-जाना बढ़ने से रेल को राज>व :ािaत तथा दोन� देश� के बीच आपसी संबंध अbछा बनेगा। आज के पOर:े~य म� भारत-नेपाल
सीमा पर जो वत9मान पOरtHय है उसम� इस रेल माग9 के आमान पOरवत9न क� अSयतं आवHयकता है। इसके साथ ह& म� माननीया रेल
मंDी जी से बहराइच रेल >टेशन पर दो कTपूयटूर&कृत आर�ण ्केK� खोलने का अनरुोध करता हंू। वत9मान म� एक ह& केK� है,
िजससे या'Dय� को परेशानी होती है। लTबी दरू& क� Nेन� म� प�N& कार क� सु�वधा द& जाये, िजनम� प�N& कार नह&ं है। Nेन� तथा
>टेशन� पर <मलने वाले भोजन क� @वा<लट& और अbछ) बनाई जाये। :Sयेक >टेशन पर 131 न0ं पूछताछ केK� पुनः बहाल Cकया
जाये। 139 के अ?तOर@त मैनअुल पूछताछ नबंर क� भी 2यव>था क� जाये ताCक गर&ब व अनपढ़ लोग भी रेल� के संबंध म� जानकार&
:ाaत कर सक� । 139 नबंर पूछताछ 2यव>था म� सुधार Cकया जाये तथा इसम� पूछताछ का दायरा 2यापक Cकया जाये। ग�डा-बहराइच,
नानपरा, नेपालगजं रोड, 'ब?छया रेल माग9 के >टेशन� पर खानपान 2यव>था, JचCकSसा सु�वधा, शौचालय, aलेटफाम9, पेयजल, पंखे,
बुक >टाल, टेल&फोन, पी.सी.ओ आAद सु�वधाए ंबहाल क� जाय�। नखल - बहराइच का सवn काय9 हेतु धन >वीकृत है। धन अवमु@त
करा कर सवn काय9 कराया जाये।
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**�ी रवी./ कुमार पाeडेय (Jग�रडीह)◌ः आज मZ अनुदानQ कF अनुपूरक मांगQ रेल बजट 2010-
2011  के चचा� तथा मतदान के दौरान देश के खासकर झारखंड म[ रेलQ के !वकास एवं या�ी
सु!वधाओं के !वकास के संबंध म[ माननीया रेल मं�ी जी का �यान आकृTट कराना चाहता हंू।

अफसोस है Aक वत�मान म[ सरकार कF नीNतयां �े�वाद तक :समटता जा रहा है। बजट चुनाव
और राजनीNतकरण का आईना बनता जा रहा है। देश प�रयोजनाओं को Aकसी राfय तक
:समट कर रखना उJचत नह�ं है। आजाद� के कर�ब 63  वषh से अJधक समय के पSचात ्भी
हम रेल या^�यQ खासकर जनरल Bलास, Oल�पर Bलास एवं सवार� गा6ड़यQ म[ या�ा करने वाले
या^�यQ के कTटदायक या�ा को सुलभ बनाने के :लए कोई ठोस उपाय नह�ं Aकये हZ।



कुछ वषh म[ रेलQ के !वकास म[ उDलेखनीय सफलता :मल� है पर.तु या�ी सु!वधाओं के �े� म[
रेलQ aवारा उपलKध सु!वधाएं पया�jत नह�ं हZ। माननीया रेल मं�ी जी का यह कथन का^बले
तार�फ है Aक !पछले रेल बजटQ म[ रेलवे को काफF लाभGद बताया गया लेAकन लाभ के
अनुपात म[ चालू एवं लि1बत प�रयोजनाओं को उJचत गNत न :मल सका और न ह� या�ी
सु!वधाओं म[ बढ़ोतर� कF गई।

वष� 1990-91  म[ रेलवे के पास साढ़े 16  लाख से अJधक अJधकार� एवं कम�चार� थे वह वत�मान
म[ 14  लाख म[ :समट गए हZ जबAक 1990  से 2010  के दौरान रेल कम�चा�रयQ पर काम का
बोझ कई गुणा अJधक बढ़ गया है। आउट सो:सkग के मा�यम से रेलवे म[ बेरोजगार नौजवानQ
को कम वेतन पर काम करने के :लए !ववश Aकया जा रहा है। मजदरू� एवं सु!वधा कम काम
fयादा कराने का :सlांत अपनाया जा रहा है। प�रणाम यह है Aक रेल सेवा कF गुणवmता म[
'दन-GNत'दन Jगरावट आ रह� है। खान-पान cयवOथा म[ लूट मची है। जनता भोजन Gायः
गायब है।

1.   समयपालन-  गा6ड़यQ का !वल1ब प�रचालन रेलवे कF जीवन रेखा बन गई है। या�ी सवार�
का समयपालन, सु!वधा एवं भीड़ कF िOथNत मानवाJधकार के हनन के समान है।

2.   सुर�ा-  रेलगा6ड़यQ म[ अपराJधक घटनाओं म[ भार� व!ृl हो रह� है। पया�jत सुर�ा बलQ
का अभाव है। के./ सरकार एवं राfय सरकार एक-दसूरे के !वpl िज1मेवार� तय करने
म[ Nनकल जाते हZ पर.तु अ.ततः रेल उपभोBता पी6ड़त होकर रह जाते हZ।

3.   रेल आर�ण एवं अनारr�त 'टकट-  रेल आर�ण म[ दलालQ का कKजा खmम नह�ं हो रहा
है। आरr�त एवं अनारr�त 'टकट लेने के :लए घंटQ पंिBत म[ खड़ा रहना पड़ता है।
काउ.टर कई हZ Oटाफ कF भार� कमी है।

4.   'टकट जांच कम� एवं कोच कंडBटर-  'टकट जांच कम� एवं कोच कंडBटर कF कमी है
िजसके कारण बे'टकट या^�यQ से बोनाफायड जैसे जट को परेशानी होती है। कंडBटर पर
काम का इतना बोझ है Aक गाड़ी म[ :शकायत सुनने को पुस�त नह�ं। गा6ड़यQ म[ भीड़ के
कारण 'टकट जांच कम� को tTटाचार को बढ़ावा देने म[ सु!वधा होती है। कम�चा�रयQ को
Oथानीय बे'टकट या^�यQ/दैNनक या^�यQ से मुकाबला करने के :लए पया�jत सुर�ा
cयवOथा उपलKध नह�ं है।

5.   लि1बत प�रयोजनाएं/ नई घो!षत प�रयोजना रेलQ म[ लि1बत/अcयवहा�रक प�रयोजनाओं
का काम पूरा नह�ं होता है Aक Gmयेक बजट म[ नई प�रयोजनाओं कF घोषणा कर द� जाती
है। ऐसी पर1परा को खmम करने के :लए पूव� घो!षत प�रयोजनाओं का काय� पूरा करने एवं
रb करने के पSचात नई प�रयोजनाओं कF घोषणा करनी चा'हए। हमारे �े� म[ दामोदर
रेल !वपथन प�रयोजना सीसीएल एवं रेलवे के !वकास के :लए महmवपूण� प�रयोजना थी,
इस प�रयोजना पर लाखQ pपए खच� हुए। वत�मान म[ प�रयोजना बंद है।

6.   वीआईपी कोटा म[ cयाjत !वसंगNतयां-  रेल कम�चा�रयQ एवं 'टकट दलालQ कF :मल�भगत



से रेलवे बोड�/रेलवे जोन/रेल मeडलQ से जार� होने वाले वीआईपी कोटा म[ !वसंगNतयां
cयाjत है। वीआईपी कोटा का मतलब वीआईपीज और तmकाल पी6ड़त/जXरतमंद
आपातकाल�न िOथNत के या^�यQ को तmकाल राहत Gदान करना। रेलवे म[ का:म�कQ कF
कमी के कारण वीआईपी कोटा का प�रभाषा बदल 'दया गया है। अनुरोध प� 18  घंटा
पहले 24  घंटा पहले द�िजए। शNनवार-र!ववार को वीआईपी कोटा का अनुरोध पहले द[। यह
सब Nनयम अcयवहा�रक है और tTट अJधका�रयQ/कम�चा�रयQ के अcयवहा�रक yिTट का
उपज है।

महोदया, समय कम है। फ�रयाद fयादा है। अब हम Nन1न:लCखत सुझाव आपके अवलोकन के
:लए GOतुत करता हंू-

1)       कोडरमा-हजार�बाग-Jग�रडीह रेल प�रयोजना का काम पूरा Aकया जाए।

2)       ^\'टश शासनकाल म[ Oथा!पत कोचागोड़ा हाDट को पुनः चालू करने कF आवSयकता। यह
Oटेशन धनबाद मeडल के तेलQ एवं च./पुरा Oटेशन के म�य है। इसीGकार रामाकुeडा म[
हाDट Oटेशन कF Oथापना कF जाए।

3)       Jग�रडीह Oटेशन याड� एवं साइ6डगं का Nनमा�ण एवं !वOतार

4)       Jग�रडीह Oटेशन को {Zड कोड� लाइन पर िOथNत गोमQ Oटेशन को जोड़ने के :लए रेल
लाइन का !वOतार

5)       Jग�रडीह, धनबाद, बोकारो एवं पारसनाथ Oटेशन को !वSवOतर�य रेलवे Oटेशन म[ शा:मल
करने कF आवSयकता।

6)       पटना-Jग�रडीह के :लए एक नई रेलगाड़ी का प�रचालन शुX करने कF आवSयकता।

7)       हावड़ा से Jग�रडीह के :लए नई रेलगाड़ी का प�रचालन शुX करने कF अपे�ा।

8)       Jग�रडीह म[ रैक jवाइंट बनाने कF आवSकता। इस सेवा कF शुXआत से Jग�रडीह के
उaयोगपNत लौह अयOक ल1स एवं फा~स तथा अ.य सामान रैक aवारा मंगाना शुX कर
द[गे।

9)       बेरमQ Oटेशन के jलेटफाम� को ऊंचा करना एवं या�ी शेड का Nनमा�ण एवं फूसरो Oटेशन
को आदश� Oटेशन बनाने कF आवSयकता।

10)  'दDल�-रांची गर�ब रथ को भाया बोकारो Oट�ल :सट� होकर प�रचा:लत करने कF
आवSयकता।

11)  पारसनाथ Oटेशन पर फूट ओवर^\ज का Nनमा�ण।

12)  च./पुरा Oटेशन पर 2826/25  रांची नई 'दDल� स1पक�  "ंNत एBसGेस, 5761/5762
एBसGेस, 3025/3026  हावड़ा-भोपाल एBसGेस और 8104/8103  एBसGेस का ठहराव।



13)  धनबाद से बरकाकाना तक ईएमयू �ेन चलाने कF आवSकता।

14)  ह'टया-पटना एBसGेस का !वOतार बBसर तक करने कF आवSयकता।

15)  रामपुर हाट कालेज से मं�ी महोदया पढ़� भी हZ, सेमीया, रामपुर हाट, पाकुड़, साहेबगंज
हावड़ा से नई 'दDल� रेल सेवा आ'दवासी �े� है।

16)  गंगा-दामोदर एBसGेस को बोकारो से चलाने एवं इसका !वOतार बBसर तक करने कF
आवSयकता।

17)  दामोदर रेल !वपथन प�रयोजना के लि1बत काय� को शी` पूरा कराने कF आवSयकता।

18)  शिBतपंुज एBसGेस म[ पZ�� कार और पलामू एBसGेस म[ एसी 6डKबा लगाने कF
आवSयकता।

19)  रांची राजधानी एBसGेस म[ वत�मान जज�र कोच को बदलने कF आवSयकता।

रेल मं�ी महोदया ने या�ी Aकराय म[ कोई व!ृl नह�ं करके वाह-वाह� लूट� है और 1500  pपए
कम आय वालQ को 25  pपए म[ 1000  Aकमी दरू� के :लए जो एमएसट� का Gावधान कर
अवSय लोक!Gयता हा:सल करने का Gयास Aकया है, पर.तु ऐसे आय वगh के लोगQ कF
पहचान एवं उनके :लए सु!वधा उपलKध कराना मुिSकल काम है। इस सु!वधा से रेल या^�यQ
कF सं_या म[ व!ृl होगी पर.तु रेल सेवा का अपेr�त !वOतार नह�ं हुआ है। ऐसी िOथNत म[
एमएसट� बनाने एवं रेल सेवा उपलKध कराने म[ 'दBकत बढ़ेगी।

अ.ततः हम यह� कहना चाह[गे Aक रेल मं�ी महोदया ने जो रेलQ के !वकास एवं रेल सु!वधाओं
के !वकास के :लए जो घोषणाएं कF हZ वे का^बले तार�फ हZ बशत] घोषणाओं का सरजमी पर
अनुपालन सुNनिSचत Aकया जा सके।

* SHRI BHAKTA CHARAN DAS (KALAHANDI): I would like to lay the following demands of the people of K.B.K. region of
Orissa in the floor of the House.

1. The decision to have a wagon factory in Kalahand/odisha be taken immediately which is proposed in the last budget.

2. The Sanata Exp. Which is proposed to run from 3 days to 5 days should begin immediately.

3. The Larujigarh Janagarh Railway line should be completed at the earliest.

4. Khordha-Balangir Railway line should be completed at the earliest.

5. The survey work of Kantabanji-Khariar-Junagarh-Navrangpur-Malkangiri-Bhaorachalam be completed at the earliest
and the same should be included in the next year budget.

6. The K.B.K. region is highly neglected from the Railway point of view, therefore a new DRM office be established at
Bhawanipatna, Kalahandi, which is situated at centre place of K.B.K.

7. All trains should stop in Nagapara which is the Dist. H.Q. of Nuapara.

8. Ahmadabad Exp. Should stop at Rupra Road.
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डॉ. शफ़Fकुर�हमान बक�  (स1भल): महोदय, कृपया मेरे संसद&य �ेD सTभल व इसके आसपास के रेलवे कायm को रेलवे क� अनपूुरक
मांग� म� शा<मल Cकया जाये और इस पर तंुत अमल कराया जाये।
1. मुरादाबाद मंडल म� चांदपुर से बहसोई वाया नहटौर-नरूपुर-अमरोहा-सTभल नई रेलवे लाइन बनाई जाये।
2. मेरठ से शाहजहांपुर तक वाया हापुड़-अमरोहा-रामपुर होकर दै?नक या'Dय� हेतु सुबह शाम क� कम से कम दो ए@स:ेस रेल गाPड़यां
चलाई जाय�।
3. नजीवादाबाद-बरेल& वाया 'बजनौर-गजरौला-अमरोहा-रामपुर होकर दो सुबह शाम वाल& दै?नक या'Dय� के <लए ए@स:ेस रेलगाPड़यां
चलाई जाय�।
4. 139 क� सेवा संतोषजनक नह&ं है। अतः 131 क� सेवा दोबारा बहाल क� जाये।

5. :थम rेणी क� एम एस ट& व लगेज एम एस ट& को बहाल Cकया जाये या इसे वातानकूु<लत @लास म� कKवट9 Cकया जाये।
6. लेडीज >पेशल 'बGकुल खाल& चल रह& है, उसम� कुछ या आधे कोच म� पुIष या'Dय� को चढ़ने क� अनमु?त द& जाये।
7. AदGल& राय बरेल& व AदGल& फैजाबाद पदमावत ए@स:ेस का >टॉपेज अमरोहा Cकया जाये, यह सTभल के नजद&क है व
AदGल&-रानीखेत िजनकावn ए@स:ेस का >टॉपेज अमरोहा म� Cकया जाये।
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*�ी राम :सहं कOवा (चुX)◌ः म� वष9 2010-11 के रेल के अनुदान� क� अनुपूरक मांग� पर �ेD क� सम>या के <लए माननीय रेल मंDी



�ी राम :सहं कOवा चुX ◌ः म� वष9 के रेल के अनुदान� क� अनुपूरक मांग� पर �ेD क� सम>या के <लए माननीय रेल मंDी
महोदया का �यान आक�ष9त करना चाहंूगा। �पछले रेल बजट म� मेरे संसद&य �ेD के <लए काफ� घोषणाएं क� गई थी। लेCकन 2यवहाOरक
Iप से एक पैसेKजर गाड़ी रेवाड़ी-डेगाना को चालू Cकया गया है। उ@त पर एक अ?तOर@त गाड़ी चालू करने क� मांग क� जा रह& है। AदGल&
तक बढ़ा Aदया जाता है तो सTपूण9 �ेD को बहुत राहत <मलेगी। AदGल& सराय रोAहGला से सादुलपुर तक सaताह म� तीन चलने वाल&
ए@स:ेस गाड़ी को 5 Aदन संचा<लत करने क� घोषणा हुई थी। इस गाड़ी का संचालन अ�वलTब करते हुए इसे :?तAदन संचा<लत Cकया जाए।
बीकानेर से AदGल& तक एक ए@स:ेस गाड़ी चलाने क� घोषणा क� थी उसका भी संचालन अभी तक नह&ं Cकया गया है। यह गाड़ी इस
सTपूण9 �ेD के <लए अSयंत महSवपूण9 गाड़ी है। जब तक रतनगढ़-बीकानेर रेल लाइन का आमान पOरवत9न हनह&ं हो जाता तब तक इसे
वाया डेगाना-सूजानगढ़-रतनगढ़ होते हुए AदGल& संचा<लत Cकया जाए। इससे इस �ेD क� जनता को बहुत भार& राहत <मलेगी।

आमान प�रवत�न से पूव� मीटर गेज लाइन पर जोधपुर से 'दDल�, जोधपुर मेल चला करती थी।
इस गाड़ी का उmतर रेलवे कF सव�mतम गाड़ी होने का गौरव Gाjत था। आमान प�रवत�न के
कारण यह लगभग 15  वषh से ब.द है। अब आमान प�रवत�न का काय� पूरा हो गया है।
\ॉडगेज लाइन पर माल गा6ड़यQ का आना-जान शुX हो गया है। एक पैस[जर गाड़ी का भी
संचालन Aकया जा रहा है। मांग है Aक जोधपुर से 'दDल� वाया चुX होते हुए जोधपुर मेल
संचालन अ!वल1ब Aकया जाए। एक गाड़ी 'दDल� मु1बई वाया चुX जोधपुर होते हुए चालू Aकया
जाए। लुJधयाना-'हसार गा6ड़यQ को सादलुपुर जंBशन तक बढ़ाया जाए।

मेरे संसद�य �े� म[ 450  Aकलोमीटर रेल लाइन पर गा6ड़यQ का संचालन हो रहा है। मानव
स'हत व मानव र'हत मा� 30-35  रेलवे "ा:सगं हZ वे भी शहरQ के दोनQ तरफ हZ। बीस-बीस
Aकलोमीटर तक रेलवे समपार नह�ं है िजनके अभाव म[ {ामीण �े�Q म[ सZकड़Q वषh के राOते
बंद होने जा रहे हZ। रेलवे इन फाटकQ पर होने वाले cयय को राfय सरकार से मांग रह� है,
राfय सरकार के पास इतने संसाधन नह�ं हZ Aक वह इन फाटकQ पर होने वाला cयय वहन कर
सके। मेरा सरकार से आ{ह है Aक इन समपारQ का Nनमा�ण रेल !वभाग करे। आज {ामीण
�े� म[ जगह-जगह {ामीण इन रेलवे समपारQ कF मांग को लेकर चार-पांच माह से धरने पर
बैठे हZ। {ाम का.धरान, डोकवा, ह6डयाल, देपालसर, मौल�सर, पायल�, ^ब�गावास, रामसरा,
पहाड़सर, हं:सयावास, :स.धमुख आ'द गांवQ के लोग काफF समय से इन फाटकQ कF मांग
करते आ रहे हZ। वे धरने पर बैठे हZ। िजला Gशासन के सम� कानून cयवOथा कायम रखना
मुिSकल हो रहा है। इन गांवQ के पस रेल समपार का Nनमा�ण Aकया जाए।

�ीगंगानगर से सूरतपूरा-सादलुपुर, चुX-सीकर-जयपुर, लोहाX से सीकर, रतनगढ़ से सरदारशहर
आमान प�रव�न कF घोषणा !पछले बजट म[ कF गई थी लेAकन मौके पर कोई काय� नह�ं हो
रहा है। इस काय� को गNत देते हुए शी` पूरा Aकया जाए एवं इसके :लए पूर� रा:श का आवंटन
Aकया जाए।

माननीय रेल मं�ी जी ने :भवानी-!पलानी-चुX, सरदारशहर-हनुमानगढ़, सीकर-नोखा वाया
सालासर, चुX नोहर वाया तारानगर नई रेल लाइन के सव] कF घोषणा कF थी। उसम[ कोई
GगNत नह�ं हो रह� है। अ!वल1ब इन प�रयोजनाओं कF OवीकृNत जार� कF जाए।
 

 
* SHRI MOHAMMED E.T. BASHEER (PONNANI): Outcome and Performed Budget of the Railways 2010-11 narrates the
financial and physical performance of the Indian Railways, and it shows that the considerable efforts have been done and



certain milestones are made. It is a fact that the issue of the Indian Railways cannot be solved in a fine morning. The Indian
Railways is the largest Government owned Railways in the world and it deals with 64,015 rout kilometers of track that
crisscross in the country. The Railways are carrying 19 million passengers and 2.3 million freights every day and it is a great
institution with 14 lakh of employees. It is quite natural that we will have different types of problems.

There are good achievements such as introduction of new trains, passenger facilities, there is increase in the services and
there is increase in the revenue of freight. These are commendable things.

In the Eleventh Five Year Plan, there are development objectives which will make comprehensive progress for the Indian
Railways. Out of 78 trains announced in the Budget and thereafter, in the Parliament 41 have already been implemented.
Similarly, in respect of extension of 29 trains, 17 have already been implemented. I congratulate the hon. Ministry of Railways
and, at the same time, request the Government to streamline the things and keep up the word without further delay.

Sir, I would like to mention a few problems in Kerala:

1.     Doubling and electrification.

2.     Separate Zone.

3.     Triangular Station of Shornur.

4.     Coach factory at Palakkad

5.     Wagon factory at Cherthala

6.     Thirunnavaya −Guruvayoor issue is almost settled.

 

* Speech was laid on the Table

I would request the hon. Minister that these have to be addressed without further delay.

We have started luxury trains such as Palace on Wheels, Deckan Odyssey, Golden Chariot, Royal Rajasthan on Wheels,
Punjab Luxury tourist train, IRCTC Luxury tourist trains. However, Kerala which is known as the international destination of
tourism do not find place in your list. So, please do justice to us.

Now, I come to cleanliness and hygiene on Railways. The hon. Minister has taken some measures, but they are not sufficient.
So, expeditious action is to be taken to ensure cleanliness and hygiene in the Railways.

Now, I come to the safety aspect in the Railways. It is a serious matter. ROB constructions are to be speeded up. New
direction on limited height subways ROB aiming the safety of unman level crossing are also to be implemented. I would like to
mention here that in Kerala the recent experience at Alleppy is an eye opener.

Now, I come to the Railway accidents. Accidents are showing a downward trend. It is all right. That is good. A total of 16,976
unmanned level crossing is there in India. I would like to mention here that allocation and expenditure of railway safety find
vast difference. As per newspaper reports, Rs. 2,316 crore is remaining in the Railway Safety Fund as an unspent balance. In
this connection, the C&AG Report also is to be considered very seriously. In addition, Justice Khanna Report is to be given
serious consideration.

Now, I come to filling up of vacancies. The total number of employees required as per work force pattern and the total number
of employees now in place may please be informed to this august House. I am eager to know about the report in the
Malayalam daily that about 86,108 vacancies are yet to be filled up and that too on the safety sector. So, I would suggest that
the war-footing level steps are to be taken to fill up the entire vacancies immediately.

The profile of the UPA is for inclusive development.  The Sachar Committee Report says that the total percentage of Muslim
employment in the Indian Railways is 4.5 and that too 98.7 per cent is in the lower category. The hon. Minister of Railways in
her first Budget Speech categorically stated about the social responsibilities of the Indian Railways. I would like to know as to
what exactly you have done to ensure social justice. Our honesty must be proved, not by words but with deeds.

 



 
 

 
 

 
 

 

 
 

* SHRI S. R. JEYADURAI (THOOTHUKKUDI): I thank you for giving me an opportunity to express views on Supplementary
Demands for Grants of Railways (2010-11).

To add pace to our growth and development in various fields, we need to give a pep to the pending railway projects. Only then
we can ensure growth on the pattern of China and other countries which are developing fast. As reiterated by our leader and
the Chief Minister of Tamil Nadu, Dr. Kalaignar, in the National Development Council, the North-South freight corridor must be
laid at the earliest, and an exclusive freight corridor linking southern States must be laid. This would help the Southern States
to grow and develop fast.

Sendhur Express train runs as a weekly once train between Chennai and Sendhur. It must be made a daily train as per the
popular demand which is there right from its introduction. The same day when that train service was commenced from that
very rostrum, the then Railway Minister, Shri Lalu Prasad Yadav, announced that Sendhur Express would be run five days a
week, but still it remains a weekly train. A small lamb was gifted to Laluji during that function. That would have grown in size
and shape by now, but the announcement has not been given a shape and the frequency of this train remains as it was.
Hence, I request the motherly Railway Minister, Kumari Mamata Banerjee, to run this train as a daily train.

A new train between Tuticorin and Chennai may be introduced. In order to lay a new railway line between Madurai and
Tuticorin, the survey must be conducted at the earliest. A new railway line between Karaikudi and Kanyakumari via
Tiruchendur and Tuticorin must be laid. I urge upon the Railway Ministry to give shape to these projects.

 

* English translation of the Speech laid on the Table originally in Tamil.

The Kovai Express train between Nagercoil and Coimbatore must benefit the people of Tuticorin too. Hence, a link express
between Tuticorin and Manimuttharu must be operated.

Tuticorin is a city with a modern port and a growing industrial town, earning foreign exchange to a considerable extent. In
order to meet the needs of thermal power stations that are operating and being established, coal has to be moved to Tuticorin.
In addition to it, salt is moved to different parts of the country from Tuticorin. Considering the increasing requirement both for
passenger and freight movement, a double line may be considered from Tuticorin to Chennai while converting Tuticorin
Railway Station as a model station.

I urge upon the Railway Ministry to expedite the doubling of Madurai-Tuticorin section and also electrification thereof. A new
railway line on a new route between Madurai and Tuticorin may also be laid considering the increased demand.

While Railways go in for establishing Kendriya Vidyalayas in several towns, Tuticorin may also be considered for opening
such a school.

With this I conclude.



 

* SHRI P.T. THOMAS (IDUKKI): I would like to support the Supplementary Demands for Grants of the Ministry of Railway.

Being a Member from Idukki constituency in Kerala State, there is no Railway connectivity till date. The people of my
constituency are eagerly waiting for Railway connectivity for a long time.

The new proposed Kochin-Madurai line via Idukki is a welcome one. I am also thankful to the hon. Minister for declaring the
survey of Kochin-Madurai new line. If this line is found suitable, then it will be a historic one. If Kochin-Madurai line becomes a
reality, then it will help the growth of our agriculture as well as the plantation area. The Kochin-Madurai line will be a
developmental hub if it becomes a reality. Presently, if somebody would like to travel to Madurai from Kochin, then it is an
endless job as it will take more than one day. However, if the Kochin-Madurai line becomes a reality, then it will take only 2-3
hours time to travel. Therefore, I am requesting to speed up the survey work of the proposed Kochin-Madurai line.

The proposed Angamali-Sabari Railway work has started from Angamali, and almost 4-5 kms. have already been completed.
But those who agreed to give their land to Railways for this have not been compensated till date. There is an allocation of more
than ` 500 crore in the Budget, but the allocation is not yet released to the landholders. In this regard, the attitude of the
Railways is not a welcome step. I would request the hon. Railway Minister to give strict instructions for resolving the issue of
compensation without delay.

It is a welcome step to extend the route from Erumeli to Trivandrum. Now, the proposed Angamali-Sabari is Angamali-
Trivandrum. It will be an alternate route to Trivandrum from Central Kerala. Nowadays, there is a speculation that

 

* Speech was laid on the Table

the Angamali-Trivandrum alignment is going to change due to some pressure. My earnest request is that the route change will
negatively affect the said line and also it will delay it further for many more years.

Sir, I am also requesting, through you, to expedite the work of Kalady bridge and the land acquisition activities. A roadmap is
needed for the speedy work of the Angamaly-Trivandrum line.

Today, there is no special quota for the districts in which Railway connectivity is not there. I am requesting the hon. Minister to
allocate special reservation quota for the districts in which no rail connectivity is there.

Tens of thousands of people are working all over the country from my Parliamentary constituency. But no reservation quota is
there whenever they are traveling by trains. Hence, it is my humble request to you to consider special quota for areas that are
not connected by the Railways.

Previously, Railways made tremendous contributions for the betterment of sports activities. It was Indian Railways who initiated
to recruit sportspersons. I am requesting that more importance should be given to the talented sportspersons.

Sir, with these words, I am supporting the Supplementary Demands for Grants for the Ministry of Railways.

 

 

* �ी Gेमदास (इटावा):  महोदय, आज रेलवे पूरक बजट पर चचा9 हो रह& है। आने-जाने के <लए रेल गर&ब� का एक साधन है। िजला
इटावा म� इटावा को एक आदश9 >टेशन माना जाता है। इस >टेशन पर रेलवे क� आमदनी और अल&गढ़ एवं कानपुर के बीच म� सबसे
अbछ) मानी जाती है। वहां अप <शवगगंा ए@स:ेस को रोकने क� काय9वाह& कर�।
 

 

 

 

 



 

* Speech was laid on the Table

* �ी रतन :सहं (भरतपुर): माननीय सभाप?त महोदय, हम माननीय :धानमंDी महोदय, माननीय रेल मंDी महोदया के आभार& ह� Cक
उKह�ने वष9 2010-11 का :शंसनीय और उbच rेणी रेल बजट देकर भारतवा<सय� का �वHवास जीता है। इससे आम आदमी का रेल के
:?त आ>था व �वHवास बढ़ रहा है। माननीय मंDी महोदया ने भारतीय रेल �वभाग को �वHव>तर&य रेलवे >टेशKस, सुपर @लास रेलवे
>टेशKस, डायगनोि>टक स�टस9, सुपर >पे<शए<लट& वाले अ>पताल देकर लाभािKवत Cकया है। अमान पOरवत9न, रेलवे लाइKस के
�वvयतुीकरण, रेलवे Nै@स का दोहर&करण, नई रेल लाइन� के 'बछाने के नए आयाम तय Cकए ह�। भारतीय रेल देश के �वकास क�
मूल धरु& है इस<लए आवHयकता के अनIुप मंDी महोदया ने नए रेल मागm के सवn�ण के काय9 >वीकृत Cकए ह� िजससे भ�वZय म�
जनता को सुगम पOरवहन हेतु �यान रखा जा सके, लाभािKवत Cकया जा सके। इसम� �वvयाथ{ एवं �वकलांग� का �वशेष �यान रखा
गया है। इसके साथ ह& माननीय मंDी महोदया ने �वभाग म� काय9रत >टाफ को >वा>Fय, प�शन, नए रोजगार, Nे?नगं काय9gम देकर
लाभािKवत Cकया है।
हम भरतपुरवासी माननीय मंDी महोदया का आभार 2य@त करते ह� Cक उKह�ने बृज �ेD को लाभािKवत करने हेतु भरतपुर से
कोसीकला वाया डीग-कामा नए रेल माग9 ?नमा9ण हेतु बजट 2010-11 म� सवn�ण काय9 >वीकृत Cकया है। इस काय9 से बृज �ेD डीग के
जल महल, कामा-भरतपुर, बृज चौरासी, राZN&य केवलादेव बड9 पाक9  के पय9टक व दशा9नाथ{ अSयJधक लाभािKवत ह�गे और रेल राज>व
म� वृ�d होगी। इसके साथ �ेD के �वकास के नए ल~य :ाaत ह�गे। हमारा माननीय मंDी महोदया से सादर ?नवेदन है Cक भरतपुर से
मथरुा, भरतपुर से कोटा माग9 एल.सी. 244, एल.सी. 252 पर ?नमा9णाधीन नए 'pjस का ?नमा9ण शी� कराने का आदेश :दान कर�।
इसका वत9मान म� काय9 लगभग बंद है। राज>थान सरकार ने दोन� पुल� के पहंुच माग9 लगभग पूरे कर Aदए ह�। हम माननीय मंDी
महोदया का पुनः आभार 2य@त करते ह�। माननीय :धानमंDी महोदय और �वSत मंDी महोदय ने पिRलक :ाइवेट पाट9नर<शप पर नए
रेल माग9 के ?नमा9ण का नया सराहनीय तर&का >वीकृत Cकया है िजससे बजट संबंधी सभी कAठनाइयां दरू हो सक� गी। म� राZNमंडल
खेल� म� अsणी साझीदार& होने क� वचनबdता म� :ावधान हेतु एक अरब 5पए व ्रखने का समथ9न करता हंू। इस सaल&म�टर& बजट
को पास करना राZN Aहत म� होगा। राZNमंडल खेल� को सहज सTपKन होने म� सु�वधा व लाभ <मलेगा।
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*S. K. SAIDUL HAQUE (BARDHMAN-DURGAPUR): Indian Railways is one of the biggest rail networks in the world spread over a
network of 64,015 route kilometers and is a chief carrier of the bulk traffic. But over the last one year, it is seen that there is sharp
deterioration in the performance of India Railways. The recently published CAG report shows that over the years, the railways' share of
total transport sector has come down from 53 per cent to 37 per cent due to inadequate investment in infrastructure and competitive
weakness vis-Ã -vis other modes of transport. A study by the Asian Development Bank also indicates a declining market share of
Indian Railways.

Over 120 railway accidents have taken place so far during the last financial year. In this backdrop, it is inexplicable how the allocations
for the Railways Safety Fund has been cut by Rs. 579 crore from last year. Moreover, the Minister has strangely tried to shift the blame
for railway accidents on rail rokos and natural disaster. This shows the Minister's distorted perspective on the crucial aspect of railway
safety.

As per the Railway Ministry's own estimates over 1.7 lakhs Railway posts were lying vacant in 2009, out of which nearly 90000 were
posts related to railway safety. The Minister has kept completely silent on filling up these vacancies, which can provide job
opportunities to the youth.

As per the CAG report, it is seen that safety measures have not been implemented properly. The primary requirement of train
transportation is to ensure safe, speedy, reliable and punctual movement of passengers and goods to various destinations in the
country. Over the years, various safety review committees have recommended the formulation of a Corporation Safety Plan indicating
the policy/objectives and strategies for achieving the objectives and to set bench mark for safety achievements.

But, it is seen that modernization of the signaling and telecommunication system has not been done. The Khanna Committee mad by
the Railways has recommended that to avoid accidents, Vigilance Control Device (VCD) should be introduced in all railway engines.
But, that has not been done till date. The use of Anti-Collision Device has also not been implemented till date.

The CAG report tells that "though human error proved to be the major cause of many accidents and resultant loss of life, the Indian
Railways failed to provide improved facilities for running staff, modernization and upgradation of training facilities. Indian Railways



were also not able to fill all the safety category staff vacancies."

The Railways operating ratio (the ratio of total working expenses to the earning − a higher ratio implies deterioration), which was
90.5% in 2008-09 has risen to 94.7% in 2009-10. Such a sharp deterioration in just one year reflects the gross mismanagement of
Railway affairs by the Minister. Gross Traffic Receipts in 2009-10 have fallen short of the budgeted estimate by Rs. 63 crore.
Moreover, plan investment in Railways also fell short of the budgeted target of 2009-10 byRs. 497 crore. This clearly shows that the
Railway Minister has not been able to implement the tall promises that she made in the last Budget. In this context, the grandiose
announcements of projects ranging from hospitals and diagnostic centres, sports academies and museums ring a trifle hollow.

While the Railway Minister has made tall claims on laying 1000 kms of new railway lines, it is shocking that the actual plan allocations
for gauge conversion, doubling of railway lines and new rolling stock like wagons and carriages have been cut in nominal terms. This
squeeze in public investment in the Railways is accompanied by an unprecedented thrust towards privatization in all areas in the
name of PPP: from modernization of railway stations; new railway lines; freight and passenger corridors; locomotive, wagons and
container manufacturing; rail axle factory, parking complexes and bottling plants. This wholesale privatization programme for the
Railways, opening up the entire sector for private profiteering will be inimical to national interest.

The Railway Minister introduced the system of private participation in railway reservation. Now it has come to the focus that there has
been happening a large scale corruption in internet ticketing. As per Railway Board report out of total reservation in the whole country,
30 per cent is done by E-Ticketing. And so corruption is also growing up.

So, Railway Vision 2020 Indian railway envisaged by Railway Minister is far from containing any vision for the future of the Indian
Railways.

 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS (KUMARI MAMATA BANERJEE):  Sir, I am grateful to all the hon. Members for their
participation in the debate on Supplementary Demands for Grants (2010-11). I would like to congratulate the hon. Members for
their participation, for their recommendations and for their advice also. Sometimes, ...(Interruptions) that in our democratic
system ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, what can I do? This is the decision taken by the Business Advisory Committee. Please help
the Chair.

Hon. Minister will speak now.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Order please.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Shri Prahlad Joshi, please have order.

...(Interruptions)

KUMARI MAMATA BANERJEE:  These are Supplementary Demands for Grants and nothing else. यह जनरल बजट नह&ं है,
जनरल बजट म� Pडटेल Pडसकशन हो सकता है, this is only a small thing. It is a technical subject. These are Supplementary
Demands for Grants. यह हमारे कां>ट&टय़शून क� परTपरा है, ये साल म� दो-तीन बार जनरल बजट के साथ आते ह& ह�। जनरल
बजट म� Pडसकशन करने का jयादा मौका होता है। सaल&म�N& Pडमांkस म� भी माननीय सद>य� का रेल के साथ इतना अbछा संबंध है
Cक इसम� हर माननीय सद>य भाग लेना चाहता है। ...(2यवधान) उसक� मेहरबानी भी है। हम हर माननीय सद>य के सुझाव का
वेलकम करते ह�। हम हर काम नह&ं कर सकते ह�, लेCकन तब भी आप जब सुझाव देते ह�, कोई खराब बात कहता है, कोई अbछ) बात
कहता है, कोई काँ>Nि@टव बात कहता है, I welcome all these things. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Shri Tufani Saroj, please sit down. Hon. Minister has not yet started her speech.

...(Interruptions)

कुमार� ममता बनज�: सभाप?त महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� कहना चाहती हंू Cक लोकतंD म� यह& परTपरा एवं <स>टम है
Cक आप लोकतंD के माCफ़क अपनी बात कह�। बात कहना जIर& होता है, आपका सुझाव देना भी जIर& होता है, चाहे सरकार& प� हो
या अपोिजशन प� हो, सब को बात करने का मौका भी <मलना चाAहए।...(2यवधान)

�ी गणेश :सहं (सतना):  आपने Cकतना काम Cकया?...(2यवधान)

कुमार� ममता बनज�: आप अपने एम.पीज़ से पूछ ल&िजए Cक म�ने Cकतना काम Cकया। म� कभी ऐसा नह&ं करती हंू, I do not



distinguish between Members from this side or that side. Shri Harin Pathak, I will request you to please investigate the matter.
Even other Members of Parliament also come to me and Members of your party also come to me. You ask them how many
works I have done for them also. I do not divide the House between this side and that side. I think, all Members are hon.
Members of this House.

I welcome their constructive criticism and their suggestions. I also do their jobs. You ask all the party Members.  I am happy to
be here today. Though I am not well, I came here because I wanted to listen to the hon. Members. Sometimes, they give very
good suggestions. हम सब क� बात पूर& नह&ं कर सकते, @य�Cक हमार& भी कुछ Aद@कत� होती ह�। I am not God. I am neither God
nor Allah.

16.00 hrs.

All that I can do, I can do only within the system and within the purview of the Constitution. Still, I am proud to say that within a
year म� 100 परस�ट सैAट>फाई सबको नह&ं कर सक�, CकKतु म�ने 80 परस�ट काम एम.पीज. का कर Aदया है। िजतना भी काम िजस
एम.पी. का करना संभव था, वह म�ने कर Aदया है।
आप लोग कभी-कभी कहते ह� Cक म� AदGल& म� नह&ं रहती। पॉल&Aटकल& आप कAहए, लेCकन आप यह भी देXखए Cक आम तौर पर जो
काम एक साल म� म�ने Cकया है, वह यAद कोई और होता, तो 50 साल म� भी नह&ं कर पाता। I challenge it. I met all the MPs.
Hence, you can see that even the Opposition Members are my friends. पॉल&Aटकल& और आइPडयौलौजकल& कोई मेरे साथ फाइट
कर सकता है, लेCकन इंडी�वजुअल& आप देखो Cक म�ने आप लोग� का Cकतना काम कर Aदया। वह इस<लए कर Aदया Cक it is not that
I have done it, it is my Department that has done it. We do it as a Railway family. हम लोग को<शश करते ह�। Every Friday, so
many MPs used to meet me, and this time even our Board Members. आपको पता होना चाAहए। आप बोलते ह� Cक रोजाना
ए@सीड�ट होते ह�। This is unfair to say. Absolutely,  यAद एक भी अनफॉचु9नेट इंसीड�ट होता है, I am very perturbed and I am very
shocked. पॉल&Aटकल& आप मुझे जो मज{ कह सकते ह�, लेCकन पॉल&Aटकल& म� पैस�जस9 को नह&ं मार सकती हंू। रेलवे म� मुझे देखना
है Cक as a passenger travels from one part of the country to another, somebody may be from Bihar; somebody may be from
UP; somebody may be from Punjab; somebody may be from Rajasthan; somebody may be from Gujarat; and somebody may
be from Bengal. Can I kill people? It is unfair to say so. The number of accidents has declined. You have to appreciate that
this is despite the fact that the number of passengers and trains are increasing.

MR. CHAIRMAN: Madam, just a minute. The time allotted for this discussion has exhausted. If the House agrees, we may
increase the time for this discussion by another half-an-hour.

KUMARI MAMATA BANERJEE : Thank you, Sir.

MR. CHAIRMAN: The time is extended till the Supplementary Demands are passed.

SEVERAL HON. MEMBERS : Yes, Sir.

MR. CHAIRMAN: Thank you. Madam, you may continue with your reply.

KUMARI MAMATA BANERJEE : I am very grateful, Sir.

सर, यह बात कहना ठ)क नह&ं है that every day accidents are taking place. Politically, you can say it, but you have to give me
the figures. पहले रेलवे के पैस�जस9 Cकतने थे। It is 1.8 crore people who used to travel every day. You have to remember this.
There are 17,000 trains crossing more than 8,000 stations. It is not a matter of joke, and now it has been increased. We have
given good infrastructure. पैस�जस9 क� Pडमांड है। Railway line is called the life line. इसे लाइफ लाइन कहा जाता है। गांव के अंदर
से जाती है। इसी<लए आपक� कां>ट&टय़ूसंी क� jयादा Pडमांड रेलवे से होती है। Cकसी और <म?न>N& से नह&ं होती है। इस<लए Cक आप
चाहते ह� Cक हमारे गांव से, हमारे घर से रेल लाइन जाए। It is the only cheapest transport, which is environment-friendly and
passenger-friendly.

महोदय, देXखए Cकतनी चीज� का भाव बढ़ा। @या रेल का भाड़ा बढ़ा? नह&ं बढ़ा। हOरन पाठक जी 'बलकुल ठ)क ह�। उKह�ने इस Pडबेट
को इनी<शएट Cकया था। म� उKह� थ�@य ूकहना चाहंूगी। हOरन जी के साथ-साथ हमारे बहुत से और दो>त� ने इस Pडबेट म� भाग <लया।
जैसे बहुगणुा जी, शैलेK� जी, यादव जी, Dr. Dome criticized me like anything politically, but I do not mind it. भाग <लया। :बोध
पांडा जी ने इस Pडबेट म� भाग <लया। सु�:या सुले जी, वानखेड़े जी, अजु9न चरण सेठ) जी ने बहुत इTपौट̀ट पाइंट बोला। ...(2यवधान)
rीमती परमजीत कौर जी ने भी भाग <लया। म� जो बोल रह& हंू, उसे कृपया आप सुन ल&िजए। पॉल&Aटकल& आप जो भी कुछ कह
सकते ह�, लेCकन इसके साथ-साथ जो काम म�ने Cकए ह�, वे भी जुड़ रहे ह�। िजKह� बोलने का मौका नह&ं <मला, they also feel it. I
appreciate all the Members from either side of the House. पहले 1.8 करोड़ पीपुल Nैवल करते थे, लेCकन अब आपको पता है Cक 2
करोड़ से jयादा हो गए ह�। �पछले एक-दो साल म� Cकसी-Cकसी मह&ने म� रेल� के पैस�जस9 क� सं�या 1 करोड़ 8 लाख से बढ़कर 2



करोड़ से jयादा हो गए ह�। �पछले एक दो साल म� Cकसी Cकसी मह&ने म� रेल� के पैस�जस9 क� सं�या करोड़ लाख से बढ़कर 
करोड़ 20 लाख :?तAदन हो गई है। अगर पैस�जस9 इतने बढ़ गए ह�। इतनी Nेन बढ़ गl। इतना इ�ा>N@चर बढ़ गया और पैस�जस9
बढ़ गए। 17 हजार रेल� :?त Aदन चलती ह�। रेलवे के लोग इKह� चलाते ह�। यAद कभी कुछ हो जाता है तो बहुत दखु क� बात है। आप
लोग @या सोचते ह� Cक हम� दखु नह&ं होता है। ए@सीड�hस म� िजन लोग� क� डैथ हुई, उनम� कोई गजुरात का हो सकता है और कोई
पंजाब का हो सकता है।
कोई य.ूपी. का हो सकता है, कोई नोथ9 बंगाल का हो सकता है, कोई उड़ीसा का हो सकता है। जब राजधानी ए@स:ैस झाड़sाम म� 5क
गई थी तो नवीन पटनायक जी ने मुझे फोन Cकया, म�ने बोला Cक इसम� आप भी कKसन9 ह�, म� भी कKसन9 हंू, इस<लए Cक वे मेरे
देश के आदमी ह�। हम� यह सोचना है Cक हम पो<लAटकल& चाहे जो मज{ कर सकते ह�, लेCकन politically or otherwise, I cannot kill
the people and you cannot kill the people. आप यह नह&ं कर सकते हो, हॉज़ को ?नकाल आओगे तो यह ठ)क नह&ं है। You cannot
blame the railway workers.

कभी-कभी काम करने म� �यमून एरर हो जाती है, वह भी हम लोग देख रहे ह� Cक इसको नह&ं होना चाAहए। उनको िजतना N�ड करके
अपडेट करना है, we give more importance to the railway employees. They are like my family members. They do their job. I
appeal to them also to take care of their effectiveness and be sincere. लेCकन साथ-साथ म� यह भी ठ)क है, aलेन तो आसमान म�
जाता है, आप कुछ नह&ं कर सकते ह�। हम चाहते ह�, अbछे से, थोड़े से, only around 36,000 people travel in all the planes, from all
the sides, put together

और Nेन 65 हजार Iट Cकलोमीटर पर गांव-गांव म� जाती है, ि@लप अगर कोई खोलेगा तो आप @या कर�गे, 65 हजार Iट Cकलोमीटर
म� Cकतनी पु<लस द�गे? जब रेलवे बनी थी, तब हमारे देश म� <स@योOरट& क� ऐसी :ोRलम नह&ं थी, टैरेOर�म क� :ोRलम नह&ं थी। अभी
कोई पो<लAटकल :ोRलम है तो रेल रोको, बKद कर दो। उससे Cकतने Aदन नZट Cकये, खाल& बKद करने से, अवरोध करने से, रोकने
से एक हजार करोड़ 5पये का रेलवे को नकुसान हुआ। इससे हमारा पं@चएु<लट& लॉस होता है। आप @या कह�गे, एक चीज़ म� लोकल
एक गड़बड़ी हुई तो जाकर रेल को रोक Aदया। उसके बाद बोल�गे Cक पं@चएु<लट& तो लॉस हो गई। एक रेल को रोकने का मतलब होता
है Cक पीछे जो रेल होती है, वह भी 5क जाती है। इसम� पूरे Aदन का, पूरे >टेट का पं@चएु<लट& लॉस होता है। इसम� @या होता है Cक
हम पं@चएु<लट& भी चाहते ह� और रेल भी रोक देते ह�। अbछा काम भी चाहते ह�, रेल को जला देते ह�। ए@सीड�ट @य� होता है, बोल�गे
और ए@सीड�ट करने के <लए मदद द�गे, यह @या है? यह सब तो एक साथ म� नह&ं हो सकता है। You have to appreciate, रेलवे
पीपुल क� अगर Cकसी क� गलती हो गई, if the railway employees are at fault, then we will take stringent action against them
because we cannot compromise with the safety and security issues. लेCकन साथ-साथ म� यह बात भी है Cक रेलवे आसमान म�
नह&ं जाती है, गांव-गांव म� जाती है। हमारे घर के नज़द&क हमने चपु करके aलान करके ि@लप खोल द&, बम Rला>ट कर Aदया, लोग
मर गये तो यह @या है, यह कौन सा तर&का है, इसको सोचना है। अगर रेल चलानी है तो रेल को िजंदा रखना आप लोग� का, हम
लोग� का, सब का काम है। हर >टेट गवन9म�ट को भी देखना है, Railway gives the money to the State Governments to take care
of the security aspects. Government Railway Police are not the Railway Police. They are the police personnel of the State
Government. We pay 50 per cent of their salaries, as per the constitutional provisions. लेCकन आप लोग� को भी देखना पड़ेगा,
से_ट& ए}ड <स@योOरट&, @य� नह&ं देख�गे। अगर डकैती होती है तो खाल& रेल का गलती आ जाती है। आर.पी.एफ. को कोई पावर नह&ं
है, RPF does not have the power even to lodge an FIR. You must either give them more power or take necessary precautions.
Is that not your duty? अगर बस म� डकैती होती है तो Cकसक� गलती होती है। अगर Nेन म� होती है तो आप खाल& रेल को बोलते ह�
तो हम रेल चलाएगें या डकैती रोक� गे। आप लोग हाउस से परमीशन दे दो, हम लोग कर द�गे, लेCकन अगर परमीशन नह&ं रहेगी तो
law and order subject is not with the Railways. तो हम @या कर�गे। लेCकन तब भी इसके बारे म� हाउस को सोचना है। एक तो बात
है, as far as safety and security issues are concerned, we are hundred per cent sure that we have to run these trains in a
very dedicated manner. इसम� हम डैडीकेAटड ह�, से_ट& और <स@योOरट& से jयादा इTपोट̀ट @या है, कुछ नह&ं हो सकता है। For
taking care of safety issues, we have given Rs. 31,000 crore this time also. In one year, we want to man 4,000 unmanned
level-crossings. 4000 अनम�ड रेलवे gा<सyंस को म�ड करने के <लए एक साल म� हमने <लया। ट&.पी.डRलू.एस. <स>टम, एटं& कोल&ज़न
Pडवाइस 10 साल पहले म�ने करके Aदया था, आप लोग� ने @य� नह&ं Cकया? 10 साल म� @य� नह&ं Cकया? म� सन ्2000 म� सaल&म�टर&
Pडमांkस म� एटं& कोल&ज़न Pडवाइस का ऑड9र देकर गई थी, आपने @य� नह&ं Cकया, 10 साल आप लोग� को <मले। नह&ं Cकया, आप
लोग खाल& हमको कहते ह� Cक यह @य� नह&ं हुआ, वह @य� नह&ं Cकया। आप 5पया दे दो, हम कर द�गे। तब भी सबसे jयादा
इTपोट̀स देकर ट&.पी.डRलू.एस. <स>टम और एटं& कोल&ज़न Pडवाइस का बहुत सारा काम हमने एक साल म� Cकया। हOरन जी ने मुझसे
@वHचन Cकया, उKह�ने बजट क� बात कह& है, लेCकन म� हाउस म� कहना चाहती हंू, हाउस को एHयोर करना चाहती हंू Cक बजट के
समय �पछल& बार हमने कहा Cक हम 2हाइट पेपर लेकर आएगें, हमने 2हाइट पेपर Aदया।

 

हमने 2हाइट पेपर Aदया। हमने कहा Cक �वजन 2020 कर�गे, तो हमने �वजन 2020 कर Aदया। इस<लए Cकया Cक यAद आप दस साल
आगे तक क� aला?नगं नह&ं कर�गे, तो कुछ काम नह&ं होगा। हमने देखा क� सबक� कोच क� Pडमांड है, लेCकन कोच बाहर से नह&ं
खर&दा जाता है, इसे तैयार करना पड़ता है। Even I have found अगर हमको कोच चाAहए, तो दरवाजा इधर <मलता है और कोच बाहर



खर&दा जाता है, इसे तैयार करना पड़ता है। अगर हमको कोच चाAहए, तो दरवाजा इधर <मलता है और कोच बाहर
<मलती है। तैयार& करने क� कोई जगह नह&ं ह�। दो-तीन इंड>N&ज ह& इसके <लए ह�, आईसीएफ, आरसीएफ आAद। आपने इसे @य� नह&ं
Cकया? म�ने सोचा Cक अगर कोच और वैगन चाAहए, Nेन को नया-नया बनाना चाAहए, अbछे कंपाट9म�hस चाAहए तो इसको बनाने क�
जIरत है। इसको कहां से बनाएगें? हमने मेNो कोलकाता म� देखा, कोलकाता म� एक ह& मेNो है, उसक� चार Cकलोमीटर लाइन
ए@सट�शन हुयी लेCकन वहां नयी Nेन एवलेबल नह&ं है। म�ने पूछा Cक @या हुआ? उKह�ने कहा Cक हमारे पास चीज नह&ं है। अगर
दरवाजा हम बनाते ह�, तो जनाला बाहर से लाना पड़ता है। काम बाहर द�गे, तो हमको इंतजार करना पड़ेगा। यह सब ठ)क नह&ं है।
इसी<लए म�ने बजट म� इंड>N&ज क� बात कह& है। रेलवे @या है? रेलवे क� मनी नह&ं है, वह नह&ं कर�गे। अगर हम बाहर से पीपीपी म�
Iपया मांगते ह�, तो आप कहते ह� Cक आप :ाइवेटाइज कर रहे ह�। हम रेल को :ाइवेटाइज नह&ं कर�गे, यह हमारे <लए िजंदगी का
सवाल है। Do not blame me politically. This is a political game. Do not play blame game politically every time. Let me assure,
Iपया नह&ं होगा, कोच नह&ं <मल�गे। Iपया नह&ं होने से हम बना नह&ं सकते ह�। पीपीपी मोड म� अगर हमार& ल�ड है, jवाइंट व�चर म�
हमार& इि@वट& है, हमार& ल�ड है िजसे बेचने के <लए <लया है। अगर कोई आदमी Iपया डालकर jवाइंट व�चर बनाएगा तो रेल उसके
साथ म� jवाइंट व�चर करेगा। इसम� आपिSत @या है? हमने वैगन इंड>N& के <लए बन9 >ट�डड9 pेथवेट को <लया। They can supply the
wagon`. We have given the order even. हम� कभी-कभी आड9र देने से भी वैगन नह&ं <मलते ह�। कोच बनाने का इ�ा>N@चर नह&ं है।
हमको जIरत है पांच हजार, लेCकन <मलते ह� तीन हजार तो @या कर�गे?

सबक� Pडमांड बढ़&, सब चाहते ह� Cक हमारे यहां रेल लाइन हो, हमारे यहां रेल के कोच बढ़�। मुझे भी यह देखकर खराब लगता है। हम
देखते ह� Cक बहुत गदें-गदें कोच ह�, उस पर वह कलर भी नह&ं करते ह�। म�ने उनसे पूछा Cक @य� कलर नह&ं करते ह�? आप @या
सोचते ह� Cक म� उनसे नह&ं पूछती हंू? म�ने उनसे कहा Cक इतने गदें-गदें कोच ह�, बाथIम ठ)क नह&ं है, ये अbछे नह&ं ह�, आप लोग
इसम� कलर @य� नह&ं करते हो? कभी-कभी ये लोग बोलते ह� Cक कैसे कर�गे, हम अगर एक भी कोच कलर करने के <लए द�गे, तो दो
मह&ने लग जाएगें और उन दो मह&न� के <लए हम� कोच कैसे <मलेगा? ऐसे म� पैस�जस9 सफर नह&ं कर सकते ह�। म�ने कहा Cक @या
ऐसी पOरि>थ?त है? उसने कहा - हां। Then I thought that we have to decide and we have to set up more and more industry.
इसी<लए हमने चाहे मारवाड़ा हो, चाहे छपरा हो, चाहे मधेपुरा हो, चाहे असम हो, चाहे रायबरेल&, यपूी हो, हर जगह, अगर Pडमांड
आएगी तो Cफर हम देख�गे। हम चाहते ह� Cक हमारे Aहंद>ुतान म� जो रेल का आड9र <मलेगा, उसके <लए इंड>N& बन सकती है, इसके
<लए jयादा �यान देने क� जIरत है।
हमारा डेडीकेटेड �ेट कोर&डोर आ रहा है, इससे इंड>N& और भी 'बGड-अप होगी। इसम� हम� मदद देनी चाAहए और पीपीपी मोड म� भी
इसको होना चाAहए। Cकसी �� ड ने मुझे कहा Cक कुछ नह&ं हुआ है। रेलवे ने पहल& बार रेल बोड9 के सेgेटर& के अंडर म� <सगंल �वडंो
बना Aदया। Cकसी को भी रेल के साथ 'बजनेस करने का आज मौका <मला है। It is not that I am doing. I am clearing without
tender and all that. It is not. We open the tender; everybody should know it under the Secretary of the Railway Board. अगर
आप रेल के साथ Cकसी 'बजनेस म� जाना चाहते ह�, तो you can send your proposal to my Railway Board Secretary. There is an
office. After that, the Railway Board decides all the things wherever necessary, things are there. हम लोग� ने इसे Cकया है।
मधेपुरा, मराठवाड़ा और छपरा म� काम हो रहा है, वह वष9 2010-2011 म� हो जाएगा, इसी तरह रायबरेल& म� भी वष9 2010-2011 म�
फ>ट9 फेज का काम हो जाएगा। ऐसी हमार& और भी जगह इंड>N&ज ह�। वहां काम चल रहा है और हम उसे जGद& से जGद& कर�गे,
@य�Cक हम� कोच क� जIरत है, वैगन क� जIरत है। Why do you not understand that I am trying my best? Within a year's time,
the House must know it. �वद इन ए ईयर हम लोग� ने 2हाइट पेपर Aदया। म� कुछ कहना नह&ं चाहंूगी, I stick to that White Paper.
2हाइट पेपर आथराइjड के साथ Aदया है, लेCकन हमने जो वादा Cकया था, उसे पूरा कर Aदया। �वजन 2020 म� हमने दे Aदया Cक दस
साल� म� @या होना चाAहए? अपोजीशन से rी हOरन पाठक जी ने कहा Cक एक हजार Cकलोमीटर Iट होगा या नह&ं, इसम� डाउट है।
हम इसे कर�गे। जब वादा Cकया है, तो उसे पूरा कर�गे। अगर नह&ं कर�गे, तो the blame will go to the Board. They are taking care.

 

लोग China से compare करते ह� । I am not blaming. They have the advantage. They are not the democratic country. हम�
अगर जमीन म� कोई :ॉRलम होती है तो हम नह&ं कर सकते। हम फोस9फुल& कुछ नह&ं कर सकते, हम गोल& मारकर कुछ नह&ं करना
चाह�गे। हम आAह>ता-आAह>ता कर�गे, फोस9फुल& नह&ं कर�गे। हम एमीकेबल& सैटलम�ट कर�गे। रेलवे के <लए हम इTaलॉयम�ट देने के
<लए भी तैयार ह�। अगर रेलवे लाइन गांव से ले जानी है तो हम जनता को कौKफ�ड�स म� लेकर कर�गे और वे बैठकर तैयार कर�गे।
That system will do.

हम फोस9फुल& नह&ं कर�गे। हम jयादा जमीन नह&ं ल�गे, घर म� बैठकर सवn नह&ं कर�गे Cक जो मज{ हुआ डाल Aदया, ऐसा नह&ं है।
रेलवे के <लए जो जमीन ल�गे, उसके <लए अभी से >पैशल :ोजै@ट के मा�यम से लोग� को रेलवे म� एक-एक इTaलॉयम�ट देने का
वादा Cकया। हमने रेल क� जमीन के <लए गाइडलाइKस बनाई। म�ने आपको पता करने के <लए कहा। हम जैसे डैडीकेटेड �ेट कॉOरडोर
कर रहे ह� वैसे ह& पैस�जर �ेट कॉOरडोर भी कर�गे। इसका काम हम इस साल शुI कर रहे ह�, यह रेलवे का वादा है। हमने एक साल म�
2हाइट पेपर Aदया, �वज़न 2020 Aदया, रेलवे क� नई Oरgूटम�ट पॉ<लसी बनाई। दस साल से Oरgूटम�ट @य� नह&ं हुआ। Why are you
blaming me only? आपने शुI नह&ं Cकया, म�ने शुI कर Aदया। लेCकन सरकार के :ोसैस म� थोड़ी देर होती है। ट�डर :ोसैस म� एक



आपने शुI नह&ं Cकया, म�ने शुI कर Aदया। लेCकन सरकार के :ोसैस म� थोड़ी देर होती है। ट�डर :ोसैस म� एक
साल लग जाता है। और :ोसैस भी ह�। अगर हम� Oरgूटम�ट करनी है तो उसके <लए Oरgूटम�ट स�टर है। अगर एक जगह म� गड़बड़ी हो
जाती है तो कहा जाता है Cक नह&ं हुआ, सब चला गया। बीस जगह म� अbछा हुआ, कोई गड़बड़ी नह&ं हुई। पहले Oरgूटम�ट म� मार-पीट
हो रह& थी। @या ऐसा पूरे AहKद>ुतान म� नह&ं हुआ? हमने नई पॉ<लसी बनाई। Oरgूटम�ट \ाइव भी शुI कर द&। बीस स�टस9 म� काम
अbछा हुआ, लेCकन अगर एक स�टर म� कोई 2यि@त गलत काम करेगा तो @या हम उसे नह&ं पकड़वाएगें। हमने खुद पकड़वाया,
सीबीआई ने भी भाग <लया। That is good. सार& जगह इyज़ा<मन हुआ। हमने नई Oरgूटम�ट पॉ<लसी बनाई िजसम� AहKद&, ऊदू9, लोकल
ल�yवेज भी क�। हमने एससी, एसट&, ओबीसी, Cफिज़कल& ह�डीकैaड, >पोhस9 कोटे को >पैशल
:ॉयOरट& देने के <लए कहा है। माइनॉOरट& कैटेगर& के लोग� को नौकर& म� कम मौका <मला, इस<लए जहां उनके <लए मौका है, वहां
उKह� भी :ॉयOरट& देनी चाAहए। हम इसे इंटरनल& कर रहे ह� और इं>N@शKस भी द& ह�। हम ए@स-स�व9समैन को भी रेलवे म� लेना
चाहते ह�। हमारे यहां एक लाख 70 हजार के कर&ब वेक� सीज़ ह�, लेCकन वे आज क� नह&ं ह�। हर साल वेक� सी खाल& होती है और वह
दस साल से ऐसे ह& पड़ी हुई है। आपको बहुत मौका <मला लेCकन आपने नह&ं Cकया, <सफ9  रोज का Pडसीजन Cक :ाइवेटाइज़ करना
चाहते है इस<लए नह&ं हुआ। यह कोई तर&का है? रेलवे वा>ट आग9नाइजेशन है, उसम� 14 लाख इTaलाइज़ ह�। हम पॉ<लसी तैयार कर
रहे ह�। Railway Board is taking care of that. We will give priority to our gang men. We will give priority to our safety related
staff. जो लोग वॉलंN& Oरटायरम�ट ल�गे और अपने लड़के या लड़क� को स�व9स देने चाहते ह� तो we will approve that. हम नई पॉ<लसी
बनाने जा रहे ह� @य�Cक तीस हजार वेक� सीज़ होती ह�। से_ट& म� ग�गमैन नह&ं है। आप <सफ9  हम� Rलेम देते ह�। मेरे Xखलाफ
कौKसपीरेसी चल रह& है Cक she is not staying in Delhi. You ask me any question related to Railways. I will challenge that without
seeing any paper, I will give you all the replies. If I do not know that thing, how do I do it? यहां तक Cक अगर कल पा<ल9याम�ट म�
कोई @वHचन होगा, हम कोई पेपर नह&ं देख�गे। You just ask me and if I am not up-to-date, how can I give reply to the day-to-
day's work? आपने देखा होगा Cक हमारे Pडपाट9म�ट म� एक भी फाइल प�Pडगं नह&ं है। Not a single file is pending. I challenge. <सफ9
कौKसपीरेसी करके गलत बात कहना ठ)क नह&ं है। I will not say that because it is unparliamentary. We should not mislead. जो
सच है, उसे देखना चाAहए। एक साल के अंदर रेलवे Oरgूटम�ट के बारे म� नई पॉ<लसी हुई, 2हाइट पेपर हुआ, �वज़न 2020 हुआ, यहां
तक Cक Oरgूटम�ट शुI हो गई, इTaलाइज़ के <लए पूर& पॉ<लसी बनी, ए@स-स�व9समैन के <लए हुआ, >पैशल \ाइव कर Aदया और रेलवे
ने नई कैटOरंग पॉ<लसी क�। @या आपने नह&ं कहा Cक रेलवे म� अbछा खाना नह&ं <मलता? जब पहले उसे बाहर क� एज�सी को दे Aदया
गया तब यह कहा गया Cक पोल&Aटकल �� kस बैठे ह� और जब Pडपाट9म�ट लेना चाहता है तब कहा जाता है Cक इनसे @या होगा।
रेलवे दोन� िजTमेदार& नह&ं लेगी। एक ह& िजTमेदार& लेगी और वह भी पैस�जर क� िजTमेदार& ल�गे और रेलवे इTaलाइज क� ल�गे। अगर
Pडपाट9म�टल& केटOरंग करनी है, तो Pडपाट9म�ट म� हम उसे :ायOरट& द�गे, जो रेल के <लए अbछा काम करते ह�। उसे हम जIर िजTमेदार&
द�गे। हम� अपना बे>ट Cकचन बनाने म� छः मह&ने लग�गे। Cफर इस <स>टम को वापस लेना है। इसी के साथ-साथ आईआरसीट&सी को
हम उधर से लेकर टूOरjम म� डाल�गे। That is our headache. That is not any political party's headache. We will take care of that.
We know how to bring up our babies. That we know. इसके <लए हमने Kय ू केटOरंग पा<लसी लाग ूक�। रेलवे इ�ा>N@चर के
डेवलपम�ट के <लए पीपीपी मोड भी लाग ू Cकया। सीआई पा<लसी लाग ू क�, रेलवे इ�ा>N@चरल इंड>N&ज ने इनीिHयAटव <लया।
आटोमोबाइल �ेट Nेन आपरेशन भी लाग ूCकया। सोशल �ेट Nेन आपरेशन भी लाग ूCकया। आटोमोबाइल एडं एनसी<लयर& हब भी लागू
Cकया। :ाइवेट �ेट ट<म9नल लाग ू Cकया। केटOरंग पा<लसी लाग ू क�। इसके अलावा और भी बहुत सार& चीज� ह�। Whatever we
announced that we would do, we have done 100 per cent. Cफर भी बोलते ह� Cक नह&ं हुआ। I cannot give stoppage to all. हम कैसे
द�गे? If we give stoppage everywhere, then railways would become a bus service. It will not remain a rail service. इसका Pडफर�स
होना चाAहए, जैसे aलेन म� होता है। कोई 2यि@त कोलकाता से AदGल& आता है, कानपुर से कभी ह'बगं करके AदGल& आता है, कभी
पटना से AदGल& आता है, कभी उड़ीसा से AदGल& आता है। रेल का भी @या ऐसा तर&का है? I will be happy to give all of you
stoppage. लेCकन अगर हर >टापेज म� सुपर फा>ट Nेन चलेगी, तो @या होगा? It would not be a railway service. It will be just a
local bus service. वह होगा या नह&ं होगा? एक जगह Nेन >टाप होती है, तो वह >लो हो जाती है। इसम� जो 2यि@त jयादा 5पया
देता है, उसका @या होगा? कोई-कोई तो राजधानी म� भी >टापेज चाहता है। हम� >टापेज देने म� कोई :ौRलम नह&ं है, लेCकन पहले ह&
काफ� >टापेज ह�। हम अभी इतने >टापेज और नह&ं दे सकते। उसके बाद भी आपरेशनल एगंल होता है, लेCकन िजधर >टापेज क�
जIरत है, उसके बारे म� हम� जIर सोचना है। उसे हम जIर करते ह�।
आपने खुदा9-बोलांगीर लाइन के बारे म� एक अbछा aवाइंट कहा। हमने आरवीएनएल को नह&ं Aदया। That was a wrong impression.
Khurda-Bolangir line in Orissa was not handed over to RVNL.

वह हमारा आग9नाइजेशन है, जो अभी काम कर रहा है। हमने उसे Aदया है।
सभापNत महोदय : व�केबल >टडी के <लए होना चाAहए।
कुमार� ममता बनज� : हमने उसे नह&ं Aदया। हमने फंPडगं के <लए बोला था, लेCकन वह :ौजे@ट नह&ं Aदया। I crosschecked it
because Orissa MPs have met me. ...(Interruptions) हमने उसे नह&ं Aदया। ...(2यवधान) वह& बोल रहे ह�। ...(2यवधान) Orissa
MPs met me, Sir, and you were also there. You told me not to hand it over to the RVNL. इसके बारे म� हमारा Pडसीजन है। ठ)क
है, आप लोग जो कह�गे, वह& होगा। हम लोग उनको नह&ं दे रहे ह�, वह रेल के साथ ह& रहेगा। To Khurda-Bolangir line we gave the



है, आप लोग जो कह�गे, वह& होगा। हम लोग उनको नह&ं दे रहे ह�, वह रेल के साथ ह& रहेगा। 
maximum money this time. We want that this project should be completed also. यह हम लोग� ने Cकया। जैसे पीपीपी के बारे मे
कहा Cक with regard to PPP, as we said, we want to create our infrastructure, we want to create our industry to help the
railway industry, and at the same time we can create infrastructure for the country also. लेCकन पीपीपी मोड म� अभी करने के
<लए बहुत सारे काम :ौसेस म� ह� एवं बहुत सारे काम हमने अभी कर Aदये ह�। यह बहुत बAढ़या तर&के से हो रहा है। से_ट& और
<स@योOरट& के बारे म� यह बात ठ)क है Cक हम� अभी 17 हजार करोड़ 5पये वष9 2002-03 म� <मले थे। जब म� दस साल पहले रेल
<म?न>टर थी तब हमने खKना कमेट& क� Oरपोट9 को बहुत बार उठाया था। उसके बाद हम� 17 हजार करोड़ 5पये <मले थे। जब नीतीश
जी रेलवे मंDी थे तब वह फंड आया था। वह फंड जहां भी Nै@स या िजस जगह उस फंड क� जIरत थी, उKह�ने उसे पूरा करने क�
को<शश क�। उसके बाद लालू जी आये। I am proud of all the former Railway Ministers and I thank them for whatever they have
done. लेCकन उसके साथ यह है Cक एटं&-को<लशन Pडवाइस अभी फुल:ूफ नह&ं है। हम उसे करना भी चाहते ह�, लेCकन वह अभी तक
फुल:ूफ नह&ं हुआ है। उसके फुल:ूफ होने से हम जIर इसे लगाय�गे। तीन सै@शन म� हमने इसे लगाया है। इसके साथ-साथ जो
ट&पीडRGय ू<स>टम है, उसके <लए हमने बजट म� भी 5पया रखा है। इसके साथ साथ 16 हजार अनमैKड लैवल gा<सगं है। Within a
year we have taken 4,000. जो 12 हजार बचेगा, उसे हम ऐसे कर�गे, तो वह दो-तीन साल म� कTपल&ट हो जायेगा।

हम लोग को<शश कर रहे ह�। ए@सीड�ट कौन चाहता है? हम लोग ए@सीड�ट नह&ं चाहते ह�, लेCकन ए@सीड�ट के <लए इं<सड�ट मत करो।
ए@सीड�ट करने का, Cकसी क� एक िजंदगी लेने का हम लोग� को हक नह&ं है। ए@सीड�ट एक भी नह&ं होना चाAहए, अभी ए@सीड�hस म�
Pड@लाइन हो रह& है, लेCकन डेथ का नबंर बढ़ा है। xानेHवर& के <लए और स�Jथया के इं<सड�hस ह�। xानेHवर& का इं<सडेट हमने
सीबीआई को Cg<मनल पाट9 के इनवे>ट&गेशन के <लए Aदया है, यह सेबोटेज है ह&। स�Jथया के बारे म� भी रेलवे <म?न>N& से सीबीआई
से कहा है Cक हमारे पास ऐसी जो इनफामnशन <मलती है, - those options are open - उसम� @या है, @या नह&ं है, वह इनवे>ट&गेशन
के बाद पता चल जाएगा। सु�:या जी ने मंुबई क� लोकल सबअब9न NेKस के बारे म� एक aवाइंट रेज Cकया, उनम� बहुत सारे
ए@सीड�hस होते ह�। यह >टेट का सRजे@ट है, वहां कंजेशन है, लेCकन - Already we have taken up the matter with the Chief
Minister of Maharashtra. डेल& सबअब9न एOरया म� जो :ाRलम होती है, उसके <लए हम लोग को<शश कर रहे ह� Cक >टेट गवन9म�ट के
साथ <मलकर कुछ कर�, इसको हम जIर देख�गे। हOरन पाठक जी ने कॉमनवेGथ गेTस के बारे म� एक aवाइंट रेज Cकया था, म�ने
पहले ह& बोल Aदया है Cक यह हमारा बजट एनाउंसम�ट था, बजट का हमारा क<मटम�ट है। िजतनी NेKस हम लोग� ने एनाउंस Cकया,
िजतने :ोजे@ट एनाउंस Cकए थे, �वAदन द ईयर हमने इंaल&म�ट Cकया। ला>ट ईयर बजट म� भी िजतनी NेKस हमने एनाउंस क� थी,
121 म� से 118 कर Aदया था। केवल wी रेलवे लाइन कंaल&ट नह&ं हुई ह�, इसी के <लए नह&ं हुआ था। लेCकन हमने पूरा 100 :?तशत
कर Aदया था। This time also, within the year, we would complete whatever we have announced. We will do it. It is our
commitment. Nैक के बारे म� भी म�ने बताया है और जो इंडी�वजुअल कां>ट&hव�सी के बारे म� बात� ह�, he will get the reply. As the
House is aware, this Budget is only a Supplementary Budget is for Rs.498 crore.

उसम� से 398 करोड़ 5पये नेशनल :ोजे@hस के <लए है, वह भी फाइन�स <म?न>N& से Oर-इTबस9म�ट होगा और 100 करोड़ 5पये
कॉमनवेGथ गेTस के <लए ह� @योCक - Railways is the lead partner. The House would be happy to know that the Railways have
got the Best Prize from the Rashtrapati. राZNप?त से रेलवेज को फ>ट9 :ाइज <मला था। रेलवे के बहुत से Xखलाड़ी ह�, जो बहुत
अbछा परफाम9 करते ह�, इसी<लए − Railways is the lead partner for the Commonwealth Games. This was negotiated already.
लेCकन अभी जो हुआ है, उसके बारे म� म� कोई Aटaपणी नह&ं कIंगी, लेCकन रेलवे का 5पया जाएगा, तो उसका ठ)क से इ>तेमाल होना
है, यह देखना भी हमारा काम है। हम इसे देख�गे,
because we are proud of our country and we want to see that everything should be done as per the credential formula.

The other thing is that certain unfortunate events have occurred. We are sorry for that. We apologise to our passengers. नह&ं
होना चाAहए, यह ठ)क नह&ं हुआ है। I am really sorry for their families. We have announced employment for their family
members; we have announced a sum of Rs.5 lakh to those families. We know that we cannot compensate their families by
giving them money or employment.

लेCकन तब भी िजतना हम लोग कर सकते ह�, उसके <लए को<शश Cकया है। डीजल का भाव बढ़ा, 1000 करोड़ 5पये हमारे गए। अभी
<स@>थ पे कमीशन लाग ूहुआ। मेरे <लए अनफाचू9नेट पाट9 यह& है Cक जब म� पहले रेल <म?न>टर बनी, तो Cफ_थ पे कमीशन आया,
6000 करोड़ 5पये गए। इस बार भी इंटरनल िजतना जमा हुआ था, वह चला गया, 55,000 करोड़ 5पये चले गए <स@>थ पे कमीशन
के बडnन के Iप म�। 15,000 करोड़ 5पये हर वष9 ए@>Nा ह� ये वे प�शन लाय'बGट&ज वगरैह का। ए@सप�Pडचर बढ़ गया, लेCकन तब भी
हम लोग ऑ>टेOरट& कर रहे ह�। We have undertaken austerity measures also. This time also, we would save more than Rs.2280
crore through austerity measures. That message should also go. यह भी हम लोग को<शश कर रहे ह�।

Even for safety and security, this time, we have approved works costing Rs.353 crore for the Integrated Railway
Security System. We have other measures also which we have already announced in the Budget. I would only request from
the House and hon. Prime Minister this. Like the Golden Quadrilateral project for the National Highways, there are many
special projects in the Railways. This year, we have allocated funds for updating the surveys also. Surveys may be fruitful for
some projects in terms of ROR and some surveys may not be positive.



अगर शुI कर�गे तो वायबल होगा, लेCकन शुI ह& नह&ं कर�गे तो वायबल कैसे होगा। I will discuss this matter with the hon. Prime
Minister and the Planning Commission. We will be happy to see the Prime Minister. जैसे :धान मंDी रोजगार योजना है, :धान
मंDी सड़क योजना है, ऐसे ह& अगर :धान मंDी रेलवे �वकास योजना बनाए, तो हमारे जो सोशल& Pडज़ायरेबल :ोजे@hस ह�, उKह� हम
हल कर सकते ह�। रेलवे के पास फंkस क� काफ� Aद@कत है, इतना काम हम कैसे कर�गे, यह& रेलवे क� सम>या है। पांच करोड़ 5पए
म� एक रेल लाइन कैसे बनाई जा सकती है, जबCक उसे बनाने के <लए 1,000 करोड़ 5पए चाAहए। उस पर भी यह होता है Cक उसे
बनाने म� दस साल, 20 साल तक लग जाते ह� इस<लए इसका हल ?नकालना होगा। The House is supreme. If the House decides
together, let us give a special grant and solve this problem within 2-3 years. इसम� हो सकता है। The House should think about
this matter. I appeal to all the hon. Members of this House to see this − if one time relaxation can be given to the Railways as a
special grant, that can sort out the problems − whatever the pending projects and whatever socially-desirable projects also.
...(Interruptions) I am appealing to all the hon. Members. This is your baby! This is not only our baby; this is the baby of the
House! We want to see Railways as a healthy baby! It is your baby! That is how we think. अगर आप कर सकते ह�, we will do it
together − there will be no boundary, no political boundary; let us do the job together − this side and that side. आप दे दो, तो
हमारे देश म� इं�ा>N@चर बहुत बढ़ जाएगा, हमार& रेल लाइंस बहुत बढ़ जाएगंी और ये सोशल& Pडज़ायरेबल& :ोजे@hस हल हो जाएगें।
हमारे पास पैसे नह&ं है, लेCकन Aदल है, Aदल से Aदल को जोड़ना, aयार देना, मानवीयता और सामािजक tिZट से देखना हमारा काम
है।
आज कोई रेल ए@सीड�ट होता है, तो यह दखु क� बात होती है। लेCकन हम� यह भी देखना चाAहए Cक एक Aदन म� 17,000 N�स चलती
ह�, it is not a matter of joke. Railways run 17,000 trains every day. If you see the road accidents, it is about 1,14,000 a year.
रेलवे म� भी अनफाbयु9नेट ए@सीड�ट होता है तो भी साल म� इससे काफ� नकुसान रेलवे को होता है। You may just compare it. I do
not want to compare it with the human lives. I do not want to see one death happen. I will be happy to see that day. I am
waiting for that day, where there will be no death for one train passenger.

जहां तक जीरो ए@सीड�ट क� बात है, हमने कहा है, लेCकन यह धीरे-धीरे हो जाएगा। हमने काफ� को<शश क� है और ए@सीड�hस म�
काफ� Pड@लाइन हुआ है। लेCकन Oरस�टल& जो दो इं<सड�ट हुए, सेबोटेज हुए ह�। xानेHवर& म� सेबोटेज हुआ है, यह पता चल ह& गया है
और स�A�या क� भी जांच चल रह& है। अभी यह कहना Cक यह ए@सीड�ट नह&ं है, ऐसी बात कहना सह& नह&ं है। म� इतना ह& कहना
चाहती हंू Cक देश म� 17,000 N�स चलती है तो कोई न कोई झमेला होता ह& है। इस पर आप कहते ह� Cक पूरा रेलवे <स>टम खराब है,
नZट हो गया है। लेCकन म� कहना चाहती हंू Cक एक Aदन म� 17,000 N�स चलाना कोई मजाक नह&ं है। अगर आपके घर म� एक कार
भी है, तो कभी उसका pेक फेल हो सकता है, कभी टायर पं@चर हो सकता है, कभी इंजन म� खराबी आ सकती है और कभी ए@सल
भी खराब हो सकता है और रा>ते म� 5कना भी पड़ सकता है। अगर ऐसा होता है तो आप उसक� Oरपेयर कराते ह�, ठ)क कराते ह�।
ऐसे ह& हमार& Aदन म� 17,000 N�स चलती है, अगर एक म� भी ऐसा कुछ हो जाए तो आप लोग हंगामा करते ह�। Railways run
17,000 trains every day. You may appreciate my Railway family also. They run the trains. One person cannot do everything.
Every Member says he wants something or the other. Will they run the trains? Will they go for operations? The Railway
Minister does not go for operational aspects. I can give, not political, but policy decisions; I can give them the policy decision,
the administrative decision. म� आप सबसे मेहरबानी करके कहंूगी, the Railway Minister does not run the trains. रेलवे <म?न>टर
टे@नीकल बात नह&ं देखते ह�, ऑपरेशन नह&ं करते ह�। This is the administrative and technical people's job and they do it. आप
लोग ऐसी राजन?ैतक चचा9 करते ह�, जो Cक सह& नह&ं है। कोई गलत आदमी इस चीज को अगर बढ़ावा देता है तो यह ठ)क नह&ं है। I
hope that the truth will come out. म� कहना चाहंूगी, The Railway Ministry is trying its best; I am nobody; I am just working as a
clerk, just as their friends. Today I am here; tomorrow, other people may come, but the Ministry will continue for ever. The
Government will continue for ever. हम जब तक इधर ह�...(2यवधान) You do not ask this question. आप लोग� को कुछ पता नह&ं
है, you do not ask the question for others. आपने कुछ Cकया नह&ं है।

आप लोग� को कुछ पता नह&ं है, आप लोग� ने कुछ Cकया नह&ं है...(2यवधान) उसी के <लए आपका सहयोग चाAहए,
कोऑपरेशन चाAहए। ...(2यवधान)

MR. CHAIRMAN : It is not being recorded.

Interruptions) â€¦ *

कुमार� ममता बनज�: जो इंPड�वजुअल :Hन हमारे माननीय सांसद� ने पूछे ह� regarding stoppage, railway lines and their own State
problems, we will send a detailed reply to all of them.

MR. CHAIRMAN: Please sit down. Let her complete. It is not being recorded.

(Interruptions) â€¦ *

�ी रमाशंकर राजभर (सलेमपुर): Nेन के \ाइवस9 पर पSथर फ� के जा रहे ह�...(2यवधान)



कुमार� ममता बनज�: हमारे Nेन के \ाइवस9 खराब नह&ं ह�। They are very good.

�ी रमाशंकर राजभर : Nेन के \ाइवस9 पर पSथर फ� के जा रहे ह�...(2यवधान)

कुमार� ममता बनज�: वह तो हो रहा है लेCकन हम @या चाहते ह� Cक आप Nेन को सेफ क�िजए, Nेन आपक� है, हमार& नह&ं है। Nेन
हर आदमी क� दो>त है, जनता क� दो>त है, इस<लए Nेन को सेफ करना आपका कत92य है। पSथर मार करके, बम-Rला>ट करके, बंद
करने के नाम पर, 5कती नह&ं है के नाम पर और सबोटेज के नाम पर Nेन को नकुसान मत पहंुचाओ, Nेन को चलने दो, Nेन को
िजंदा रहने दो, तभी हमारा देश भी िजंदा रहेगा। रेलवे लाइन नह&ं रह�गी तो हमारे देश क� गर&ब जनता एक जगह से दसूर& जगह नह&ं
जा पायेगी।
�ी ह�रन पाठक (अहमदाबाद पूव�):  मंDी महोदया, रेल कम9चार& अbछा काम करते ह�, आप भी अbछा काम करती ह� लेCकन सांसद� क�
छोट&-मोट& जो सम>याए ंह� उKह� डीआरएम या जीएम या दसूरे अJधकार& लोग सुनते नह&ं ह�। ...(2यवधान) वे हमार& JचA�य� का जवाब
भी नह&ं देते ह�।...(2यवधान) अगर हमार& छोट&-छोट& सम>याओं को वे हल कर द� तो आपके पास आने क� कोई आवHयकता नह&ं है।
KUMARI MAMATA BANERJEE: I appreciate, Members have their own problems.  DRM is doing a hectic job. He has to tackle
safety and security problems.

�ी ह�रन पाठक :  हम जनता क� बात कर रहे ह�।

कुमार� ममता बनज�: आप मुझे भी तो बोलने द&िजए। You have raised a question.  Let me reply. I will satisfy your query. देXखये,
कभी-कभी डीआरएम को और सै_ट& ऑCफसर को बहुत सारे काम करने होते ह�, इस<लए I would request the Railway Board to
depute one important officer so that if Members want to meet and talk about their local problems, they can talk to him. GM or
DRM should not be disturbed for these things. Let them run the train. Public also sometime has genuine grievances. I
appreciate that also. To take care of that, we will depute a special officer for every division so that he can listen to their
grievances.

With these words, म� सभी को धKयवाद करना चाहंूगी

MR. CHAIRMAN: I shall now put the Supplementary Demands for Grants (Railways) for 2010-11 to the vote of the House.

The question is:

"That the respective supplementary sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order
paper be granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, to defray the charges that
will come in course of payment during the year ending the 31st day of March, 2011, in respect of the heads
of Demands entered in the second column thereof against Demand Nos. 2 and 16. "

 

The motion was adopted.

 

 

 


	2009 की प्रमुख रेल दुर्घटनाएं
	2010 की प्रमुख रेल दुर्घटनाएं
	मिश्रिख संसदीय क्षेत्र के अन्तर्गत सवारी डिब्बा कारखाना, लोको कारखाना अथवा डीजल मल्टीपल यूनिट कारखाने की स्थापना की जाए।
	मिश्रिख संसदीय क्षेत्र के अन्तर्गत किसानों के सुनिश्चित भविष्य के लिए किसान विजन परियोजना के अन्तर्गत एक प्रशीतित कंटेनर कारखाना स्थापित किया जाए।
	मेरी जानकारी के अनुसार लखनऊ-हरदोई, ईएमयू लोकल स्वीकृत हो चुकी है लेकिन अब तक इसको प्रारम्भ नहीं किया गया है, जिसके परिणामस्वरूप क्षेत्र के लोगों को काफी असुविधा का सामना करना पड़ रहा है। हरदोई मेरे संसदीय क्षेत्र के अन्तर्गत आता है। मेरे क्षेत्र के लोग उपर्युक्त ईएमयू को चलवाए जाने हेतु निरंतर अनुरोध कर रहे हैं। मेरे क्षेत्र की जनता की मांग को ध्यान में रखते हुए लखनऊ-हरदोई टीएलसी को अविलम्ब प्रारम्भ किया जाए।
	सीतापुर-लखनऊ ब्रोडगेज रेलवे लाईन का 2005 में सर्वेक्षण हो चुका है, जो अभी तक लंबित है। सीतापुर मेरे संसदीय क्षेत्र का जनपद मुख्यालय है। अब तक इस रेलवे लाईन का निर्माण न होने के कारण क्षेत्र के लोगों को काफी असुविधा का सामना करना पड़ रहा है। इस रेलवे लाईन का निर्माण कार्य शीघ्र प्रारम्भ किया जाए।
	आबिदा एक्सप्रेस रेलगाड़ी कानपुर-बालामऊ-नीमसार वाया शाहजहांपुर से दिल्ली चलती थी। इस रेलगाड़ी को बंद कर दिया गया है, जिसके परिणामस्वरूप क्षेत्र के लोगों को काफी असुविधा का सामना करना पड़ रहा है। क्षेत्र की जनता उपर्युक्त रेलगाड़ी को चलाए जाने हेतु निरन्तर मांग कर रही है, लेकिन अभी तक उनकी मांग को स्वीकार नहीं किया गया है। इस रेलगाड़ी को पुनः प्रारम्भ किया जाए।
	यात्रियों की सुविधा के लिए लखनऊ से बालामऊ होते हुए हरदोई तक एक लोकल ईएमयू रेलगाड़ी शीघ्र चलायी जाए।
	मैं अपेक्षा करता हूं कि मेरे द्वारा उठाए गए मुद्दों पर आवश्यक कार्यवाही की जाएगी। मैं आपका आभार व्यक्त करता हूं कि मुझे आपने बोलने का अवसर प्रदान किया।
	*श्री रवीन्द्र कुमार पाण्डेय (गिरिडीह)ः आज मैं अनुदानों की अनुपूरक मांगों रेल बजट 2010-2011 के चर्चा तथा मतदान के दौरान देश के खासकर झारखंड में रेलों के विकास एवं यात्री सुविधाओं के विकास के संबंध में माननीया रेल मंत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता हूं।
	अफसोस है कि वर्तमान में सरकार की नीतियां क्षेत्रवाद तक सिमटता जा रहा है। बजट चुनाव और राजनीतिकरण का आईना बनता जा रहा है। देश परियोजनाओं को किसी राज्य तक सिमट कर रखना उचित नहीं है। आजादी के करीब 63 वर्षों से अधिक समय के पश्चात् भी हम रेल यात्रियों खासकर जनरल क्लास, स्लीपर क्लास एवं सवारी गाड़ियों में यात्रा करने वाले यात्रियों के कष्टदायक यात्रा को सुलभ बनाने के लिए कोई ठोस उपाय नहीं किये हैं।
	कुछ वर्षों में रेलों के विकास में उल्लेखनीय सफलता मिली है परन्तु यात्री सुविधाओं के क्षेत्र में रेलों द्वारा उपलब्ध सुविधाएं पर्याप्त नहीं हैं। माननीया रेल मंत्री जी का यह कथन काबिले तारीफ है कि पिछले रेल बजटों में रेलवे को काफी लाभप्रद बताया गया लेकिन लाभ के अनुपात में चालू एवं लम्बित परियोजनाओं को उचित गति न मिल सका और न ही यात्री सुविधाओं में बढ़ोतरी की गई।
	वर्ष 1990-91 में रेलवे के पास साढ़े 16 लाख से अधिक अधिकारी एवं कर्मचारी थे वह वर्तमान में 14 लाख में सिमट गए हैं जबकि 1990 से 2010 के दौरान रेल कर्मचारियों पर काम का बोझ कई गुणा अधिक बढ़ गया है। आउट सोर्सिंग के माध्यम से रेलवे में बेरोजगार नौजवानों को कम वेतन पर काम करने के लिए विवश किया जा रहा है। मजदूरी एवं सुविधा कम काम ज्यादा कराने का सिद्धांत अपनाया जा रहा है। परिणाम यह है कि रेल सेवा की गुणवत्ता में दिन-प्रतिदिन गिरावट आ रही है। खान-पान व्यवस्था में लूट मची है। जनता भोजन प्रायः गायब है।
	1.   समयपालन- गाड़ियों का विलम्ब परिचालन रेलवे की जीवन रेखा बन गई है। यात्री सवारी का समयपालन, सुविधा एवं भीड़ की स्थिति मानवाधिकार के हनन के समान है।
	2.   सुरक्षा- रेलगाड़ियों में अपराधिक घटनाओं में भारी वृद्धि हो रही है। पर्याप्त सुरक्षा बलों का अभाव है। केन्द्र सरकार एवं राज्य सरकार एक-दूसरे के विरुद्ध जिम्मेवारी तय करने में निकल जाते हैं परन्तु अन्ततः रेल उपभोक्ता पीड़ित होकर रह जाते हैं।
	3.   रेल आरक्षण एवं अनारक्षित टिकट- रेल आरक्षण में दलालों का कब्जा खत्म नहीं हो रहा है। आरक्षित एवं अनारक्षित टिकट लेने के लिए घंटों पंक्ति में खड़ा रहना पड़ता है। काउन्टर कई हैं स्टाफ की भारी कमी है।
	4.   टिकट जांच कर्मी एवं कोच कंडक्टर- टिकट जांच कर्मी एवं कोच कंडक्टर की कमी है जिसके कारण बेटिकट यात्रियों से बोनाफायड जैसे जट को परेशानी होती है। कंडक्टर पर काम का इतना बोझ है कि गाड़ी में शिकायत सुनने को पुर्सत नहीं। गाड़ियों में भीड़ के कारण टिकट जांच कर्मी को भ्रष्टाचार को बढ़ावा देने में सुविधा होती है। कर्मचारियों को स्थानीय बेटिकट यात्रियों/दैनिक यात्रियों से मुकाबला करने के लिए पर्याप्त सुरक्षा व्यवस्था उपलब्ध नहीं है।
	5.   लम्बित परियोजनाएं/ नई घोषित परियोजना रेलों में लम्बित/अव्यवहारिक परियोजनाओं का काम पूरा नहीं होता है कि प्रत्येक बजट में नई परियोजनाओं की घोषणा कर दी जाती है। ऐसी परम्परा को खत्म करने के लिए पूर्व घोषित परियोजनाओं का कार्य पूरा करने एवं रद्द करने के पश्चात नई परियोजनाओं की घोषणा करनी चाहिए। हमारे क्षेत्र में दामोदर रेल विपथन परियोजना सीसीएल एवं रेलवे के विकास के लिए महत्वपूर्ण परियोजना थी, इस परियोजना पर लाखों रुपए खर्च हुए। वर्तमान में परियोजना बंद है।
	6.   वीआईपी कोटा में व्याप्त विसंगतियां- रेल कर्मचारियों एवं टिकट दलालों की मिलीभगत से रेलवे बोर्ड/रेलवे जोन/रेल मण्डलों से जारी होने वाले वीआईपी कोटा में विसंगतियां व्याप्त है। वीआईपी कोटा का मतलब वीआईपीज और तत्काल पीड़ित/जरूरतमंद आपातकालीन स्थिति के यात्रियों को तत्काल राहत प्रदान करना। रेलवे में कार्मिकों की कमी के कारण वीआईपी कोटा का परिभाषा बदल दिया गया है। अनुरोध पत्र 18 घंटा पहले 24 घंटा पहले दीजिए। शनिवार-रविवार को वीआईपी कोटा का अनुरोध पहले दें। यह सब नियम अव्यवहारिक है और भ्रष्ट अधिकारियों/कर्मचारियों के अव्यवहारिक दृष्टि का उपज है।
	महोदया, समय कम है। फरियाद ज्यादा है। अब हम निम्नलिखित सुझाव आपके अवलोकन के लिए प्रस्तुत करता हूं-
	1)       कोडरमा-हजारीबाग-गिरिडीह रेल परियोजना का काम पूरा किया जाए।
	2)       ब्रिटिश शासनकाल में स्थापित कोचागोड़ा हाल्ट को पुनः चालू करने की आवश्यकता। यह स्टेशन धनबाद मण्डल के तेलों एवं चन्द्रपुरा स्टेशन के मध्य है। इसीप्रकार रामाकुण्डा में हाल्ट स्टेशन की स्थापना की जाए।
	3)       गिरिडीह स्टेशन यार्ड एवं साइडिंग का निर्माण एवं विस्तार
	4)       गिरिडीह स्टेशन को ग्रैंड कोर्ड लाइन पर स्थिति गोमों स्टेशन को जोड़ने के लिए रेल लाइन का विस्तार
	5)       गिरिडीह, धनबाद, बोकारो एवं पारसनाथ स्टेशन को विश्वस्तरीय रेलवे स्टेशन में शामिल करने की आवश्यकता।
	6)       पटना-गिरिडीह के लिए एक नई रेलगाड़ी का परिचालन शुरू करने की आवश्यकता।
	7)       हावड़ा से गिरिडीह के लिए नई रेलगाड़ी का परिचालन शुरू करने की अपेक्षा।
	8)       गिरिडीह में रैक प्वाइंट बनाने की आवश्कता। इस सेवा की शुरूआत से गिरिडीह के उद्योगपति लौह अयस्क लम्स एवं फाईंस तथा अन्य सामान रैक द्वारा मंगाना शुरू कर देंगे।
	9)       बेरमों स्टेशन के प्लेटफार्म को ऊंचा करना एवं यात्री शेड का निर्माण एवं फूसरो स्टेशन को आदर्श स्टेशन बनाने की आवश्यकता।
	10)  दिल्ली-रांची गरीब रथ को भाया बोकारो स्टील सिटी होकर परिचालित करने की आवश्यकता।
	11)  पारसनाथ स्टेशन पर फूट ओवरब्रिज का निर्माण।
	12)  चन्द्रपुरा स्टेशन पर 2826/25 रांची नई दिल्ली सम्पर्क क्रंति एक्सप्रेस, 5761/5762 एक्सप्रेस, 3025/3026 हावड़ा-भोपाल एक्सप्रेस और 8104/8103 एक्सप्रेस का ठहराव।
	13)  धनबाद से बरकाकाना तक ईएमयू ट्रेन चलाने की आवश्कता।
	14)  हटिया-पटना एक्सप्रेस का विस्तार बक्सर तक करने की आवश्यकता।
	15)  रामपुर हाट कालेज से मंत्री महोदया पढ़ी भी हैं, सेमीया, रामपुर हाट, पाकुड़, साहेबगंज हावड़ा से नई दिल्ली रेल सेवा आदिवासी क्षेत्र है।
	16)  गंगा-दामोदर एक्सप्रेस को बोकारो से चलाने एवं इसका विस्तार बक्सर तक करने की आवश्यकता।
	17)  दामोदर रेल विपथन परियोजना के लम्बित कार्य को शीघ्र पूरा कराने की आवश्यकता।
	18)  शक्तिपुंज एक्सप्रेस में पैंट्री कार और पलामू एक्सप्रेस में एसी डिब्बा लगाने की आवश्यकता।
	19)  रांची राजधानी एक्सप्रेस में वर्तमान जर्जर कोच को बदलने की आवश्यकता।
	रेल मंत्री महोदया ने यात्री किराय में कोई वृद्धि नहीं करके वाह-वाही लूटी है और 1500 रुपए कम आय वालों को 25 रुपए में 1000 किमी दूरी के लिए जो एमएसटी का प्रावधान कर अवश्य लोकप्रियता हासिल करने का प्रयास किया है, परन्तु ऐसे आय वर्गों के लोगों की पहचान एवं उनके लिए सुविधा उपलब्ध कराना मुश्किल काम है। इस सुविधा से रेल यात्रियों की संख्या में वृद्धि होगी परन्तु रेल सेवा का अपेक्षित विस्तार नहीं हुआ है। ऐसी स्थिति में एमएसटी बनाने एवं रेल सेवा उपलब्ध कराने में दिक्कत बढ़ेगी।
	अन्ततः हम यही कहना चाहेंगे कि रेल मंत्री महोदया ने जो रेलों के विकास एवं रेल सुविधाओं के विकास के लिए जो घोषणाएं की हैं वे काबिले तारीफ हैं बशर्ते घोषणाओं का सरजमी पर अनुपालन सुनिश्चित किया जा सके।
	आमान परिवर्तन से पूर्व मीटर गेज लाइन पर जोधपुर से दिल्ली, जोधपुर मेल चला करती थी। इस गाड़ी का उत्तर रेलवे की सर्वोत्तम गाड़ी होने का गौरव प्राप्त था। आमान परिवर्तन के कारण यह लगभग 15 वर्षों से बन्द है। अब आमान परिवर्तन का कार्य पूरा हो गया है। ब्रॉडगेज लाइन पर माल गाड़ियों का आना-जान शुरू हो गया है। एक पैसेंजर गाड़ी का भी संचालन किया जा रहा है। मांग है कि जोधपुर से दिल्ली वाया चुरू होते हुए जोधपुर मेल संचालन अविलम्ब किया जाए। एक गाड़ी दिल्ली मुम्बई वाया चुरू जोधपुर होते हुए चालू किया जाए। लुधियाना-हिसार गाड़ियों को सादुलपुर जंक्शन तक बढ़ाया जाए।
	मेरे संसदीय क्षेत्र में 450 किलोमीटर रेल लाइन पर गाड़ियों का संचालन हो रहा है। मानव सहित व मानव रहित मात्र 30-35 रेलवे क्रासिंग हैं वे भी शहरों के दोनों तरफ हैं। बीस-बीस किलोमीटर तक रेलवे समपार नहीं है जिनके अभाव में ग्रामीण क्षेत्रों में सैंकड़ों वर्षों के रास्ते बंद होने जा रहे हैं। रेलवे इन फाटकों पर होने वाले व्यय को राज्य सरकार से मांग रही है, राज्य सरकार के पास इतने संसाधन नहीं हैं कि वह इन फाटकों पर होने वाला व्यय वहन कर सके। मेरा सरकार से आग्रह है कि इन समपारों का निर्माण रेल विभाग करे। आज ग्रामीण क्षेत्र में जगह-जगह ग्रामीण इन रेलवे समपारों की मांग को लेकर चार-पांच माह से धरने पर बैठे हैं। ग्राम कान्धरान, डोकवा, हडियाल, देपालसर, मौलीसर, पायली, बिग्गावास, रामसरा, पहाड़सर, हंसियावास, सिन्धमुख आदि गांवों के लोग काफी समय से इन फाटकों की मांग करते आ रहे हैं। वे धरने पर बैठे हैं। जिला प्रशासन के समक्ष कानून व्यवस्था कायम रखना मुश्किल हो रहा है। इन गांवों के पस रेल समपार का निर्माण किया जाए।
	श्रीगंगानगर से सूरतपूरा-सादुलपुर, चुरू-सीकर-जयपुर, लोहारू से सीकर, रतनगढ़ से सरदारशहर आमान परिवत्रन की घोषणा पिछले बजट में की गई थी लेकिन मौके पर कोई कार्य नहीं हो रहा है। इस कार्य को गति देते हुए शीघ्र पूरा किया जाए एवं इसके लिए पूरी राशि का आवंटन किया जाए।
	माननीय रेल मंत्री जी ने भिवानी-पिलानी-चुरू, सरदारशहर-हनुमानगढ़, सीकर-नोखा वाया सालासर, चुरू नोहर वाया तारानगर नई रेल लाइन के सर्वे की घोषणा की थी। उसमें कोई प्रगति नहीं हो रही है। अविलम्ब इन परियोजनाओं की स्वीकृति जारी की जाए।


